
Капитан «Спартака» 
Георгий Джикия 
рассказал о том, 
как «красно-белые» 
будут спасать сезон

АКТУАЛЬНО Официальные документы, вступающие в силу 
в марте

Доктор Неболит 
получает визу

Юлия Кривошапко

С
писок интернет-ресур-
сов, доступ к которым 
станет бесплатным для 

пользователей, появится к 
апрелю. Он точно не будет огра-
ничен госсайтами, сообщил 
журналистам глава Минкомсвя-
зи Максут Шадаев. 

Предполагалось, что доступ 
к социально значимым интер-
нет-ресурсам станет бесплат-
ным уже с 1 марта. Решение об 
этом приняли в январе на сове-
щании под руководством и.о. 
главы минкомсвязи Константи-
на Носкова (при формировании 
нового правительства мини-
стром стал Максут Шадаев) с 
крупнейшими операторами 
связи. Отмечалось, что это бу-
дет первым шагом по реализа-
ции проекта «Доступный интер-
нет», идею которого предложил 

президент в Послании Феде-
ральному Собранию. В числе 
ресурсов и сервисов, которыми 
россияне смогут пользоваться 
без всякой платы, назывался 
портал госуслуг (больше 100 
млн зарегистрированных поль-
зователей), сайты федеральных 
и региональных органов власти, 
почтовые сервисы, соцсети.

Операторы связи сразу по-
сле Послания президента заяви-
ли, что задача реализуема, и вы-
разили готовность обсуждать 
детали с правительством. Позже 

стало известно, что участники 
рынка предложили государству 
компенсировать им предостав-
ление услуги по бесплатному 
доступу. Свои потери они оце-
нили в 150 млрд рублей, сооб-
щал «Коммерсант» со ссылкой 
на итоги заседания Комиссии 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) по связи и ИТ. 

Максут Шадаев в середине 
февраля говорил журналистам, 
что предложение рассматрива-
ется.

На вопрос о готовности обес-
печить бесплатный доступ к 
значимым интернет-ресурсам, 
как планировалось, с 1 марта в 
«Мегафоне», «Вымпелкоме» 
(бренд «Билайн») и Yota «РГ» за-
явили, что воздержатся от ком-
ментариев. В МТС на запрос не 
ответили. Директор макрореги-
она «Москва» Tele2 Игорь Жи-
жикин сказал, что предоставле-
ние бесплатного доступа требу-
ет изменений законодательст-
ва. «После этого операторы 
смогут приступить к исполне-
нию поручения», — указал он.

Глава «Ростелекома» Михаил 
Осеевский также подтвердил 
журналистам, что в компании 
ждут соответствующего реше-
ния правительства. «Это не яв-
ляется сложной технической за-
дачей, но, конечно, для нас ва-
жен выход каких-то норматив-
ных документов», — сказал он.  

Ирина Невинная

П
равительство раз-
решило ввозить в 
Россию некоторые 
лекарства, которые 
пока не зарегистри-
рованы в  нашей 
стране, но очень 
нужны для лечения 
тяжелых форм эпи-

лепсии, онкологических забо-
леваний, при оказании паллиа-
тивной помощи. В утвержден-
ный список вошли, в частности, 
диазепам, мидазолам, клоба-
зам, лоразепам, фенобарбитал. 

Все лекарства — из ряда под-
падающих под особые правила, 
поскольку содержат наркотиче-
ские и психотропные компонен-
ты. Именно поэтому матери 
больных детей, которые не мо-
гли добыть нужных препаратов 
в России (потому что в стране 
они не зарегистрированы и, сле-

довательно, не продаются)поку-
пали их за рубежом. В результа-
те — ряд громких историй, когда 
несколько матерей были задер-
жаны правоохранителями и 
едва не попали за решетку. Об-
щественный резонанс помог: в 
правительстве было принято 
принципиальное решение сде-
лать эти препараты доступны-
ми для лечения в России. Были 
внесены необходимые поправ-
ки в ряд федеральных законов, в 
результате с 1 марта стало мож-
но ввозить эти лекарства в Рос-
сию, исполняя при этом опреде-
ленные правила. 

Основное условие —лекарст-
вы должны быть назначены по 
жизненным показаниям кон-
кретного больного или группы 
пациентов, в случае, если для 
них нет подходящих зареги-
стрированных в России ле-
карств .  В минздраве уточнили, 
что это первый нормативный 

правовой акт, разрешающий 
ввоз сразу группы препаратов, 
а не какого-то одного. «Приказ 
поможет убрать существующие 
препоны в получении пациента-
ми необходимых им лекарств, 
что в свою очередь позволит  по-
высить качество их жизни», — 
заключили в министерстве.

Вступивший в силу приказ 
не бессрочный: он будет дейст-
вовать до 31 декабря 2023 года. 
За это время, как поясняли  в 
министерстве, должен быть ре-
шен вопрос с регистрацией за-
рубежных медикаментов или их 
производством в России.

Представители благотвори-
тельных фондов, помогающих 
тяжелобольным и умираю-
щим, решение поддерживают. 
Но отмечают — это лишь пер-
вый шаг в цепочке действий, 
которые сделают не-
обходимую помощь 
доступной. 

СВЯЗЬ Минкомсвязь пообещала подготовить список 
бесплатных интернет-ресурсов в течение месяца

Код доступа

02
Размеры штра-
фов водителям 
в проекте ново-
го КоАП будут 
пересмотрены

03
Назначение 
материнского 
капитала и пен-
сий будет авто-
матизировано

04
Ростуризм 
рекомендовал 
прекратить 
продажу туров 
в Италию, 
Южную Корею 
и Иран

06
Банк России 
сможет запре-
щать банкирам 
уезжать 
за границу

07
Бывшему 
полковнику 
Захарченко 
предъявлено 
еще одно 
обвинение

08
Массовый рас-
стрел в США 
унес жизни 
шести человек

08
Паломникам 
закрыли въезд 
в Мекку из-за 
коронавируса

ФУТБОЛ

Основное условие ввоза незарегистрированных в России лекарств — они должны быть назначены по жизненным показаниям конкретного больного или группы пациентов.

Австралийский доллар 43,1056
Азербайджанский манат 38,6736
Армянский драм** 13,7173
Белорусский рубль 29,3635
Болгарский лев 36,6924
Бразильский реал 14,7421

Венгерский форинт** 21,1440
Вон Республики Корея*** 54,0304
Гонконгский доллар* 84,1679
Датская крона* 96,0512
Доллар США 65,6097
Евро 71,6458

Индийская рупия** 91,6113
Казахстанский тенге** 17,2668
Канадский доллар 49,2122
Киргизский сом** 93,8929
Китайский юань* 93,5091
Молдавский лей* 36,9632

Новый туркменский манат 18,7724
Норвежская крона* 69,9344
Польский злотый 16,6311
Румынский лей 14,9232
СДР  89,6963
Сингапурский доллар 47,0186

Таджикский сомони* 67,7646
Турецкая лира 10,6511
Узбекский сум**** 69,0483
Украинская гривна* 26,6909
Фунт стерлингов  84,8990
Чешская крона* 28,3191

Шведская крона* 67,7975
Швейцарский франк 67,5066
Южноафриканский рэнд* 42,8609
Японская иена** 59,6425

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.02.20

Инаугурация
«короля 
инструментов» — 
органа состоится 
завтра в «Зарядье»

Елена Петряйкина: 
Поверьте, место 
для заболевшего 
ребенка всегда 
можно найти

Валерий Кичин: 
Берлинале показал 
фрагмент скандального 
проекта «Дау» — 
«гора родила мышь»

iPhone XR — 
лидер рейтинга 
смартфонов, 
которые стали 
хитами продаж-2019
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СЛЕДСТВИЕ Беглецов 
из армии стало меньше

Ушли 
и не вернулись

Юрий Гаврилов

Главное военное следственное управление СК России 
обнародовало информацию об итогах разыскных ра-
бот и возвращения военных, самовольно оставивших 
места службы или дезертировавших в прошлом году из 
воинских частей.

По данным главка, по уголовным делам, находив-
шимся в производстве военных следователей,  в ре-
зультате розыска были обнаружены более 360 чело-
век, уклонившихся от прохождения военной службы. 
Почти половина из них — 173 беглеца, или 48 процен-
тов от общего числа разыскиваемых, — сами пришли в 
военные следственные органы. Остальных задержали 
правоохранители. Только в период весеннего и осенне-
го призывов в минувшем году из разыскных списков  в 
итоге вычеркнули 205 военнослужащих.

Уточним, что речь идет не о призывниках, всячески 
уклоняющихся от казармы, а о солдатах, прапорщиках 
и офицерах, по тем или иным причинам  сбежавших из 
армии. Абсолютное большинство в данном перечне — 
это рядовые и сержанты срочной службы. Но есть там 
и контрактники. Офицеров — буквально единицы.

Что толкает их на нарушение закона и Присяги, в 
каждом отдельном случае разбираются следователи. 
Они же определяют статус беглецов: кого-то записыва-
ют в «самовольщики», кого-то — в дезертиры. 
Объясним, в чем разница, поскольку от этого 
зависит степень наказания служивого. 

ФИНАНСЫ Какого уровня 
инфляции ждут 
люди и бизнес

Ценник 
превыше всего

Роман Маркелов

Ожидаемый людьми уровень роста потребительских 
цен, на основе которого они планируют доходы и рас-
ходы, в феврале продолжил снижаться и приблизился 
к историческому минимуму, следует из данных Банка 
России. Это означает, что у ЦБ может появиться допол-
нительный аргумент, чтобы продолжить цикл сниже-
ния ключевой ставки — показателя, который напрямую 
влияет на проценты по кредитам и вкладам в банках. 

В феврале ожидаемая населением на следующий год 
инфляция приблизилась к минимальному значению за 
всю историю проведения опроса — 7,9%, указывает 
Банк России. Впрочем, этот показатель более чем в три 
раза превышает текущий рост цен в годовом выраже-
нии. Более низкой ожидаемая инфляция (7,8%) была 
лишь однажды — в апреле 2018 года. 

ЦБ указывает, что наблюдаемая населением инфля-
ция увеличилась, но осталась ниже, чем в 2019 году. Ре-
спонденты чаще стали обращать внимание лишь на 
увеличение тарифов на жилищные услуги, которое 
всегда происходит в январе. Правда, динамика крат-
косрочных ценовых ожиданий предприятий была сме-
шанной. Сохранилось слабое ценовое давление, мони-
торинг предприятий ЦБ зафиксировал рост ценовых 
ожиданий. Представители бизнеса назвали 
слабый спрос и высокую конкуренцию факто-
рами, сдерживающими рост цен.
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А К Ц Е Н Т

Предполагается, что в числе бесплатных 
будут не только сайты органов власти 
и портал государственных услуг

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В МАРТЕ

Адвокаты смогут получать «гонорары успеха»

Владельцы ретро- и классических 
автомобилей получат на них специальные 
документы и номера

Самозанятым предоставлены 
преференции при участии в закупках 
госкомпаний

Система обязательной маркировки 
распространяется на обувь

Охранникам транспортных объектов 
разрешили применять электрошокеры

Банки будут немедленно уведомлять 
клиентов о блокировке средств на счете

Азартные игры под видом бинарных 
опционов попали под запрет

5

Эксперты оценили 
состояние автопарка 
страны и вероятные пути 
развития рынка коммер-
ческого автотранспорта 
при переходе на экологи-
ческий стандарт 
«Евро-3» и выше

АВТО
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ПАРЛАМЕНТ Комитет 
Госдумы поддержал 
поправки о голосовании 
по Конституции

Пароль и явка

Татьяна Замахина

Общероссийское голосование по изменениям в Консти-
туции пройдет 22 апреля с 8.00 до 20 часов по местному 
времени. Эту норму одобрил Комитет Госдумы по гос-
строительству и законодательству. Кроме того, депута-
ты поддержали поправки о процедуре голосования. 

Законопроект о поправках в Конституцию пройдет 
второе чтение 10 марта. Третье может состояться уже 
на следующий день, рассказал глава Комитета по гос-
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков. Комитет одобрил несколько блоков изменений, 
а теперь определился с голосованием граждан. Именно 
его итоги (если граждане проголосуют «за») будут 
условием вступления нововведений в силу. Итак, 22 
апреля 2020 года граждане смогут выразить свое мне-
ние, причем этот день в соответствии с одной из попра-
вок объявляется нерабочим. Это будет сделано не за 
счет другого нерабочего дня. «Выходной у населения не 
украдем», — успокоил Крашенинников. Голосование на-
значит президент своим указом, в котором будет содер-
жаться вопрос. Процедура голосования юридически 
выверена и прозрачна. Она близка к модели, предусмо-
тренной в законе о выборах президента. Высказать свое 
мнение смогут граждане РФ, достигшие 18 лет. Не бу-
дут допущены те, кого суд признал недееспособными, а 
также кто содержится в местах лишения свободы. В по-
правках подробно 
прописаны полно-
мочия ЦИК. У ко-
миссии будет три 
дня после опублико-
вания указа прези-
дента, чтобы утвер-
дить порядок голо-
сования, а также 
форму и текст бюл-
летеня. ЦИК подве-
дет итоги не позднее 
чем через пять дней 
после дня его прове-
дения, а на их опу-
бликование дается три дня. «Нашими принципами при 
организации голосования будут максимальная откры-
тость, обеспечение достоверности и подконтрольности 
обществу», — рассказала депутатам глава ЦИК Элла 
Памфилова. Вопросы на заседании комитета вызвало 
другое положение — о том, что Общественная палата РФ 
и региональные палаты назначат наблюдателей для ра-
боты на голосовании. Глава ЦИК не согласилась с тем, 
что это создаст барьеры в работе наблюдателей -- ОП 
будет именно модератором.  Любой желающий стать 
может получить такую возможность вне зависимости 
от политических взглядов, но такой человек должен бу-
дет пройти обучение, уточнила Памфилова. «Если хо-
тите, чтобы все было честно, идите в наблюдатели хоть 
семьями», — призвала глава ЦИК. 

Еще одна поправка — для проведения голосования 
могут быть использованы возможности портала госу-
слуг, МФЦ, а также дистанционное электронное голо-
сование при наличии условий для его проведения. По-
следнее возможно только в Москве, потому что «в дру-
гих регионах не было даже пилотных проектов», уточ-
нила Памфилова. По ее словам, тот или иной регион 
сам должен выйти с такой инициативой, если решит, 
что готов к дистанционному голосованию. 

По просьбе Памфиловой депутаты рассмотрят во-
прос и о введении ответственности для нарушителей 
процедуры голосования. Крашенинников заметил: 
возможны вбросы и провокации. Наказание за это бу-
дет предложено по аналогии с уже действующими ме-
рами ответственности за нарушения на выборах. А вот 
поправку о минимальном пороге явки комитет откло-
нил. Глава ЦИК  эту позицию поддержала. «Я бы не ста-
ла этого делать. Это должно быть свободное волеизъ-
явление. Тот, кто считает себя активным гражданином, 
тот, кто считает, что его мнение может и должно повли-
ять на те или иные решения, тот принимает участие. 
Обязаловка, зная наши реалии, всегда дает противопо-
ложный эффект», — заметила она.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин в интервью ТАСС назвал два способа борьбы 
с «утечкой мозгов»

Наука с гарантией
Кира Латухина

О 
том, что делается, чтобы 
лучшие умы оставались 
на Родине, а высококлас-

сные специалисты возвраща-
лись в страну, глава государства 
рассказал в пятой серии видео-
интервью ТАСС для проекта «20 
вопросов Владимиру Путину» — 
про «утечку мозгов» и Силико-
новую долину. Президент также 
сообщил, что у него нет и не 
было двойников и он не пользу-
ется смартфоном. Следующая 
часть видеоинтервью выйдет 
уже 2 марта, в понедельник, и 
будет посвящена армии и гонке 
вооружений.

Далеко не все мечтают уе-
хать в Силиконовую долину, а 
не в Сколково. «Отток специа-
листов снизился», — констати-
ровал президент. «А вообще, 
люди ведь как рыбы: рыбы 
ищут, где глубже, а человек — где 
лучше, известная поговорка», — 
добавил он. Высококлассные 
работники ищут места наилуч-
шего применения своих знаний, 
способностей и умений. «И там, 
где больше платят, туда и едут. 
Вот и все», — объяснил Путин.

Государство должно созда-
вать условия, чтобы привлекать 
высококлассных специалистов. 
Для этого есть разные пути. На-
пример, можно закрываться, 
как в советское время, «хватать 

и не пущать», обременять до-
полнительными обязательства-
ми. «Скажем, человек получил 
высшее образование, значит, он 
не может уехать, должен рабо-
тать здесь», — пояснил прези-
дент. Так предлагается сделать в 
сфере здравоохранения, доба-
вил он. Если человек учился за 
государственные деньги, дол-
жен отработать или вернуть их 
— такой вариант предлагается и 
возможен. Особенно если реги-
он платит в надежде на то, что 
специалист вернется на малую 
родину. «Не хочешь работать 
там, не выполняешь условия 
контракта, ну верни деньги тог-
да. Это по-честному», — сказал 
Путин.

Есть другой путь — создавать 
условия, платить. Так произош-
ло в гражданской авиации: на-
чали платить, потому что нуж-
ны были иностранные специа-
листы, — и сразу случился пере-
кос на рынке труда, пояснил 
глава государства. Военные лет-
чики с удовольствием уходят из 
армии и садятся в кресло второ-
го пилота гражданской авиации.

«Все равно надо думать над 
этим, надо повышать», — про-
должил Путин. И это делается в 
том числе с помощью грантов. 
«Мы сейчас выработали очень 
большую систему грантовой 
поддержки, и это касается не 
только IT, это касается высоко-

технологичных сфер. И хорошо 
работает... Пошел поток прие-
зда», — оценил он.

На реплику журналиста, что 
уезжает ровно столько, сколько 
работает в Mail.ru, каждый год, 
Путин заметил, что и Mail.ru 
тоже развивается, и «Яндекс», и 
конкурируют хорошо, с круп-
ными международными компа-
ниями, с тем же Google. Это 
тоже признак того, что идет раз-
витие.

«Невозможно всех удержать. 
Или не надо столько готовить. 
И так плохо, и так плохо. Но воз-
врат есть, и желающих не так и 
мало», — заверил президент. Пу-
тин встречался с получателями 
мегагрантов и грантов— «инте-
ресные ребята с хорошим опы-
том и работы у нас, и работы за 
границей». «Многие реально хо-
тят вернуться, и мы многих воз-
вращаем сейчас. Создаем усло-
вия, лаборатории им делаем, от-
дельно создаем условия оплаты 

труда», — пояснил он. И они хо-
тят не просто сами работать, 
а «подтаскивать» аспирантов, 
создавать из них научные и на-
учно-производственные груп-
пы. «И у них получается. В раз-
ных областях: генетика, биоло-
гия, «цифра», искусственный 
интеллект, робототехника», — 
констатировал глава государст-
ва.

Речь зашла о том, как прези-
дент относится к достижениям 
этого века — от электромобилей 
до смартфонов. «Это прогресс 
технический, его же невозмож-
но остановить. И не надо. Мы не 
собираемся этого делать», — за-
верил Путин. «Вам комфортно? 
Пользуетесь?» — продолжал ин-
тервьюер. «Мне комфортно, по-
тому что я этим ничем не поль-
зуюсь. У меня есть другие воз-
можности просто», — объяснил 
глава государства. И хотя пре-
зидент действительно звонил 
по смартфону мальчику, кото-

рый катался на лыжах в Кра-
сной Поляне по его приглаше-
нию, этот гаджет дал ему пресс-
секретарь Дмитрий Песков. «А 
так мне проще: снять трубку 
специальной связи и мне най-
дут любого абонента», — заклю-
чил Путин.

Журналист Андрей Ванденко 
также решил проверить попу-
лярные запросы на фамилию 
Путин. Глава государства зачи-
тал: «Путин биография», «Пу-
тин Инстаграм», «Путин Гру-
зия», «Путин пресс-конферен-
ция 2019», «Путин в молодо-
сти», «Путин Польша», «Путин 
семья и друзья», «Путин воз-
раст», «Путин уволил генералов 
сегодня», «Путин Северный по-
ток», «Путин Зеленский», «Пу-
тин двойник доказательства». 
«Вы настоящий?» — подхватил 
последний запрос Ванденко. 
«Да», — ответил глава государст-
ва. На вопрос, есть ли у него 
двойник, президент ответил от-
рицательно. Нет сейчас и не 
было раньше. Хотя тема такая 
возникала в самые тяжелые вре-
мена борьбы с терроризмом, в 
начале 2000-х. «Я отказался от 
двойников. Это было в самые 
тяжелые времена борьбы с тер-
роризмом», — заметил прези-
дент.  

ПРОЕКТ 

Размеры 
водительских 
штрафов в 
проекте нового 
КоАП будут 
пересмотрены

ТАРИФ 
ДЛЯ ЛИХАЧЕЙ
Владислав Куликов

Заместитель министра юсти-
ции России Денис Новак сооб-
щил, что размеры штрафов за 
нарушение правил дорожного 
движения, заложенные в проек-
те нового КоАП, будут пересмо-
трены.

Заявление прозвучало на об-
щественных слушаниях по про-
екту нового Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 
В документе, который недавно 
был обнародован минюстом, 
помимо прочего предусматри-
вается значительное увеличе-
ние штрафов для водителей-на-
рушителей. Это предложение 
вызвало большой резонанс.

«На сегодня уже совершен-
но точно можно сказать, что 
резкое увеличение штрафных 
санкций запросам общества не 
соответствует, в этом отноше-
нии проект будет изменен», — 
сказал Денис Новак.

Надо подчеркнуть, что в ра-
боте над новым КоАП работают 
сразу несколько ведомств, ка-
ждое отвечает за свой участок. 
Плюс к обсуждению подключе-
но юридическое сообщество. 
Высказать свои предложения 
может и каждый неравнодуш-
ный гражданин: для этого доку-
мент был размещен на феде-
ральном портале проектов нор-
мативно-правовых актов.

Как рассказал Денис Новак, 
предложения по блоку, посвя-
щенному нарушениям правил 
дорожного движения, готовило 
МВД. По его словам, разработ-
чики стремились добиться сни-

жения смертности на дорогах. 
Поэтому намерения были бла-
гие. Тем не менее вряд ли про-
блему можно решить одним 
лишь усилением наказаний.

Представитель минюста под-
черкнул, что главная цель ново-
го КоАП не фискальная, то есть 
нет задачи повысить поступле-
ния в казну за счет водителей-
нарушителей. В конечном итоге 
кодекс должен обеспечить без-
опасность жизни и здоровья 
граждан и в целом улучшить ка-
чество жизни людей. Поэтому 
задача, которая стоит в обеспе-
чении безопасности дорожного 
движения, требует комплексно-
го подхода. По словам Дениса 
Новака, необходимо развивать 
инфраструктуру, наводить по-
рядок в том, каким образом 
устанавливаются дорожные 
знаки, на уровне правительства 
утвердить требования к авто-
матическим средствам видео-
фиксации и к правилам их раз-
мещения.

Он также отметил, что необ-
ходимо развивать упрощенный 
порядок обжалования поста-
новлений о штрафах, в том чи-
сле с помощью электронных 
средств. В свою очередь, лидер 
общественного движения 
«Сильная Россия» Антон Цвет-
ков полагает, что новые штра-
фы в КоАП необходимо диффе-
ренцировать для прилежных 
автомобилистов и дорожных 
хулиганов, наказание для кото-
рых должно стать прогрессив-
ным.

«Самое важное — это не раз-
мер штрафа, а неотвратимость 
и особенно справедливость на-
казания, — сказал РИА Новости 
Антон Цветков. — Если водитель 
годами ездит по правилам, 
у него нет штрафов и он случай-
но совершил незначительное 
нарушение ПДД, то его вообще 
нужно прощать. А вот если речь 
идет о дорожных хулиганах, 
то их наказывать нещадно. 
И для них нужно делать штраф 
прогрессивным либо привязы-
вать его к стоимости авто, по-
скольку для всевозможных 
«мажоров» даже несколько де-
сятков тысяч — это не день-
ги».  

ВЛАСТЬ Владимир Путин и Сергей Собянин посетили парк 
«Остров мечты»

В гостях у сказки

Кира Латухина

О
дним из первых го-
стей тематического 
парка «Остров меч-
ты» в Москве стал 
президент Влади-
мир Путин. Глава го-
сударства посетил 
парк вместе с мэром 
столицы Сергеем 

Собяниным. 
Официально парк откроется 

29 февраля, но уже сегодня по-
кататься на аттракционах и по-
играть в игры с ростовыми фигу-
рами, среди которых — Маугли, 
Балу и даже динозавр на цепи, — 
пригласили воспитанников мо-
сковских детдомов, многодет-
ные малообеспеченные и ока-
завшиеся в трудной жизненной 
ситуации семьи, подопечных 
Фонда Константина Хабенского   
. Президента сразу же окружили 
малыши — фотографироваться. 
«Можно вас обнять?» — спраши-
вали наиболее смелые. «Мож-
но», — говорил глава государст-
ва. Путин также поинтересовал-
ся, нравится ли им здесь. Дети 
хором закричали: «Да». «По-
здравляю вас с наступающей ве-
сной! Скоро весна. Всего хоро-
шего!» — сказал Путин. Ребята 
также хором поблагодарили и 
поздравили его с прошедшим 
праздником — 23 февраля.

«Остров мечты» — первый 

в России и крупнейший в Евро-
пе крытый тематический парк 
мирового уровня. Построен он 
в Нагатинской пойме на месте 
бывшего парка «60-летия Октя-
бря», территория занимает 100 
гектаров. Парк смогут посетить 
до 7,5 миллиона человек, а весь 
комплекс «Остров мечты» смо-
жет принять до 50 миллионов 
гостей в год. В парке 27 аттрак-

ционов, четыре интерактивных 
развлечения и пять шоу-про-
грамм. Здесь девять тематиче-
ских зон, четыре зоны посвяще-
ны зарубежным мультфильмам 
— «Деревня Смурфиков», «От-
ель Трансильвания», «Чере-
пашки-ниндзя», «Hello Kitty», а 
пять — персонажам, созданным 
художниками специально для 
парка. Например, Маугли в 

Стране динозавров, мир Бура-
тино и папы Карло, Замок Снеж-
ной королевы. Есть и променад 
— «улицы» мировых столиц и из-
вестных городов — Рима с Коли-
зеем в миниатюре, Барселоны 
со зданиями Гауди, Лондона. 
В центре — площадь Москвы раз-
мером с футбольное поле, над 
ней — самый большой в Европе 
стеклянный купол. Откроются 

кафе, рестораны и магазины, 
будет работать концертный зал 
и кинотеатр-мультиплекс — 17 
залов. Есть даже венецианская 
карусель. А вокруг — ландшаф-
тный парк 44 гектара. Город-
ской променад и парк на улице 
можно посетить бесплатно, би-
лет нужен только в тематиче-
ский парк, зато на целый день. 
Предусмотрены льготы и бес-
платные дни для детей-сирот.

Сергей Собянин рассказал, 
что парк создан за три года в На-
гатинской пойме. «Это гигант-
ский тематический парк, самый 
большой крытый парк в мире», 
— заявил мэр. Тут «написаны но-
вые истории по старым сказ-
кам», заметил он. После ренова-
ции бывшей территории завода 
ЗИЛ здесь будут не только 
«Остров мечты», но и техно-
парк, жилые дома, стадион. 
Проект полностью частный, ин-
вестиции — 1,5 млрд долларов. 
Городские власти помогли в раз-
витии инфраструктуры, в пер-
вую очередь — транспортной: 
рядом открыта станция метро 
«Технопарк», есть станция МЦК 
«ЗИЛ», новый мост для автомо-
билистов.   

Селфи с президентом — на «Острове 
мечты» и такое возможно.

Планируется, 
что новый Кодекс 
об администра-
тивных правона-
рушениях РФ 
должен вступить 
в силу 1 января 
2021 года

— Подробнее о изменениях в Конституцию читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6342  

Элла Памфилова: 
Закреплять 
порог явки 
на голосовании 
по Конституции 
не надо

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: 
Я отказался от двойников. 
Это было в самые тяжелые времена 
борьбы с терроризмом

— Какие наказания для 
автомобилистов предусмотрены 
в новом проекте КоАП: 
видео на сайте 
rg.ru/art/1819789 

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1833655 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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Тем временем

ВЛАДИМИР ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ 
С ПРЕЗИДЕНТОМ КИРГИЗИИ 
Вчера Владимир Путин встретился в Кремле с главой 

Киргизии Сооронбаем Жээнбековым. В ходе разго-

вора глава российского государства отметил посту-

пательное развитие двусторонних отношений по 

всем направлениям. «Россия остается ключевым 

торгово-экономическим партнером для Кыргызста-

на и по объему товарооборота, и по инвестициям. 

Нам всегда есть, о чем поговорить», — заявил Путин. 

Он также напомнил, что в этом году пройдут пере-

крестные годы России и Киргизии. «Запланировано 

более 200 событий различного рода, уверен, что 

они будут интересные и принесут пользу развитию 

наших отношений», — отметил российский прези-

дент. 

Жээнбеков в свою очередь заявил, что Киргизия 

ожидает больших изменений в двустороннем со-

трудничестве с Российской Федерацией в текущем 

году. «Очень рад нашей встрече и возможности об-

судить вопросы двустороннего сотрудничества. Ваш 

визит в 2018 году дал толчок для активных действий 

наших властей во всех уровнях», — сказал он. Прези-

дент Киргизии также поблагодарил Путина за лич-

ную поддержку его страны и особое внимание, уде-

ляемое вопросам сотрудничества между государст-

вами. «Наша дружба, наши отношения проверены 

веками. Киргизия всегда будет надежным союзни-

ком и стратегическим партнером России», — подчер-

кнул он. Жээнбеков также напомнил о предстоящем 

75-летии Победы в Великой Отечественной войне. 

«Мы, кыргызстанцы, дорожим и высоко ценим наши 

отношения, проверенные веками», — заявил киргиз-

ский лидер.  

Подготовила Айсель Герейханова

КСТАТИ

ПРЕДЛОЖЕНЫ ПОПРАВКИ 
В КОНСТИТУЦИЮ 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЛАСТИ
Вчера же ко второму чтению законопроекта об изменениях 

в Конституции были внесены поправки, касающиеся органов 

власти и ее представителей. При рассмотрении законопро-

екта в первом чтении уже было поддержано положение 

о возрастном цензе и запрете иметь иностранное гражданст-

во или вид на жительство для лиц, осуществляющих публич-

ную власть. Теперь в Конституцию предлагается внести дру-

гие ограничения. «Предлагается установить запрет таким ли-

цам иметь счета и вклады, хранить наличные денежные сред-

ства и ценности в иностранных банках, расположенных за 

пределами Российской Федерации», — пояснил Павел Кра-

шенинников. Эти положения касаются в том числе высших 

должностных лиц субъектов РФ и руководителей федераль-

ных государственных органов. Поправка, по информации ра-

бочей группы, относится к сенаторам, депутатам Госдумы, 

главе правительства РФ и его заместителям, федеральным 

министрам, иным руководителям федеральных органов ис-

полнительной власти. А еще к высшим должностным лицам 

регионов, уполномоченному по правам человека, судьям су-

дов РФ, прокурорам. Кроме того, по предложению президен-

та данный запрет распространяется поправками и на главу 

государства. Ограничения, как отмечали в рабгруппе, призва-

ны обезопасить страну от попыток влияния извне. У чинов-

ников и депутатов не должно быть «конфликта интересов».

Еще одна предложенная ко второму чтению поправка тоже 

касается власти, но несколько в другом «разрезе». В Консти-

туцию могут внести положение о возможности размещения 

органов госвласти в других городах, помимо столицы. Павел 

Крашенинников пояснил, что дополнение предлагается про-

писать после слов о том, что столицей России является город 

Москва. А именно, указать, что местом постоянного пребыва-

ния отдельных органов госвласти может быть другой город, 

определенный федеральным конституционным законом.

Эта тема обсуждалась на встрече президента РФ с рабочей 

группой 13 февраля. Владимир Путин тогда заявил, что не 

против закрепления в Конституции указанного дополнения. 

«Мне кажется, у нас эта норма уже действует. Но в целом, 

если вы полагаете, что нужно в Конституции закрепить, на-

верное, тоже можно сделать, — сказал он. — У нас Конститу-

ционный суд находится в Петербурге, мы хотим туда весь 

Верховный суд перенести. Именно вот для того, чтобы рас-

средоточить центральные органы власти, а судебную систе-

му немножко вообще отделить от того большого потока де-

нег, который в Москве крутится».
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ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ 
СЧАСТЬЯ 

В России снизился индекс счастья.  Счастливых в 2017 
году  было 55 процентов, а сегодня 42. Опрос прово-
дился международной ассоциацией независимых ис-
следовательских агентств Gallup International (в Рос-
сии ее представлял исследовательский холдинг «Ро-
мир»). Всего в опросе (его проводили в ноябре-декабре 
2019 года) участвовали 45 000 человек из 46 стран. В 
России было опрошено 1500 человек из всех регионов.

Судя по опросам, россияне счастливы благополучи-
ем в семье. Они находят радость в детях и внуках. Они 
счастливы, поскольку в жизни все удалось. Они видят 
счастье в интересной работе. Они довольны здоровьем 
своим и своих близких. Все это естественно. В ряду 
факторов, ухудшающих социальное самочувствие, — 
болезни и старость, конфликты в семье, отсутствие хо-
рошей работы, одиночество, плохие жилищные усло-
вия, отсутствие уве-
ренности в за-
втрашнем дне. 
Здесь тоже нет осо-
бого открытия.

Можно ли ре-
зультаты подобных 
опросов интерпре-
тировать слишком 
оптимистично? От 
такой интерпрета-
ции предостерега-
ют сами социологи, 
подчеркивая, что 
повсюду (не только 
в России) на вопрос 
«счастливы ли вы?» 
граждане дают положительный ответ. «Респондент же 
не может ответить анкетеру, что он лузер и недотепа, — 
говорит Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, специали-
зирующийся на проблемах изучения массового созна-
ния. — Вопрос о счастье всегда косвенным образом по-
дразумевает определение, оценку самого себя. На во-
прос, все ли у вас хорошо, вы, как правило, говорите 
«да». Рассказывать об обратном не очень приятно — «я 
неудачник на работе, у меня чудовищные отношения в 
семье, дети оболтусы» и так далее. Это обычно выска-
зывается только очень близким людям, друзьям, да и 
то неохотно». 

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зависит 
от материального достатка. Для большинства из них не 
в деньгах счастье. Никакие дефолты, кризисы, падения 
рубля, прочие экономические неурядицы  не мешают 
им чувствовать себя счастливыми. Например, в апреле 
2014 года индекс счастья достиг исторического макси-
мума в 64 процента, а в конце декабря, когда цена дол-
лара доходила до 80 рублей и народ в потребительском 
ажиотаже сметал с прилавков все, что попадалось под 
руку, индекс опустился лишь на 5 пунктов — до 59. А в 
2010—2011 годах, когда экономика устойчиво росла 
(ВВП в 2010 году прибавил 4,5 процента, в 2011-м — 
4,3), ВЦИОМ фиксировал не увеличение, а снижение 
значений индекса счастья. Так, в сентябре 2010 года он 
составил те же, что и в марте 2009-го 48 пунктов, а в 
сентябре 2011-го — 41 пункт. «Счастье служит индика-
тором экономического благополучия или неблагопо-
лучия общества, — говорит  заведующий Лабораторией 
сравнительных социальных исследований НИУ ВШЭ 
Эдуард Понарин, — хотя материальные показатели 
здесь решают не все. Но даже если исходить из эконо-
мических соображений, счастье — более базовая кате-
гория, чем доходы, поскольку стремление быть счаст-
ливым есть у каждого человека». 

 Как же социологи измеряют счастье? Есть разные 
методы. Например, дневниковый, когда участник ис-
следования регистрирует ежедневно свой уровень сча-
стья по заданной исследователем шкале. Есть методы 
психологические, когда в анкете дается целый блок во-
просов, идущих подряд. В социологии, особенно в боль-
ших исследованиях, где в анкете и так много вопросов, 
невозможно уделить столько времени измерению од-
ного-единственного параметра. В World Values Survey 
(Всемирное иссле-
дование ценностей) 
и в European Values 
Study (Европейское 
исследование цен-
ностей) есть два во-
проса о счастье. 
Один —прямой во-
прос, насколько че-
ловек счастлив по 
четырехбалльной 
шкале, другой — на-
сколько человек 
удовлетворен своей 
жизнью по десяти-
балльной шкале. 
Это несколько раз-
ные вопросы. Уровень счастья говорит скорее об эмо-
циональном состоянии человека в данный момент, тог-
да как удовлетворенность жизнью отражает  рацио-
нальное видение им своей перспективы. 

Лаборатория сравнительных социальных исследо-
ваний НИУ ВШЭ начала изучать уровень счастья в 
1981 году. Это был проект World Values Survey,  в нем 
участвуют многие страны. На протяжении всех этих 
лет уровень счастья в Европе держался более или ме-
нее стабильно. В США с какого-то момента несколько 
упал. В России резко просел в 90-е годы, а с 2000-го на-
чал расти. 

Любопытно, что Москва и Петербург — не самые 
счастливые российские регионы, хотя и самые бога-
тые. «Это потому, — объясняет Эдуард Понарин, — что 
человек — существо не только социальное, но еще и 
иерар хическое. Скажем, московский пенсионер знает, 
что за МКАДом люди живут гораздо хуже, чем он. Это 
знание теоретическое, а в реальной жизни он сравни-
вает с тем, что видит. А видит он дорогие автомобили, 
которые не может себе позволить. Видит людей, пью-
щих кофе за 300 рублей, который он тоже не может 
себе позволить. И это сильно влияет на его самоощу-
щение. Он чувствует, что находится внизу социальной 
иерархии. Таких людей много, в Москве их большинст-
во. А в  Чебоксарах, например, люди счастливее,  не-
смотря на то что средний уровень жизни там ниже. То 
же самое происходит с селом: уровень счастья там 
выше, чем в городах».

Уровень счастья невозможно измерить одним во-
просом. Социологи спрашивают людей: «Вы счастли-
вы?»  И предлагают четыре варианта ответа: «Очень 
счастлив. Скорее  счастлив. Скорее несчастлив. Сов-
сем несчастлив». 

Уровень счастья — показатель социального само-
чувствия общества. И хотя бы уже поэтому его стоит 
изучать.  

Счастье россиян 
не зависит 
от материального 
достатка. 
Для большинства 
из них не в деньгах 
счастье

Уровень счастья — 
показатель
социального
самочувствия 
общества. И хотя 
бы уже поэтому 
его стоит изучать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИРЕГИОН 
Вячеслав 
Володин 
оценил новый 
микрорайон 
в Саратове 

«ОСТРОВ» 
НА ГОРЕ 
Андрей Куликов, Саратов

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин в рамках регио-
нальной недели встретился со 
своими избирателями в Сара-
товской области. Ранее к спике-
ру обратились жители микро-
района «Ласточкино» в Сарато-
ве. Строительство многоэтаж-
ных домов здесь было начато 
еще три года назад. Почти со-
рок процентов квартир получи-
ли переселенцы из аварийного 
жилья и другие категории 
льготников. Между тем мест-
ные жители рассказывают, что 
здесь они ощущают себя живу-
щими как будто на острове. В 
поселке, где уже проживает че-
тыре тысячи человек, до сих 
пор нет ни школы, ни поликли-
ники, ни даже аптеки. Хотя в но-
вых домах на первых этажах 
предусмотрены помещения для 
магазинов, они стоят пустыми. 

«Ласточкино» находится на 
горе, на границе двух районов 
Ленинского и Кировского. Из 
всех удобств для комфортного 
проживания здесь имеется 
пока только одно — отсюда от-
крывается красивая панорама 
города, а главный недостаток — 
сюда очень трудно добраться.

«Есть короткий путь — бук-
вально несколько сотен метров 
под гору, но там проезд пере-
крыт жильцами соседнего жил-
комплекса, поэтому приходит-
ся добираться в объезд, а это 
крюк в три с половиной кило-
метра», — рассказал местный 
житель Максим Титоров. До 
«Ласточкина» не доходит обще-
ственный транспорт, посколь-

ку, если ездить в объезд, пасса-
жиропоток получается малень-
ким и маршрут себя не окупает. 

Как выяснилось во время бе-
седы жителей со спикером Гос-
думы, открывать проезд через 
дворы — не выход, поскольку 
часть жильцов против, кроме 
того, он может превратиться в 
коридор для транзитного тран-
спорта между двумя районами 
города. В то же время одновре-
менно с началом строительства 
микрорайона был разработан 
проект восстановления проез-
жей части на улице Романтиков 
протяженностью 1,4 киломе-
тра. Однако дорогу за три года 
так и не построили. Между тем 
ввод в строй этого пути снял бы 
проблему транспортной до-
ступности. «Микрорайон по-
строили, но инфраструктуры в 
нем по-прежнему нет. К сожа-
лению, это не единственный 
жилой массив в городе, где та-
кая ситуация», — возмутился 
Вячеслав Володин. 

Спикер Госдумы потребовал 
от руководства муниципалите-
та с наступлением теплого вре-
мени года приступить к дорож-
ным работам и завершить их за 
два месяца, а также дал поруче-
ние подготовить комплексный 
план развития «Ласточкина» и 
обсудить его с жителями. Пред-
седатель Госдумы поручил го-
родским чиновникам проде-
лать такую же работу и в других 
микрорайонах Саратова, где 
отсутствует необходимая ин-
фраструктура и социальные 
объекты.

Вячеслав Володин прокон-
тролировал также ход строи-
тельных работ в предуниверса-
рии — школе для одаренных де-
тей, которая возводится по бла-
готворительному проекту. 
Предполагается, что получить 
здесь обучение смогут талан-
тливые ребята, в том числе из 
сельской местности и из малоо-
беспеченных семей. Ученики 
смогут получить дополнитель-
ные знания по робототехнике, 
программированию, биотехно-
логиям, медицине, культуре. 
Вместе со зданием школы, воз-
водится и интернат на 125 мест. 
Сейчас здесь ведутся отделоч-
ные работы, которые строите-
ли планируют завершить к се-
редине апреля. А с начала буду-
щего года в школе к занятиям 
должны приступить первые 
двести учеников. 

Спикер Госдумы также обсу-
дил с волонтерами и зоозащит-
никами проблему строительст-
ва в Саратове приютов для без-
домных животных.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовил 
угольной отрасли перспективный план

Вагонетка 
дальнего следования
Владимир Кузьмин

О
коло шести трилли-
онов рублей будет 
вложено до 2035 
го да  в  р а з в и т и е 
угольной промыш-
ленности .  Часть 
средств направят на 
м о д е р н и з а ц и ю 
шахт и разрезов для 

безопасности жизни и здоровья 
работников. 

Правительство России на за-
седании рассмотрело програм-
му развития угольной отрасли. 
«Ее цель — это увеличение добы-
чи и экспорта угля и, конечно, 
снижение аварийности, которая 
пока еще остается достаточно 
высокой, чтобы профессия шах-
тера все меньше была связана с 
рисками для жизни и здоровья 
людей», — подчеркнул премьер-
министр Михаил Мишустин.

Для этого планируется мо-
дернизировать угольные пред-
приятия с помощью самых сов-
ременных инновационных тех-
нологий и перспективного обо-
рудования, которое повысит 
безопасность работы в шахтах и 
разрезах. Новые эффективные 
центры добычи будут создавать 
в разных регионах страны, 
включая Арктическую зону. «И 
конечно, нужно совершенство-
вать логистику, чтобы уголь 
было удобно доставлять по же-
лезной дороге или морским 
транспортом как на внутрен-
ний рынок, так и на экспорт», — 
добавил глава кабинета мини-
стров.

Сегодня угольная отрасль 
имеет важное значение сразу 
для 15 регионов России. В ней 
работают 150 тысяч человек, 
еще около 500 тысяч задейство-
ваны в смежных обеспечиваю-
щих сферах. Угледобыча ведется 
на 57 шахтах и 130 разрезах, по-
чти половина из них введена по-
сле 2000 года. Переработка осу-
ществляется на 64 обогатитель-
ных фабриках и установках.

«Объем добычи угля состав-
ляет 440 миллионов тонн. За во-
семь лет прирост составил 30 
процентов, или почти 100 мил-
лионов тонн», — сообщил ми-
нистр энергетики Александр 
Новак. Половина добычи ухо-
дит на экспорт, он вырос вдвое. 
Россия занимает третье место 

по поставкам угля на мировой 
рынок, имеет на нем долю в 15 
процентов, а валютные посту-
пления от экспортной торговли 
достигли 17 миллиардов долла-
ров.

Учитывая значение внешней 
торговли ресурсом, минэнерго 
проанализировало перспекти-
вы этого направления. К 2035 
году объем рынка может выра-
сти на 5—15 процентов — с теку-
щих 1,45 до 1,2 — 1,64 миллиона 
тонн. Это связано с ростом спро-
са на уголь в странах АТР, однов-
ременно его использование бу-
дет сокращаться в Европе. 

Минэнерго предусмотрело 
консервативный и оптимистич-

ный сценарии развития уголь-
ной промышленности страны. 
«Консервативный вариант 
предусматривает рост объемов 
добычи с 440 до 485 миллионов 
тонн, оптимистичный — до 668 
миллионов и соответствует ге-
неральной схеме размещения 
объектов электроэнергетики на 
период до 2035 года, а также 
прогнозируемой конъюнктуре 
цен на энергетические угли», — 
рассказал министр Новак. Та-
кой уровень добычи обеспечен 
крупными разведанными запа-
сами в 196 миллиардов тонн. 
Ежегодно предполагается по-
полнять запасы дефицитных 
марок углей в среднем на 500 

миллионов тонн. Сырьевая база 
будет создаваться в новых цен-
трах угледобычи — Республиках 
Тыва, Якутия, в Забайкалье и 
Арктической зоне. С нуля по-
строят 14 шахт и 15 разрезов, 
введут в строй более 20 обога-
тительных фабрик, еще восемь 
модернизируют. «Объем эк-
спорта российских углей про-
гнозируется увеличить с 220 до 
260 миллионов тонн по консер-
вативному и до 390 миллионов 
по оптимистичному варианту», 
— подчеркнул глава минэнерго.

Безопасность производств 
тоже в центре внимания про-

граммы. За последние три года, 
напомнил Александр Новак, на 
шахтах не произошло ни одной 
крупной аварии. «В качестве це-
левого ориентира принято сни-
жение к 2035 году численности 
пострадавших при добыче угля 
в четыре раза», — сообщил он.

Предложенный план дейст-
вий потребует около 6 триллио-
нов рублей, преимущественно 
частных инвестиций.  

Затраты на реализацию программы, 
по словам премьера, составят 
около 6 трлн рублей с преимущест-
венным использованием инвести-
ций от частного бизнеса.

А К Ц Е Н Т

Правительство поставило цель в 4 раза 
снизить численность пострадавших 
при добыче угля к 2035 году

Володин дал 
поручение
подготовить
комплексный 
план развития 
«Ласточкина»

СОВФЕД  Валентина Матвиенко: 
Социальная сфера перестала 
быть «нафталинной»

Форум получил 
прописку

Галина Мисливская

Форум социальных инноваций 
регионов теперь будет ежегодно 
проходить в Москве и поборет-
ся за статус самого авторитет-
ного в своей сфере. Об этом зая-
вила в четверг спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко на первом заседании ор-
гкомитета IV форума.

Ранее представители соци-
альной сферы собирались раз в 
два года в разных регионах Рос-
сии — сначала в Омской области, 
потом в Подмосковье. Третий 
форум прошел в 2019 году в Мо-
скве, правительство города вы-
ступило с инициативой сделать 
столицу постоянным местом 
проведения этого мероприятия.

«Теперь наш форум стал на-
стоящим жителем с московской 
регистрацией. На мой взгляд, 
это правильно не потому, что 
столица, а потому, что Москва 
накопила колоссальный опыт в 
сфере социальных инноваций», 
— сказала Валентина Матвиенко.

По ее словам, оргкомитет 
стремится изменить имидж со-
циальной сферы и повторить 
успех другой авторитетной пло-
щадки — Петербургского между-
народного экономического фо-
рума. «Мы хотим, чтобы этот 
форум был на таком же уровне и 
получил такое же признание, 
как Петербургский экономиче-
ский форум», — сказала глава 
Совфеда. Она уверена, что вос-
приятие социальной сферы как 
«нафталинной», где «все нужда-
ющиеся и плачущие», устарело. 
«Это форум именно инноваций 
в социальной сфере, это в тренде 
того, какие задачи ставил прези-
дент», — подчеркнула спикер.

Кстати, российский лидер 
может стать гостем IV форума 
социальных инноваций. «Я не 
могу гарантировать, но мы при-
гласили президента России Вла-

димира Владимировича Путина 
на этот форум. Он проявил 
большой интерес. Если позво-
лит его рабочий график, мы над-
еемся, что президент тоже смо-
жет принять участие в этом 
важном мероприятии», — сказа-
ла Валентина Матвиенко.

Она напомнила, что прези-
дентом в нацпроектах и Посла-
нии Федеральному Собранию 
были поставлены стратегиче-
ские задачи в сфере демогра-
фии, роста благосостояния гра-
ждан, развития здравоохране-
ния, образования, культуры. «В 
рамках форума мы должны 
сформулировать долгосрочную 
программу действий, которые 
обеспечат настройку, тран-
сформацию социальной сферы 
для решения поставленных пре-
зидентом задач», — заявила гла-
ва Совфеда. Дискуссии пойдут 
по четырем направлениям. Это 
демография, финансирование 
соцпроектов, цифровизация от-
расли и партнерство государст-
ва и бизнеса. Матвиенко сдела-
ла особый акцент на последней 
теме. «Нам не вытащить все за 
счет бюджетных денег, — сказа-
ла она. — Давайте мы эту тему на 
форуме отработаем таким обра-
зом, чтобы после форума запу-
стить процесс прихода частных 
инвестиций в эту очень важную 
сферу».

Форум пройдет 16—19 июня 
на площадке ВДНХ. Вице-мэр 
Москвы Анастасия Ракова сооб-
щила, что средства на его прове-
дение уже выделены из город-
ского бюджета, а информирова-
ние на рекламных носителях бу-
дет в таком же объеме, как на 
выборах. «Думаю, наш форум 
нельзя будет не заметить», — 
сказала она. 

Прошлогодний форум при-
влек более 35 тысяч участни-
ков, нынешний обещает быть не 
менее масштабным.  

ПОДДЕРЖКА Назначение материнского капитала 
и пенсий будет автоматизировано

Конвейер для льгот
Алексей Дуэль

Б
егать по инстанциям и со-
бирать стопки справок, 
чтобы добиться назначе-

ния социальной выплаты от го-
сударства, больше не придется. 
Чиновники переходят на проак-
тивный режим работы, при ко-
тором все положенные челове-
ку льготы, блага и средства бу-
дут предоставляться ему авто-
матически или с минимальны-
ми усилиями с его стороны. Ма-
теринский капитал и пенсия для 
инвалидов станут одними из 
первых выплат, оформление ко-
торых будет максимально упро-
щено.

«Раньше органы Пенсионно-
го фонда могли рассматривать 
заявление о выдаче материн-
ского капитала до месяца, а при 
возникновении вопросов и 
сложностей — до двух месяцев, 
теперь у нас будет пять дней на 
оформление маткапитала и де-
сять дней на то, чтобы согласо-
вать его использование, — зая-
вил министр труда и социаль-
ной защиты Антон Котяков на 
заседании общественного сове-

та минтруда. — Чтобы добиться 
такой скорости, нам пришлось  
провести цифровую трансфор-
мацию и работы Пенсионного 
фонда, и взаимодействия его с 
другими госструктурами — 
ФНС, органы опеки и попечи-
тельства, ЗАГСами. Причем 
речь идет не только о делах бу-
дущего, но и ретроконверсии 
всех имеющихся баз данных».

В результате сразу после ре-
гистрации ребенка в ЗАГСе на-
чнется процесс по оформлению 
маткапитала. Пойдут автомати-
ческие запросы во все нужные 
инстанции, и уже максимум на 
пятый день в личном кабинете 
на портале госуслуг у мамы поя-
вится запись: «Вам оформлен 
материнский капитал».

Примерно по такой же схеме 
будет организован процесс ис-
пользования материнского ка-
питала на приобретение жилья. 
Минтруд уже ведет работу со 
Сбербанком, ВТБ и ДОМ.РФ, 
чтобы при обращении молодых 
родителей за ипотекой им не 
надо было самим собирать па-
кет документов. Весь информа-
ционный обмен произойдет в 

автоматическом режиме. А по-
сле регистрации права собст-
венности на жилье в Росреестре 
кредитные организации авто-
матически перечислят все день-
ги адресатам. 

«У нас есть три главных ка-
нала: Единый портал госуслуг, 
органы соцзащиты и МФЦ, — до-
бавил Антон Котяков. — Есть за-
дача сделать так, чтобы все свои 
проблемы гражданин мог ре-
шить с их помощью».

Аналогичная схема будет 
применяться и при назначении 
пенсии по инвалидности. После 
обращения в бюро медико-со-
циальной экспертизы (МСЭ) за-
явка на оформление пенсии сра-
зу  отправится дальше по ин-
станциям. «Сейчас гражданам с 
установленной инвалидностью 
приходится посещать три, че-
тыре, а то и пять учреждений, 
чтобы оформить положенные 
по закону выплаты. Понятно, 
что людям с особенностями здо-
ровья это не слишком просто, — 
объяснил министр. — Наша зада-
ча — максимально упростить все 
процедуры, чтобы человеку 
было удобно». 

Бюро МСЭ будет автомати-
чески передавать в ПФР инфор-
мацию об освидетельствовании 
человека и установлении ему 
группы инвалидности, на осно-
вании этих сведений будет на-
значаться пенсия. Таким обра-
зом, человек перестанет быть 
«курьером» между различными 
органами. Новая система зара-
ботает с 1 июля 2021 года.

Кроме того, семьи с детьми 
от 3 до 7 лет, еле сводящие кон-
цы с концами, начнут уже с 1 
июля этого года получать спе-
циальное пособие от государст-
ва. Сначала в размере половины 
прожиточного минимума, а с 
января 2021 года — в размере 
прожиточного минимума. По-
дать заявление о назначении по-
собия можно будет через отде-
ления Пенсионного фонда, цен-
тры госуслуг или органы соцза-
щиты.  

Теперь за льготами никуда бегать не придется, все, что должно дать госу-
дарство, само найдет адресатов. 
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Правительство выделяет из резервного фонда почти 2,5 миллиарда ру-

блей на помощь жителям Амурской области, Хабаровского края и Ев-

рейской автономной области, пострадавшим в прошлом году от павод-

ка. Многие остались без жилья или их дома были серьезно поврежде-

ны. «Средства пойдут на выплаты семьям на ремонт, строительство или 

покупку нового жилья. В результате помощь получат около 1,5 тысячи 

семей из пострадавших регионов», — заявил Михаил Мишустин.
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Ирина Алпатова

П
оставки автомобилей из 
России в другие страны в 
2019 году выросли почти 

на 12%, достигнув 2,45 млрд 
долларов, следует из статисти-
ки ФТС. Несмотря на общее 
снижение мирового авторынка, 
российские автопроизводители 
делают ставку на экспорт — но-
вые рынки сбыта позволят ни-
велировать падение внутрен-
них продаж. 

В 2019 году сменился лидер 
российского автоэкспорта за 
пределы Евразийского эконо-
мического союза — им стал со-
бираемый в Нижнем Новгороде 
кроссовер Skoda Kodiaq — 10 
тыс. таких машин поставлены в 
Чехию, сообщает агентство 
«Автостат». 

На втором месте лидер 2018 
года — LADA 4x4. Из 8 тыс. по-
ставленных за рубеж более 60% 
этих внедорожников идут в Лат-
вию, Узбекистан и Азербайд-
жан. Замыкает тройку лидеров 
LADA Vesta с результатом 5,9 
тыс. автомобилей. Среди основ-
ных стран поставок — Узбекис-
тан и Латвия, а также Словакия.

Экспорт автомобилей зани-
мает относительно небольшую 
долю в структуре несырьевого 
неэнергетического экспорта — 
всего 1,6%, а в масштабах всего 
российского экспорта только 
0,6%, следует из подсчетов Ана-
литического центра по внешней 
торговле при Минпромторге РФ 
(АЦВТ).

Почти две трети автоэкспор-
та приходится на легковые авто-

мобили. Если экспорт легкову-
шек в стоимостных объемах вы-
рос на 23,6% (до 1,6 млрд долла-
ров), то грузовиков — на 6,8% 
(до 396 млн),  поставки спецав-
тотранспорта упали на 13,5% 
(до 365 млн).

Основная часть автоэкспор-
та (почти 2/3) идет в страны 
ЕАЭС и СНГ. Ключевыми поку-
пателями традиционно являют-
ся Беларусь и Казахстан. Эк-
спорт в этом направлении рас-
тет очень уверенными темпами 
— в среднем 24% в год в 2017—
2019 годах — и пока не подвер-
жен замедлению, которое ска-
зывалось на экспорте всей отра-
сли, обращает внимание АЦВТ.

Все большее значение прио-
бретают рынки государств СНГ, 
не участвующих в ЕАЭС, — на 
это направление в 2019 году 
пришлось более 13% всех эк-
спортных поставок автомоби-
лей. В основном такую динами-
ку обеспечивает Узбекистан: 
экспорт легковых автомобилей 
в эту страну увеличился за три 

года в 9 раз, Узбекистан стал 
четвертым важнейшим рынком 
сбыта легковых автомобилей из 
России после Беларуси, Казахс-
тана и Чехии.

«Ориентация экспорта рос-
сийского автопрома на ближай-
шие к нам рынки стран ЕАЭС и 
СНГ, а также отдельных стран 
Восточной Европы может по-
служить залогом его стабиль-
ной динамики по крайней мере 
в 2020 году. Спрос на автомоби-
ли сокращается в среднем во 
всем мире. На этом фоне рынки 
стран Восточной Европы и СНГ 
выглядят благополучно: спрос 
на автомобили здесь пусть мед-
ленно, но увеличивается», — 
считают в АЦВТ.

Снижение мирового авто-
рынка принимает угрожающие 
размеры. Так, в январе продажи 
легковых и легких коммерче-
ских автомобилей в мире снизи-
лись на 10,4%, до 6,5 млн еди-
ниц, сообщает «Автостат». Ли-
дерство сохраняет Китай, где 
было реализовано 1,9 млн ма-

шин. И этот же рынок внес наи-
больший вклад в падение про-
даж — снижение здесь составило 
почти 21%, что обусловлено в 
том числе «новогодними» кани-
кулами, затянувшимися из-за 
эпидемии коронавируса. Нега-
тивная тенденция распростра-
нилась и на другие крупные ази-
атские автомобильные рынки — 
Я п о н и ю  ( - 1 2 % )  и  К о р е ю 
(-14,5%), где выросли налоги на 
водителей, в Западной Европе 
продажи сократились на 7,4% 
на фоне начала действия новых 
ограничений норм выброса, из-
за которых часть спроса сме-
стилась на декабрь 2019 г., сооб-
щает Алексей Муханов, веду-
щий аналитик сервиса Авто.ру.

Поиск экспортных рынков 
очень актуален для автозаводов 
на фоне стагнации внутреннего 
спроса. Согласно прогнозу Ассо-
циации европейского бизнеса, в 
2020 году продажи LCV в России 
продолжат падение, составив 
1,72 млн единиц — на 2,1% мень-
ше, чем годом ранее. При этом 
январь оказался неожиданно 
удачным для российских авто-
дилеров, продажи новых легко-
вых автомобилей выросли на 
1,8%. Но это оживление можно 
связать с желанием покупате-
лей успеть приобрести машину 
2019 года выпуска по старым це-
нам (на новые повлияло повы-
шение ставок утильсбора), в це-
лом на рынке преобладают нега-
тивные факторы, и 2020 год, ве-
роятнее всего, покажет более 
глубокое сокращение продаж, 
чем прогнозирует АЕБ, — на 
5—10%, опасается Муханов.  

ЖИЛЬЕ Жителям аварийных 
домов расскажут о переселении

Остались с cносом

Марина Трубилина

Подробно разъяснить жителям 
аварийных домов порядок их 
переселения, а также заранее 
оценить, что выгоднее — поку-
пать для них квартиры или воз-
водить новостройки, должны 
региональные власти, присту-
пая к расселению такого жилья. 
Минстрой обновил рекоменда-
ции по разработке региональ-
ных программ переселения из 
аварийных зданий.

«У граждан появились более 
широкие возможности выбора, 
в каком именно формате им бу-
дет предоставлена федеральная 
поддержка. Поэтому вовлечь 
жителей в принятие этого ре-
шения и разъяснить их права и 
обязанности необходимо как 
можно раньше», — подчеркива-

ет замминистра строительства 
и ЖКХ Максим Егоров.

По словам исполнительного 
директора НП «ЖКХ Контр-
оль» Светланы Разворотневой, 
теперь возможны в том числе 
предоставление переселяемым 
субсидий, а также в некоторых 
случаях софинансирование за-
трат инвесторов. «По новым 
правилам господдержка гра-
ждан, владеющих помещения-
ми в аварийных домах, оказы-
вается только один раз и только 
в случаях, если они не имеют 
иного жилья», — говорит Разво-
ротнева. В рекомендациях 
большое внимание уделяется 
разъяснительной работе с жи-
телями, в том числе информи-
рованию их о сроках и методах 
переселения, размерах возме-
щения.  

ТЕХНОЛОГИИ ИТ-рынок ждет 
роста спроса и госзакупок

Свой код 

Иван Черноусов

Условия ведения ИТ-бизнеса в 
России не меняются второй год 
подряд, а компании не реагиру-
ют на объявление новых го-
спрограмм, а ждут результатов 
их реализации, показало иссле-
дование РУССОФТ.

«Государство хорошо справ-
ляется со своей основной фун-
кцией заказчика, именно ее и 
надо усиливать, централизовать 
и регулировать, — говорит Дмит-
рий Комиссаров, генеральный 
директор компании «Новые об-
лачные технологии». — Только 
формирование спроса может 
стать реальной поддержкой для 
всего ИT-рынка. Например, пра-
вительство могло бы предло-
жить план закупок отечествен-
ного софта, подготовить бюд-
жет, принять меры по запрету 
закупок иностранных аналогов 
и, самое главное, четко этому 
плану следовать. Под такие га-
рантии венчурные инвесторы 
придут самостоятельно, и не с 
просьбой о субсидии, а с собст-
венными средствами. Подобные 
меры сделают индустрию и со-
здаваемые продукты конкурен-
тоспособными не только в Рос-
сии, но и на международном 
уровне, увеличат экспорт отече-
ственного ПО, а не услуг по со-
зданию чужого кода».

Эксперты сходятся во мне-
нии, что в 2019 году рост ИТ-
рынка России сохранится, но 
будет невысоким. Небольшой 
прирост всего ИТ-рынка согла-

сно прогнозу обусловлен за-
медлением роста продаж обо-
рудования. ИТ-услуги вырастут 
на 8,2%, а ПО — почти на 12%. 
Зарубежные продажи увеличи-
лись на 10%, хотя должны были 
до 19%. «После принятия про-
граммы «Цифровая экономи-
ка» можно было ожидать повы-
шения оценки условий ведения 
бизнеса участниками рынка, 
однако этого не произошло. 
Судя по всему, представители 
бизнеса уже больше не реаги-
руют на объявление новых го-
сударственных программ, ожи-
дая результатов их реализа-
ции», — считают в РУССОФТ.

«IT-отрасль остается одной 
из самых высокооплачиваемых 
и востребованных сфер, — ком-
ментирует Дмитрий Рябинин, 
руководитель проекта Hi-Tech.
Mail.ru. — Конкуренция за ка-
дры максимальная, поэтому 
крупные игроки самостоятель-
но формируют дополнитель-
ные стимулирующие меры по 
условиям и инфраструктуре». 
По его словам, профильное об-
учение в онлайне и офлайне с 
гарантированным трудоу-
стройством стало общей пра-
ктикой. «Компании хотят быть 
цифровыми, для этого нужны 
люди, которые умеют работать 
в цифровой среде, поэтому 
важно уметь оценивать владе-
ние цифровыми навыками и 
прицельно их апгрейдить. В ин-
тересах государства участво-
вать в этом и поддерживать», — 
считает Рябинин.  

ФИНАНСЫ Завершается 
третий этап амнистии капитала

Отчет окончен

Юлия Кривошапко

Третий этап амнистии капита-
ла, скорее всего, будет послед-
ним. Продлевать ее не планиру-
ется, говорил статс-секретарь-
замминистра финансов РФ 
Алексей Сазанов. Спецдеклара-
ции от желающих рассказать о 
своих иностранных счетах и ак-
тивах Федеральная налоговая 
служба (ФНС) будет принимать 
еще 2 дня: 29 февраля и 2 марта.

Третий этап амнистии стар-
товал 1 июня 2019 года. Его 
участникам, как и в предыдущие 
кампании, государство гаранти-
ровало освобождение от уголов-
ной, административной и нало-
говой ответственности за нару-
шения, связанные с задеклари-
рованным имуществом и счета-
ми. Основными условиями стал 
перевод средств с указанных в 
специальной декларации счетов 
в российские банки, а также пе-
ререгистрация контролируе-
мых иностранных компаний 
(КИК) в специальных админи-
стративных районах на острове 
Русский на Дальнем Востоке 
или острове Октябрьский в Ка-
лининградской области.

При этом участникам тре-
тьего этапа амнистии разреши-
ли один год не платить налог 
(13%) с доходов от контролиру-
емых иностранных компаний 

при условии, что они станут на-
логовыми резидентами РФ в 
2019 году. Во время предыду-
щей кампании от налогообло-
жения освобождалась прибыль 
ликвидируемых КИК.

ФНС считает завершающий-
ся этап успешным, хотя и не 
раскрывает количество подан-
ных спецдеклараций. 

Итоги оценить сложно, так 
как нет четких плановых цифр, 
нет итоговых, указывает глава 
комитета развития правовых 
услуг и экспертизы законопро-
ектов «Деловой России» Екате-
рина Авдеева. Оценив откры-
тую информацию, можно пред-
положить недостаточную эф-
фективность, отмечает Авдеева. 
По ее словам, очевидно, что не-
смотря на западные санкции в 
совокупности с предоставлен-
ными государством в рамках 
амнистии капитала возможно-
стями, свою роль сыграли сдер-
живающие факторы. Опасение 
привлечения к уголовной ответ-
ственности после инцидента со 
спецдекларацией предприни-
мателя Валерия Израйлита (она 
была изъята у ФНС следовате-
лями ФСБ и приобщена в каче-
стве доказательства по уголов-
ному делу) — один из них.  

Иван Иванович Шкловец, 
Заместитель руководителя Федеральной службы

по труду и занятости (Роструд)

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

В ЧЕМ ПРЕИМУЩЕСТВА ЭЛЕКТРОННОЙ ТРУДОВОЙ КНИЖКИ ДЛЯ РАБОТНИКА И РАБОТОДАТЕ-

ЛЯ? КАКИЕ  ДЕЙСТВИЯ ДОЛЖЕН ВЫПОЛНИТЬ РАБОТОДАТЕЛЬ В СВЯЗИ С ВВЕДЕНИЕМ ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ТРУДОВОЙ КНИЖКИ? КАК ЗАЩИЩЕНЫ РАБОТНИКИ И СВЕДЕНИЯ ОБ ИХ ТРУДОВОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ? ЭТИ И ЛЮБЫЕ ДРУГИЕ ВОПРОСЫ, СВЯЗАННЫЕ С ВВЕДЕНИЕМ ЭЛЕКТРОН-

НЫХ ТРУДОВЫХ КНИЖЕК МОЖНО БУДЕТ ЗАДАТЬ НА «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ», КОТОРАЯ СОСТОИТ-

СЯ ВО ВТОРНИК, 3 МАРТА, С 12 ДО 13 ЧАСОВ ПОМОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФО-

НУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257- 58-92

— Все об амнистии 
rg.ru/sujet/2104 

УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Обогатительная 
фабрика «Талдинская» (ООО «ОФ «Талдинская) совместно с ад-
министрацией Прокопьевского муниципального округа Кемеров-
ской области—Кузбасса уведомляют о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы: проект технической документации «Технологический 
регламент, определяющий технологию получения инертного ма-
териала из отходов грунта незагрязненного, образующегося при 
строительстве отвалов отходов углеобогащения, обогатительной 
фабрики и объектов ее инфраструктуры ООО «ОФ «Талдинская» 
(далее — Проект технической документации), содержащий мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной 
и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Инертный материал из отходов грунта незагрязненного, 
образующегося при строительстве отвалов отходов углеобога-
щения, обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры 
ООО «ОФ «Талдинская».

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровс-
кая область—Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, 
на 2,5 км южнее деревни Малая Талда, на 6,5 км южнее села 
Большая Талда.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ОФ «Талдинская», 
Кемеровская область—Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, село Большая Талда, строение АБК ООО «Шахта Кыргай-
ская».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I кв. 2019 г. — II кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Прокопьевского муниципального округа 
Кемеровской области—Кузбасса.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Сроки доступности технического задания по оценке воз-

действия на окружающую среду (далее — ТЗ): в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки доступности Проекта технической документации 
и предварительного варианта материалов оценки воздействия 
на окружающую среду для ознакомления, представления и до-
кументирования замечаний и предложений: в течение 30 дней 
до проведения общественного обсуждения (слушания) и в тече-
ние 30 дней после окончания общественного обсуждения. 

Места доступности вышеуказанной документации, включая 
ТЗ, для ознакомления, представления замечаний и предложений:

—  администрация Прокопьевского муниципального окру-
га, по адресам: Кемеровская область—Кузбасс, г. Проко-
пьевск, ул. Гагарина, 1в, каб. 50, тел.: 8 (3846) 62-14-80,  
пн.—пт. 8.00—16.00; с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72,  
тел.: 8 (3846) 64-83-35, пн.—пт. 10.00—16.00.

—  в здании ООО «ОФ «Талдинская» по адресу: Кемеровская 
область—Кузбасс, Прокопьевский муниципальный район, 
с. Большая Талда, строение АБК ООО «Шахта Кыргайская» 
(проходная), тел.: 8 (3846) 66-33-31, пн.—пт., 9.00—16.30.

Дата и место проведения общественного обсуждения (слуша-
ния): 10.04.2020 г. в 10.00, по адресу: Кемеровская область—Куз-
басс, Прокопьевский муниципальный район, с. Большая Талда, 
ул. Центральная, 72.

Иная информация: лицам, участвующим в общественном об-
суждении, необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. № 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина 
совместно с Администрацией Нижнекамского муниципаль-
ного района извещают общественность о проведении обще-
ственных обсуждений проекта Технического задания на про-
ведение Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности по объектам об-
щезаводского хозяйства установки гидроочистки сред-
них дистиллятов «Комплекса нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов» АО «ТАНЕКО» (далее по 
тексту — Техническое задание на проведение ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: обеспечение эксплуата-
ции Установки гидроочистки средних дистиллятов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российс-
кая Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муни-
ципальный район, г. Нижнекамск, территория промышлен-
ной зоны АО «ТАНЕКО» 

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская 
Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Лени-
на, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Респуб-
лика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7(8553) 37-11-11 (справочная по организаци-
ям), +7(8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7 (8553) 30-78-00. 
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия наме-
чаемой деятельности. С учетом поступивших замечаний и 
предложений по намечаемой деятельности будет утверждено 
Техническое задание на проведение ОВОС, проведены иссле-
дования по оценке воздействия на окружающую среду и под-
готовлен предварительный вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду февраль 2020 г. — май 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Материалы доступны для рассмотрения с момента пуб-

ликации настоящего уведомления и в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного об-
щества ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамс-
кого муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/

—  по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Ту-
кая, д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая (режим 
работы: вторник—воскресенье с 10.00 до 20.00).

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и пред-
ложений по намечаемой деятельности, по Техническому 
заданию на проведение ОВОС с указанием контактной ин-
формации (фамилия, имя, отчество, место жительства, теле-
фон, место работы или учебы) в 30-дневный срок с момента 
публикации данного информационного сообщения обеспе-
чивается

в письменной форме: 
— по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru 
— посредством почтовой связи по адресу: 423450, Рос-

сийская Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск,  
ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7(8553) 45-64-92 (канцелярия). 
Факс: +7(8553) 30-78-00;
в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии: 8 (8555) 24-24-07.
Общественные обсуждения проекта «Объекты общеза-

водского хозяйства установки гидроочистки средних дис-
тиллятов «Комплекса нефтеперерабатывающих и нефте-
химических заводов» АО «ТАНЕКО», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, будут проведены 
в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Новороссийский РПК» информирует о начале проведе-
ния работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы «Обосно-
вание хозяйственной деятельности ООО «Новороссийский РПК» 
во внутренних морских водах и территориальном море РФ».

Цель деятельности: погрузочно-разгрузочная деятельность 
с судна на судно наливных и навалочных грузов.

Место проведения деятельности: акватория портов Кавказ, 
Тамань и Новороссийск.

Заказчик работ: ООО «Новороссийский РПК», 353900, Крас-
нодарский край, город Новороссийск, улица Свободы, дом 1. 

Работы по ОВОС будут проводиться: с 15.01.2020 г. по 
15.10.2020 г.

Общественные обсуждения будут организованы: Адми-
нистрацией Темрюкского района и Администрацией г. Новорос-
сийска. Форма обсуждений — слушания. 

Техническое задание доступно: с 15.02.2020 г. на сайте:  
http://www.em23.ru/doc/TZ_NRPK.pdf

Контактные телефоны: +7 (988) 881-11-11, 8 (861) 203-47-57, 
+7 (918) 453-33-19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТОРГОВЛЯ Чешский кроссовер стал лидером 
российского автоэкспорта

За длинной кроной

ТУРИЗМ Ростуризм рекомендовал прекратить 
продажу туров в Италию, Южную Корею и Иран

Отпуск на паузе

Евгений Гайва 

Р
остуризм рекомендо-
вал туроператорам 
прекратить продажу 
туров в Италию, Юж-
ную Корею и Иран, а 
туристам разрешил 
обращаться за возвра-
том средств. Решение 
ведомство обнародо-

вало 27 февраля, ссылаясь на 
информацию Роспотребнадзо-
ра об угрозе заражения корона-
вирусом в этих странах.

Меры будут действовать до 
нормализации эпидемиологи-
ческой обстановки. Туропера-
торам в Ростуризме рекомендо-
вали информировать туристов 
о существующих рисках пое-
здок в три страны. Также в Рос-
туризме призвали региональ-
ные власти в сфере туризма опе-
ративно довести эту информа-
цию до сведения туристов, ту-
роператоров и турагентов.

Туристам, уже находящимся 
в Италии, Южной Корее или 
Иране, в ведомстве рекомендо-
вали соблюдать меры предосто-
рожности для недопущения за-
ражения коронавирусом, при-
нимать необходимые меры для 
обеспечения личной безопасно-
сти и не покидать самостоятель-
но территории отелей.

Тем, кто купил тур, но еще в 
путешествие не отправился, в 
Ростуризме разъяснили право 
требовать возврата средств. «В 

сложившихся обстоятельствах 
туристы имеют полное право 
требовать как расторжения до-
говора на турпутевку, так и из-
менения его условий. Что каса-
ется самостоятельных тури-
стов, которые приобрели от-
дельные услуги по перевозке, 
размещению и экскурсиям, они 
также имеют право обращаться 
к исполнителю за возвратом де-
нежных средств в соответствии 
с законом о защите прав потре-
бителей», — заявила глава Рос-
туризма Зарина Догузова.

Это означает, что теперь вер-
нуть деньги за неиспользован-
ный тур в одну из трех стран 
можно полностью, то есть без 
удержания туроператором фак-
тически понесенных расходов, 
сообщил «РГ» вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. «Но для 
возврата средств нужно время, 
так как туроператор перечисля-
ет средства авиакомпаниям, 
принимающим компаниям и 
также делает им запрос о воз-
врате средств», — говорит он. 
Абсолютное большинство туро-

ператоров возвращают деньги 
без обращения туристов в суд.

Впрочем, больше всего пра-
ктикуется замена тура. Так по-
ступают около 80% туристов, 
купивших тур, например, в Ита-
лию, поскольку уже намечены 
сроки отпуска, поясняет Барзы-
кин. Тур можно перенести и на 
более поздний срок, такие слу-
чаи тоже не редки. Как правило, 
туроператоры предлагают раз-
личные варианты и находят 
приемлемое для всех решение, 
сказал представитель отрасли.

Самостоятельным туристам, 
то есть тем, кто покупал отдель-
ные услуги, а не тур, для возвра-
та средств за авиабилеты и пре-
доплаченные отели нужно обра-
щаться к перевозчикам и от-
елям, сказал Барзыкин. «Сейчас 
нам ежедневно поступает около 
200 звонков. Около половины 
позвонивших как раз спраши-
вают о возврате авиабилетов и 
отдельных услуг», — отметил он.

На основании общих норм 
гражданского законодательст-
ва, при существенном измене-
нии обстоятельств сторона до-

говора, которую эти обстоя-
тельства затрагивают, может 
обратиться к другой стороне с 
заявлением о прекращении до-
говора, сказал «РГ» председа-
тель Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ. «Но это не 
обязывает другую сторону, в 
данном случае перевозчика или 
отели, исполнить требование», 
— подчеркнул он. Так что в слу-
чае отказа авиакомпании или 
отеля вернуть деньги, вопрос 
будет решаться в суде. А суд уже 
определит, насколько сложив-
шиеся обстоятельства серьезны 
для отмены договора, сказал 
Шелищ.

Вернуть деньги за авиабиле-
ты или предоплаченные отели 
будет непросто, особенно это ка-
сается Италии. Например, по те-
лефону «горячей линии» в одной 
из авиакомпаний сообщили, что 
«сейчас вынужденный возврат 
билетов в Италию не предусмо-
трен, так все рейсы летят по рас-
писанию. Возврат билетов про-
водится в соответствии с тари-
фом». Это означает, что деньги 
за билеты в Италию, купленные 
по «невозвратным тарифам», 
пока получить нельзя. Хотя мож-
но подавать заявления о возвра-
те в претенциозном порядке, 
уточнили в авиакомпании. 
В этом случае все будет зависеть 
от решения перевозчика.  

А К Ц Е Н Т

Туроператор должен вернуть все упла-
ченные за тур средства без удержания 
затрат на отели, авиабилеты и трансфер

При форс-мажорных ситуациях 
туристы обычно предпочитают заме-
нить тур на другое направление.
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Владислав Куликов

О
фициальный юри-
дический статус по-
лучили так называ-
емые «гонорары 
успеха». Соответст-
вующие нормы за-
кона «Об адвокат-
ской деятельности и 
адвокатуре в Рос-

сийской Федерации» вступают 
в силу с 1 марта.

Адвокаты смогут получать 
солидную долю от присужден-
ных их клиентам сумм. Эти 
деньги будут получены благода-
ря стараниям самих адвокатов, 
если они сумеют доказать в суде 
правоту своих доверителей. 
Вполне справедливо, что такой 
труд должен быть оплачен. 

Предложение может ока-
заться заманчивым для тех гра-
ждан, чье дело верное, но нет де-
нег затевать судебный процесс. 
В таком случае защитника мож-
но привлечь обещаниями боль-
шой финансовой удачи в буду-
щем. Это и называется «гонорар 
успеха».

В свое время председатель 
Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству  Павел Крашенин-
ников отметил, что «гонорары 
успеха» применяются во многих 
государствах и практиковались 
в России в дореволюционный 

период. Он подчеркнул, что та-
кой механизм позволяет полу-
чить квалифицированную юри-
дическую помощь гражданам, 
которые на момент заключения 
соглашения с адвокатом ограни-
чены в денежных средствах, но в 
случае выигрыша смогут выпла-
тить причитающееся адвокату 
вознаграждение.

— Кроме того, законодатель-
ное закрепление «гонораров 
успеха» позволит обеспечить 
прозрачность деятельности ад-
вокатов и пополнить бюджет 
как самих адвокатов, так и госу-
дарства, — сказал Павел Краше-
нинников.

Правила работы на условиях 
«гонорара успеха» должна ут-
вердить Федеральная палата ад-
вокатов. Сейчас документ раз-
рабатывает специальная рабо-
чая группа Совета Федеральной 
палаты адвокатов. Проект уже 
подготовлен, но пока не принят.

— Мы пытались создать сба-
лансированный документ, кото-

рый, с одной стороны, поможет 
адвокатам применять «гонорар 
успеха», не опасаясь уголовного 
преследования. А с другой — даст 
возможность предусмотреть ог-
раничения, свидетельствующие 
о том, что мы относимся к этому 
институту сдержанно и ответст-
венно, понимаем все риски, ко-
торые с ним связаны, — расска-
зала советник Федеральной па-
латы Елена Авакян.

Совет палаты принял реше-
ние продлить работу над доку-
ментом на два месяца, а до при-
нятия правил при заключении 
соглашений о выплате «гонора-
ра успеха» руководствоваться 
положениями Кодекса профес-
сиональной этики адвоката, ре-
гулирующими этот вопрос.

В законе уточняется, что «го-
норары успеха» не могут при-
меняться в случаях оказания 
юридической помощи по делам 
об административных правона-
рушениях и уголовным делам. 
По мнению экспертов, введение 
в правовое поле «гонорара успе-
ха» прежде всего существенно 
облегчит защиту прав граждан 

и доступ к квалифицированной 
юридической помощи неиму-
щих, нуждающихся в защите. 

Накануне палата опублико-
вала большой обзор регулирова-
ния и практики применения «го-
норара успеха» в различных 
странах. Как сказано в обзоре, 
«гонорар успеха» является мощ-
ным стимулом для адвоката ра-
ботать максимально тщательно 
по делу клиента. В то же время 
зарубежные адвокаты, практи-
кующие по гражданским делам, 
обычно не берутся за дело на 
условиях «гонорара успеха», 
если они не видят очевидной от-
ветственности противной сторо-
ны, а также наличия у ответчика 
источников выплаты по судеб-
ному решению. Проще говоря, 
защитнику дело должно казать-
ся очевидным, а другая сторона 
— платежеспособной. Но это 
вполне логичные условия.  

БИЗНЕС

САМОЗАНЯТЫМ УПРОСТИЛИ 
ДОСТУП К ГОСЗАКУПКАМ
Юлия Кривошапко

Самозанятые могут участво-
вать в закупках госкомпаний в 
качестве поставщиков товаров 
и услуг наравне с представите-
лями малого и среднего бизне-
са (МСП). Преференция дейст-
вует в течение всего срока про-
ведения эксперимента по упла-
те налога на профессиональ-
ный доход, то есть до 1 января 
2029 года. 

Участвовать в госзакупках 
самозанятые могли и раньше, 
но на общих основаниях. В то 
же время для представителей 
малого и среднего бизнеса за-
коном предусмотрен ряд льгот. 
Госкомпании обязаны отдавать 
им 20% от общего объема своих 
закупок, 18% контрактов долж-
ны заключаться на прямых тор-
гах (в них не может участвовать 
крупный бизнес). Кроме того, 
для субъектов МСП действует 
сокращенный срок оплаты по-
ставок (30 дней, а с 1 января — 
15 дней).

Новые правила должны по-
мочь становлению бизнеса са-
мозанятых и будут стимулиро-
вать выход таких граждан из 
тени. По последним данным Фе-
деральной налоговой службы 
(ФНС), число участников эк-
сперимента по уплате налога на 
профессиональный доход в 23 

регионах превысило 465 тысяч 
человек. 

По словам генерального ди-
ректора Единой электронной 
торговой площадки (Росэлторг) 
Антона Емельянова, в сфере за-
купок остро стоит вопрос повы-
шения конкуренции. Упроще-
ние доступа к закупкам самоза-
нятых наравне с представите-
лями МСП может способство-
вать решению этой проблемы, 
полагает Емельянов. «Индиви-
дуальные предприниматели и 
самозанятые — основной резерв 
увеличения числа участников 
торгов при условии, что из них 
удастся вырастить надежных 
поставщиков», — поясняет со-
беседник «РГ».

В то же время ресурсы само-
занятых ограничены, напоми-
нает Емельянов. Поставщики из 
этой категории зачастую могут 
исполнить контракт с макси-
мальным объемом в 1—2 млн ру-
блей, но не у всех крупных за-
казчиков есть такие небольшие 
заказы. Поэтому заказчикам 
стоит подумать о возможности 
осуществления своих «малых 
закупок» не только у единст-
венных поставщиков, но и пу-
тем проведения конкурентных 
торгов с привлечением самоза-
нятых, которым важно старто-
вать с договоров, соразмерных 
масштабу их бизнеса.  

ДОКТОР НЕБОЛИТ 
ПОЛУЧАЕТ ВИЗУ

Это пока только 
«окно», чтобы легаль-
но ввозить фризиум, 

диазепам и другие препараты в 
Россию и не иметь риска нака-
зания, отметила заместитель 
директора детского хосписа 
«Дом с маяком» Лидия Мониа-
ва.

«На самом деле надо, чтобы 
фризиум, диазепам, сабрил и 
другие противосудорожные 
препараты были доступны в на-
шей стране для пациентов бес-
платно (за счет государства, а 
не самих пациентов) и чтобы их 
можно было получить в аптеке 
в день назначения», — считает 
Мониава. Сейчас же родителям 
больного ребенка приходится 
пару месяцев собирать доку-

менты, делать визу и ехать са-
мим за ними в Европу.

Когда летом и осенью прош-
лого года произошли резонан-
сные случаи с задержанием 
женщин при получении неза-
конно на тот момент ввезенных 
лекарств, в минздраве пообе-
щали провести переговоры с 
производителем фризиума и 
инициировать регистрацию 
препарата в России. 

«Если препарат зарегистри-
рован в стране, его можно будет 
купить в любой аптеке по ре-
цепту. И только это будет реше-
нием проблемы», — заключила 
Лидия Мониава.  

Екатерина Петрова

С 
1 марта российские про-
изводители обуви и ее им-
портеры должны будут 

маркировать свою продукцию. 
Это гарантирует ее легальность.

Маркировка размещается на 
упаковке (коробка,  пакет) об-
уви. Если ее нет, то на торговом 
ярлыке. Для этого производите-
лям требуются специальные 
коды. Стоимость одного состав-
ляет 50 копеек без учета НДС. 
Как сообщили «РГ» в Центре 
развития перспективных техно-
логий (ЦРПТ), который выступа-
ет оператором проекта, введе-
ние маркировки не приведет к 
удорожанию обуви. Более того, 
цены могут снизиться из-за па-
дения конкуренции в отрасли — с 
рынка уйдут те, кто не захотят  
работать по новым правилам.

Эксперимент по маркировке 
обуви стартовал летом 2018 
года. Как сообщили в ЦРПТ, в си-

стеме уже зарегистрировались 
около 41 тысячи компаний.

Система готова к началу мас-
сового сканирования маркиро-
ванной обуви в рознице и обес-
печивает выдачу до 1,5 млн ко-
дов в минуту, рассказали в ЦРПТ.

Кроме кодов компаниям не-
обходимо интегрировать свои 
учетные системы с системой 
маркировки. «Некоторым участ-
никам для того, чтобы испол-
нить требования по передаче в 
систему маркировки информа-
ции о движении продукции, не-
обходимо также обновить собст-
венное программное обеспече-
ние — на это также потребуется 
какое-то время», — отметил 
статс-секретарь, заместитель 
министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.

До 1 июля 2020 года все ком-
пании должны завершить мар-
кировку своей продукции. Нере-
ализованные до 1 июля 2020 
года остатки обуви должны быть 

промаркированы до 1 сентября. 
Ввезенную в РФ продукцию по-
сле 1 июля, но приобретенную 
до 1 июля, следует промаркиро-
вать до 1 августа 2020-го.

Уже выпущено более 1,35 
м л р д  к о д о в .  И з н а ч а л ь н о 
DISCOVERY Research Group 
оценивала объем российского 
рынка обуви в 329 млн пар.  «В 
результате обеления отрасль 
оказалась на 400% больше, чем 
считалось до внедрения марки-
ровки», — отмечали в ЦРПТ.

«Минпромторг призывает 
компании не откладывать нача-
ло работы в системе до последне-
го дня, не дожидаться 1 июля и 
уже сейчас активно готовиться к 
внедрению маркировки в отра-
сли», — подчеркнул Евтухов.

К системе обязательной мар-
кировки уже присоединились 
производители меховых изде-
лий ,табачной продукции, гото-
вятся перейти производетели 
лекарств.  

ТРАНСПОРТ

БЕЗОПАСНОСТЬ ОБЕСПЕЧАТ 
ЭЛЕКТРОШОКЕРЫ
Евгений Гайва

Безопасность на транспорте те-
перь будут обеспечивать с по-
мощью электрошокеров. С мар-
та их разрешено носить сотруд-
никам специальных подразде-
лений и применять для отраже-
ния нападения на объекты 
транспортной инфраструкту-
ры, транспорт, а также для са-
мообороны. 

В Ространснадзоре «РГ» поя-
снили, что новшества предус-
матриваются международны-
ми документами о защите гра-
жданской авиации от актов не-
законного вмешательства и 
террористических угроз. По-
дразделения транспортной без-
опасности в России получают 
право приобретать, хранить и 
применять электрошокеры и 
искровые разрядники отечест-
венного производства.

Устанавливается предел ис-
пользования электрошокеров. 
В частности, от сотрудников 
транспортной безопасности 
требуется использовать пора-
жающие электротоком устрой-
ства так, чтобы причиняемый 
вред был минимальным. Запре-

щено применять электрошоке-
ры в отношении беременных 
женщин, граждан с явными 
признаками инвалидности и 
малолетних, если они не оказы-
вают вооруженного сопротив-
ления. Если  кому-то, получив-
шему разряд электротоком, по-
требуется помощь, ее сотруд-
ники транспортной безопасно-
сти должны оказать.  

Ранее электрошокеры в Рос-
сии уже могли использовать по-
лицейские, сотрудники Росгвар-
дии, вневедомственной охраны, 
частных охранных предприя-
тий. Также этой прерогативой 
были наделены судебные при-
ставы, сотрудники Госохотнад-
зора и даже работники феде-
ральной почтовой связи. Между 
тем на транспорте зачастую воз-
никают ситуации, когда приме-
нение электрошокера помогло 
бы быстро нейтрализовать на-
рушителя, говорят эксперты. 
Но носить такие средства со-
трудникам транспортной без-
опасности не полагалось. Теперь 
ситуация изменилась.  

Март. Вступает в силу
ФИНАНСЫ

ИГРЫ 
ПОД ВИДОМ 
ОПЦИОНОВ 
ПОПАЛИ 
ПОД ЗАПРЕТ
Игорь Зубков

Банк России получит право ли-
шать лицензии профессиональ-
ных участников рынка ценных 
бумаг, которые попадутся на ор-
ганизации и проведении азар-
тных игр и лотерей. Закон об 
этом вступает в силу 28 марта. 

Как поясняют в Банке Рос-
сии, речь идет о сделках с ис-
пользованием так называемых 
псевдофинансовых продуктов. 
Они не имеют отношения к фи-
нансовому рынку, но недобро-
совестные участники, а чаще 
всего — мошенники, берут на 
вооружение финансовые тер-
мины и, пользуясь неосведом-
ленностью потребителей, вво-
дят их в заблуждение относи-
тельно природы предлагаемой 
услуги. Так, на различных он-
лайн-платформах людям пред-
лагают инвестировать в бинар-
ные опционы или уверяют, что 
можно попытать счастья на 
торговле бинарными опциона-
ми в игровых автоматах. 

Бинарные опционы — факти-
чески пари, когда клиент ста-
вит против брокера на рост или 
снижение определенного бир-
жевого актива (например, дол-
лара, нефти) по принципу «всё 
или ничего» — либо теряет все 
деньги в пользу брокера, либо 
получает заранее известную 
прибыль, вне зависимости от 
того, на сколько упал или вырос 
базовый актив. 

Есть и более экзотические 
схемы, в которых предлагается 
заработок на тринарных, че-
тренарных опционах и т.д. На 
самом деле за этими термина-
ми стоит деятельность по орга-
низации азартных игр. 

Вступающий в силу закон 
имеет превентивное значение — 
случаи, когда профучастники 
рынка ценных бумаг попада-
лись на азартных играх, еди-
ничны. Большинство сайтов, 
предлагающих бинарные опци-
оны, работают нелегально. 

Закон разрешает соглаше-
ния с физлицами, по которым 
обязанность исполнения насту-
пает ранее третьего дня и зави-
сит от изменения цен на товары 
и финансовые инструменты, 
только в казино и залах игро-
вых автоматов в игорных зонах. 
Исключение — соглашения на 
биржевых торгах и с форекс-ди-
лерами.  

БАНКИ

КЛИЕНТАМ 
ВЫСТАВЯТ 
БЛОК
Роман Маркелов

Операторы платежных систем 
(банки, сервисы электронных 
платежей и т.д.) будут обязаны 
сообщать клиентам о блоки-
ровке средств на счете в тот же 
самый день, когда «обрубают» 
доступ к деньгам. Изменения в 
Закон «О национальной пла-
тежной системе» вступают в 
силу 28 марта. 

Владельца счета должны бу-
дут уведомлять не только о са-
мой блокировке, но и о ее при-
чинах. Это может быть сделано 
как по телефону, так и в смс.

Действующее законодатель-
ство подразумевает, что сомни-
тельные переводы и платежи 
могут блокироваться. Напри-
мер, это может произойти, если 
возникнут подозрения в том, 
что доступ к счету, банковской 
карте или электронному ко-
шельку получили мошенники, а 
также если появились основа-
ния подозревать владельца сче-
та в нарушении «антиотмывоч-
ного» законодательства или в 
финансировании экстремизма 
или терроризма.

Однако законопослушные 
граждане часто жалуются на то, 
что средства на их личных сче-
тах блокируют без предупре-
ждения — сообщать о «замороз-
ке» операторы платежных си-
стем до сих пор не были обяза-
ны вообще никому. Это стано-
вится причиной убытков и до-
ставляет неудобства — клиенты 
узнают о блокировке только 
тогда, когда им нужно за что-
нибудь заплатить или переве-
сти деньги. Оперативно решить 
проблему и восстановить до-
ступ к счету в таких ситуациях 
почти никогда невозможно. Те-
перь пробел в законодательстве 
фактически устранен.  

Вступившие в силу поправки в Закон «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ» разрешили «гонорар успеха».

АВТОМОБИЛИ

РЕТРОМАШИНАМ 
ДАДУТ СВОЙ СТАНДАРТ
Владимир Баршев 

С 1 марта вступает в силу новый 
ГОСТ на ретро- и классические 
автомобили. Этот стандарт по-
зволит владельцам такой техни-
ки получить соответствующие 
документы, со временем — но-
вые регистрационные знаки с 
буквой «К» — классика — в от-
дельной рамке на знаке. А также 
продать машину подороже как 
признанный раритет с докумен-
том. 

Новый стандарт предусма-
тривает введение критериев 
оценки на раритетность того 
или иного автомобиля старше 
30 лет. Оценивать машину бу-
дут эксперты Российской авто-
мобильной федерации по балль-
ной шкале. Если машина набе-
рет менее 100 штрафных бал-
лов, она будет признана ретро- 
или классическим автомобилем 
и получит соответствующий па-
спорт. Если более — то паспорта 
она не получит. 

Заслужить звание ретро- или 
классического автомобиля смо-
гут только те машины, которые 
имеют оригинальную кон-
струкцию, оригинальные или 
отреставрированные детали и 
элементы. Либо новые детали, 
но изготовленные по образцу 
оригинала. 

Напомним, что сейчас уже 
действует ГОСТ, в соответствии 
с которым на ретроавтомобили 
могут выдаваться специальные 
номера с буквой «К». Предпола-
гается, что те собственники та-
ких машин, которые пожелают 
получить паспорт ретроавтомо-
биля, смогут с этим паспортом 
получить соответствующие но-
мера. 

Что же касается регистрации 
таких машин в ГИБДД, то тут 
порядок остается прежним 

даже с паспортом ретроавтомо-
биля. Помимо этого паспорта 
все равно на машину требуется 
ПТС или электронный ПТС. 

Напомним, что сейчас на ма-
шины старше 30 лет не распро-
страняются требования техни-
ческого регламента о безопа-
сности колесных транспортных 
средств. И это понятно. Они не 
оборудованы ABS, у них совер-
шенно иная оптика, на некото-
рых машинах нет зеркал задне-
го вида. Даже 21-я «Волга» не 
имеет штатных ремней безопа-
сности. Однако это не ставит за-
прет на их допуск на дороги. 
Иностранные ретромашины 
можно ввозить и ставить на 
учет в Госавтоинспекции. Но 
если речь идет о единично вве-
зенных машинах, то потребует-
ся сертификат соответствия 
безопасности. Получить его 
можно в испытательных лабо-
раториях. А без него машину на 
учет не поставят, и передвигать-
ся по дорогам она сможет толь-
ко на эвакуаторе. И даже после 
вступления в силу нового ГОСТа 
порядок постановки на учет ма-
шин в Госавтоинспекции не из-
менится. Закон о регистрации 
транспортных средств не пред-
полагает исключений. 

Надо также отметить, что но-
вый ГОСТ не обязателен к при-
менению. Это сугубо добро-
вольное дело каждого автовла-
дельца. Захочет человек полу-
чить паспорт ретроавтомобиля, 
он может обратиться в Россий-
скую автомобильную федера-
цию, пройти экспертную оцен-
ку и получить такой документ. 
Не захочет — никто его не об-
яжет. 

Никакой обязательной сер-
тификации всех стоящих на уче-
те машин старше 30 лет прово-
диться не будет.  

ТОРГОВЛЯ

МАРКИРОВКА ОБУВИ СТАНЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ

Введение обязательной маркировки обуви в разы сократит число нелегальной продукции в магазинах.

Если препарат зарегистрирован в стране, его можно будет купить в любой 
аптеке по рецепту, это и есть настоящее решение проблемы.
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АДВОКАТЫ СМОГУТ ЗАРАБОТАТЬ НА СУДЕБНЫХ ПОБЕДАХ

А К Ц Е Н Т

Нередко бывает, что правота гражданина 
очевидна, но у него нет средств, чтобы 
начать судебный процесс. Теперь можно 
пообещать адвокату «гонорар успеха»

— Конституционный суд 
подтвердил независимость 
адвокатуры — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1830350

— Все о перечнях лекарств 
rg.ru/sujet/1522 

— Документ на сайте 
rg.ru/art/1788532
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Ценник превыше всего
В феврале 2019 года ин-
фляционные ожидания 
населения находились 

на отметке 10,1% и с тех пор 
снижались — до 9% в декабре 
2019 года и 8,3% в январе 
2020 года, следует из данных 
Банка России.

В целом сама динамика роста 
потребительских цен серьезно 
замедлилась, как и ожидал Банк 
России. Недельная инфляция (по 
сравнению с месячной не совсем 
полный, но в целом отражающий 
ценовую динамику показатель) 
во второй половине февраля за-
медлилась до нуля. В пересчете 
на годовую инфляцию это при-
мерно 2,3% и гораздо ниже целе-
вого уровня.

Банк России сформулировал 
цель по инфляции в 2016 году — 
она звучит как «вблизи 4%», та-
кой уровень роста цен планиро-
вался на 2017 год. Реальность 
ожидания превзошла — рост цен 
в 2017 году оказался самым 
низким за всю постсоветскую 
историю России: только 2,5%. 
По итогам 2018 года инфляция 
хорошо вписалась в таргет, со-
ставив 4,3%. Но в 2019 году рост 
потребительских цен снова ока-
зался ниже цели — 3%. В первом 
квартале 2020 года годовая ин-
фляция, по прогнозу ЦБ, должна 
была замедлиться до 2—2,5% 
(пока исполняется), а к концу 
года — приблизиться к цели, со-
ставив 3,5—4%.

Тот факт, что инфляция за-
медляется быстрее прогноза, 
ЦБ констатировал в начале 
февраля — он и стал основным 
для решения регулятора пони-
зить ключевую ставку в шестой 
раз подряд. Банк России опу-
стил ее до нынешних 6%, но 
главным стало даже не это, а до-
вольно четкие намеки регуля-
тора продолжить снижение 
и дальше. Следующее решение 
по ключевой ставке Банк Рос-
сии назовет 20 марта, пока ни-
каких дополнительных ком-
ментариев и уточнений на эту 

тему от представителей регуля-
тора не было.

Инфляционные ожидания — 
один из факторов, который регу-
лятор примет во внимание при 
принятии решения по измене-
нию ключевой ставки, говорит 

руководитель направления по 
стратегическому анализу и мо-
делированию СМП-банка Влади-
мир Помыткин. Но помимо этого 
важную роль сыграют денежно-
кредитные условия, экономиче-
ская активность в России и мире, 

текущая инфляция, курс рубля и 
другие рыночные показатели. 

По мнению Помыткина, 
в нынешних условиях инфляци-
онные ожидания определяю-
щим фактором для изменения 
ставки не станут: ситуация с ко-

ронавирусом оказала опреде-
ленное влияние на мировую 
экономику и поведение инве-
сторов, аппетит к риску снизил-
ся, рубль в числе прочих валют 
стран с развивающимися рын-
ками находится под давлением 
(так, прошедшее ослабление ру-
бля до сентябрьских миниму-
мов неизбежно отразится в це-
нах). Именно эти обстоятельст-
ва, вероятно, и станут в конце 
марта определяющими, говорит 
аналитик.  

Снизившийся за последние дни 
курс рубля неизбежно разгонит 
темпы инфляции.

А К Ц Е Н Т

Недельная инфляция в России во второй половине февраля 
опустилась до 0% — в пересчете на годовую инфляцию 
это всего лишь 2,3%, гораздо ниже цели ЦБ
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ТРАНСПОРТ  
Что может 
стать 
альтернативой 
повышению 
налога на 
неэкологичные 
автомобили

ВЫХЛОП 
ДАВИТ 
НА ГАЗ
Евгений Гайва

Парк коммерческих автомоби-
лей нужно переводить на газо-
моторное топливо, а также рас-
ширять программу льготного 
лизинга, считают эксперты. В 
этом случае можно снизить ко-
личество вредных выбросов 
старых машин, не повышая на 
них налог.

Ранее идею резко повысить 
налог на автомобили экологи-
ческого стандарта «Евро-3» и 
ниже высказали в минпромтор-
ге. В ведомстве уточнили, что 
нововведение не затронет лич-
ные автомобили.

Однако даже повышение на-
лога только на коммерческий 
сектор заметно повлияет на 
экономику. Многие небольшие 
компании и частные перевоз-
чики предоставляют транспор-
тные услуги на автомобилях 
почтенного возраста (около 30 
лет), отметил вице-президент 
Национального автомобильно-
го союза Антон Шапарин.

Даже в Москве автопарк гру-
зоперевозчиков состоит на 
44% из транспортных средств 
класса «Евро-3» и ниже, а в 
Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области — на 73%, го-
ворит он. «Если сейчас вводить 
дополнительные меры по огра-
ничению использования старо-
го коммерческого транспорта, 
перевозчики столкнутся с ро-

стом расходов», — заметил Ша-
парин. Более того, повышение 
налога приведет к исчезнове-
нию многих небольших логи-
стических компаний, имеющих 
старый парк, полагает член эк-
спертного совета «Деловой Рос-
сии» Владислав Жуковский.

В результате снижения кон-
куренции и дополнительных 
издержек на обновление авто-
парка стоимость транспортных 
услуг на рынке вырастет, а это 
вызовет рост цен на конечные 
продукты. В результате повы-
сится инфляция. К тому же 
транспортники будут вынужде-
ны брать кредиты для приобре-
тения новых машин взамен ав-
тохлама, значит, вырастет дол-
говая нагрузка на бизнес, заме-
тил Жуковский. 

Альтернативой является га-
зомоторное топливо. Кстати, о 
необходимости газификации 
транспорта говорил и прези-
дент России, заметил Шапарин.
Такие программы уже реализу-
ются, но слишком медленно, 
поэтому нужны дополнитель-
ные меры по газификации 
транспорта, считают эксперты. 
К тому же газомоторное топли-
во в два раза дешевле солярки, 
да и транспорт на газе не нужно 
обслуживать так часто, как на 
жидком топливе.

Сейчас в год в России обнов-
ляется не более 3% автомоби-
лей, а нужно выйти на показа-
тель в 7%, чтобы автопарк успе-
вал обновляться. Добиться это-
го можно за счет расширения 
программы льготного лизинга, 
когда государство покрывает 
часть платежей бизнеса компа-
ниям, предоставившим техни-
ку в пользование. На програм-
му льготного лизинга для ком-
мерческого транспорта в 2019 
году было выделено около 9 
млрд рублей. Еще 2 млрд выде-
ляется на льготный лизинг 
спецтехники. «Необходимо 
увеличить финансирование по 
этим статьям как минимум до 
50 млрд рублей в год, чтобы 
дать и частному бизнесу, и ав-
топроизводителям, и перевоз-
чикам возможность обновлять 
парк без дополнительных из-
держек», — считает Шапарин.  

В год в России 
обновляется 
не более 3% авто-
мобилей, а нужно 
выйти на 7%
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ФИНАНСЫ Банк России сможет запрещать 
банкирам уезжать за границу

Бег с препятствием 
Игорь Зубков, 
Роман Маркелов

Д
епутаты предлагают наде-
лить Банк России правом 
ограничивать выезд за ру-

беж владельцам и руководите-
лям банков, страховых компа-
ний и негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ), потен-
циально причастных к финан-
совым преступлениям, но еще 
не ставших подозреваемыми 
или обвиняемыми в рамках уго-
ловного дела. Кроме того, у ЦБ 
появится больше оснований для 
санации игроков финансового 
рынка, которые могут создать 
угрозу клиентам. 

Пакет законопроектов на эту 
тему, разработанный при уча-
стии Банка России, внесли в Гос-
думу вице-спикер Ирина Яро-
вая, глава Комитета по финан-
совому рынку Анатолий Акса-
ков, председатель Комитета по 
природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям Николай Николаев и ряд 
других депутатов.

Руководители и владельцы 
финансовых организаций, ко-
торые довели их до криминаль-
ного банкротства или санации, 
успевают покинуть страну 
с предварительно выведенны-
ми активами, отмечают авторы 
инициативы. Среди «беглых» 
банкиров — Андрей Бородин 
(бывший совладелец Банка Мо-
сквы), Сергей Пугачев (Меж-
промбанк), Георгий Беджамов 
(Внешпромбанк), Илья Юров, 
Николай Фетисов и Сергей Бе-
ляев («Траст»). Быстрый запрет 
на выезд нужен не столько для 
привлечения к уголовной от-
ветственности, сколько для 
того, чтобы больше денег воз-
вращать кредиторам и компен-
сировать затраты регулятора 
на спасение банка, страховщи-
ка и НПФ. 

Один из внесенных законо-
проектов как раз облегчает фор-
мальное установление реаль-
ных бенефициаров банков, 
НПФ, страховых организаций и 
арест их счетов, ценных бумаг и 
недвижимости для последую-
щего взыскания с убытков и 
привлечения к субсидиарной 
ответственности. 

Чтобы в нужный момент на-

ложить через суд арест на иму-
щество бенефициаров, в том чи-
сле скрытого «корпоративной 
вуалью», Банк России будет ве-
сти перечни контролирующих 
лиц, само определение такого 
лица расширяется.

Идея создать упрощенный 
механизм, который бы остано-
вил поток банкиров в Лондон и 
другие привлекательные для 
них юрисдикции, начала актив-
но обсуждаться, когда кампа-
ния по отзыву лицензий у бан-
ков была в самом разгаре. На 
встрече с президентом РФ 
в сентябре 2016 года глава Бан-

ка России Эльвира Набиуллина 
отмечала, что граждан, кото-
рые не платят за услуги ЖКХ 
или штрафы ГИБДД, могут не 
выпустить за границу, а «бан-
киры с такими огромными сум-
мами долгов спокойно выезжа-
ют». Тогда же президент дал по-
ручение рассмотреть этот во-
прос. 

Законопроект потребовал 
длительных межведомственных 
согласований, в том числе с про-
куратурой и МВД, объясняет 
Анатолий Аксаков. Много ди-
скуссий, по его словам, потре-
бовали нормы, касающиеся 
контролирующих лиц. Теперь, 
когда Банк России вывел с рын-
ка основных недобросовестных 
игроков, механизм ограниче-
ний на выезд будет носить, ско-
рее, предупреждающий харак-
тер. «Это будут единичные слу-
чаи, сам закон станет превен-
тивной мерой, ограничиваю-
щей злоупотребления банки-
ров», — считает Аксаков. 

«Банк России признателен 
депутатам за то, что они обрати-
ли внимание на необходимость 
повышения эффективности 
предупредительных механиз-
мов в отношении нарушений на 

финансовом рынке», — сообщил 
«Российской газете» представи-
тель регулятора. 

«Насколько такая мера будет 
эффективна, покажет практика, 
ведь собственники проблемных 
компаний вполне могут и зара-
нее покинуть территорию Рос-
сии, не дожидаясь введения 
против себя ограничительных 
мер. Впрочем, это в любом слу-
чае будет лучше, чем нынешняя 
практика», — считает управляю-
щий директор по страховым 
и инвестиционным рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Алек-
сей Янин.

Сама подача ЦБ администра-
тивного искового заявления бу-
дет являться основанием для 
принятия судом предваритель-
ных обеспечительных мер 
в виде временного ограничения 
права на выезд на срок до полу-
года. Такое заявление Банк Рос-
сии сможет подавать только при 
введении временной админи-
страции, отзыве лицензии или 
решении о санации. 

Согласно одному из законо-
проектов, Банк России сможет 
проводить анализ деятельности 
банков, НПФ и страховщиков 
для выявления ситуаций, созда-
ющих угрозу правам и закон-
ным интересам застрахованных 
лиц, а также стабильности всего 
финансового рынка. Фактиче-
ски такая норма увеличивает 
основания регулятора прово-
дить финансовое оздоровление 
нестабильных игроков. При 
этом, по словам Аксакова, ак-
тивного применения санацион-
ного механизма в случае приня-
тия законопроектов он не ожи-
дает. Радикального влияния эта 
мера на финансовый рынок не 
окажет — по сути она уточняет 
ряд уже действующих полномо-
чий ЦБ, говорит Янин.   

А К Ц Е Н Т

Идея запрета на выезд начала 
обсуждаться после массового бегства 
банкиров в Лондон с сотнями миллиар-
дов рублей выведенных активов

СОБЫТИЕ В Москве 
прошел концерт, 
посвященный 
предстоящему открытию 
Главного храма 
Вооруженных сил РФ

Наследники 
Победы

Наталья Лебедева

 Концерт к открытию храма Вооруженных сил РФ на 
75-летие Победы прошел в Московской государствен-
ной академии хореографии. На сцене — ученики Акаде-
мии хореографии и солисты Ансамбля песни и пляски 
им. А.В. Александрова, в зрительном зале — не поклон-
ники балета, а отставные офицеры, ветераны Великой 
Отечественной войны, воспитанники Московского су-
воровского училища и кадетских корпусов, воспитан-
ницы пансионата Минобороны России и члены движе-
ния «Юнармия».

 Председатель Совета директоров Национальной 
ассоциации «Мегапир», заместитель гендиректора 
Благотворительного фонда «Воскресение» генерал-
майор Владимир Богатырев рассказал о строительстве 
Патриаршего собора во имя Воскресения Христова — 
Главного храма Вооруженных сил РФ в парке «Патри-
от».  «Это великое сооружение строится на народные 
пожертвования. Средства перечислили более 100 ты-
сяч россиян и наших соотечественников за рубежом», 
— сказал он.  На территории храмового комплекса поя-
вится галерея «Дорога памяти» длиной 1418 шагов, со-
ставленная из имен и фотографий участников войны. 
Материалы о своих родственниках — участниках Вели-
кой Отечественной войны уже прислали более 19 мил-
лионов россиян. 

Концерт открыла песня «Песня о храме» в исполне-
нии Ансамбля Александрова. Затем на сцену вышли уче-
ники Академии хореографии, продемонстрировавшие 
настоящее профессиональное мастерство. А когда на 
сцене появился солист Ансамбля Александрова Вадим 
Ананьев, его «Volare (Kantare)» подпевал весь зал.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Татьяна 
Москалькова проверит 
условия содержания 
в конвойных помещениях 
в судах

Нелегкий этап

Елена Яковлева

Сегодня люди часто воспринимают этапирование из 
СИЗО в зал суда «как страдание», — сказала омбудсмен 
Татьяна Москалькова на рабочей встрече по вопросу со-
блюдения прав человека при этапировании из мест при-
нудительного содержания в зал заседания для проведе-
ния судебного процесса. На встрече также обсуждалось 
и соблюдение прав человека при этапировании к месту 
отбывания наказания. Пройти этапом в России пока не 
просто, но ситуация улучшится, уверена омбудсмен.

«В том суде, где я была на Таганке, здание достаточно 
отвечающее, на мой 
взгляд, требовани-
ям международных 
документов, — рас-
сказала Татьяна Мо-
скалькова о том, как 
она посещала кон-
войные помещения. 
— Но после того, как 
люди прочитали о 
моем посещении, 
я получила большое количество постов: «Вы не там 
были, а побывайте в этом, в этом и в этом суде». Омбуд-
смен пообещала посетить и эти конвойные помещения, 
чтобы посмотреть и убедиться, что надо сделать. «Есть 
без света, без достаточного отопления», — перечислила 
она недостатки, указанные в обращениях, уточнив, что 
количество обращений по поводу условий этапирова-
ния в прошлом году увеличилось почти в четыре раза. 
При этом около 18 тысяч обращений по этой теме нахо-
дятся сейчас в ЕСПЧ. Первое место среди них занимают 
жалобы на условия содержания под стражей, а второе — 
обращения по вопросам этапирования. ФСИН, по сло-
вам омбудсмена, пытается решить эти проблемы и при-
близиться к международным стандартам. «Я это вижу 
за три года, бывая в СИЗО, в колониях и постоянно об-
щаясь с людьми, — надо признать, что движение пози-
тивное есть». Она обратила внимание на содержание 
подследственных в больнице изолятора «Матросская 
тишина»: «Очень чисто. Очень уважительно по отно-
шению к больному человеку... Разрешили, чтобы лич-
ные вещи были, фото родных и близких». Это, по мне-
нию Москальковой, свидетельствует о том, что сейчас 
нет той ожесточенности, что была пять лет назад.  

Концерт к открытию Главного храма Вооруженных сил РФ 
прошел в Московской академии хореографии.  
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Ушли 
и не вернулись

Согласно УК РФ «само-
вольщик» отличается 
от дезертира тем, что 

последний сбегает со службы 
или не возвращается в воинскую 
часть, к примеру из отпуска 
увольнения, добровольно делая 
такой выбор. Он просто не жела-
ет служить и ради этого созна-
тельно идет на преступление. 

«Самовольщик» же уходит из 
казармы по веской для него при-
чине. Причем отсутствует там не 
очень продолжительное время, 
как правило, от двух суток до ме-
сяца или немногим более. Ска-
жем, загулял солдат в краткос-
рочном отпуске. А когда очухал-
ся, понял: давно пора было вер-
нуться в родную роту. Вот он и 
едет туда с повинной головой.

Бывает, такого вояку в чувст-
во приводят полицейские или 
военные правоохранители . По 
сигналу из воинской части, где 
встревожились отсутствием сол-
дата и послали к нему на родину 
запрос, они приходят к отпуск-
нику домой и разбираются, по-
чему боец вовремя не вернулся.

Другой распространенный 
случай: бойца не дождалась его 
девушка, нашла нового воздыха-
теля. По идее, солдату бы обра-
титься к командиру, объяснить 
ситуацию. Глядишь, тот и пошел 
бы навстречу — разрешил подчи-
ненному на какое-то время съе-
здить домой. А солдат вместо это-
го рванул без разрешения из ар-
мии, чтобы разобраться с конку-
рентом. И в результате набрал на 
свою шею серьезных проблем.

Все эти, к сожалению, вполне 
жизненные ситуации не освобо-
ждают военнослужащего от на-
казания. За них беглецу, отсутст-
вующему в части без уважитель-
ной причины более двух суток, 
в лучшем случае грозит арест на 
срок до шести месяцев или до 
года дисбата. 

А максимальное наказание, 
предусмотренное статьей 337 УК 
РФ «Самовольное оставление ча-
сти или места службы», — до 5 лет 
лишением свободы. Такой вер-
дикт могут вынести, если сбе-
жавший военнослужащий не по-
казывается в родной роте, бата-
рее или на корабле более месяца.

Дезертиров карают жестче. 
Самое малое, что ему грозит, — 
7 лет лишения свободы. А если 
служивый сбежал из армии еще 
и с оружием или по предвари-

тельному сговору вместе с дру-
гими солдатами, за это по статье 
338 УК РФ вообще можно полу-
чить до 10 лет колонии.

Разумеется, такое наказание 
могут вынести дезертиру, когда 
он не применил свой автомат. То 
есть не совершил еще более тяж-
кого преступления. Успел беглец 
еще и пострелять, не дай Бог, 
убил кого-то из командиров, со-
служивцев или гражданского на-
селения, — угодит за решетку до 
конца своих дней. Впрочем, для 
«самовольщиков» и дезертиров 
закон предусматривает и осво-
бождение от уголовной ответст-
венности. Это случается, если 

служивый впервые сбежал из ча-
сти, и причиной тому стало сте-
чение тяжелых обстоятельств. 

К примеру, перед побегом из 
роты солдат постоянно подвер-
гался издевательствам сослу-
живцев  или отдельных команди-
ров, чаще всего — старослужа-
щих солдат: пресловутую дедов-
щину окончательно в армии так 
и не изжили. А еще — если само-
вольное оставление службы 
было связано с тяжелой бо-
лезнью близких родственников 
и т.п. Такие обстоятельства суд  
учтет и при соответствующей 
доказательной базе освободит 
бойца от наказание.

Военные следователи стара-
ются постоянно информировать 
военнослужащих и их родных 
обо всех этих юридических ню-
ансах. И это дает результат. По 
данным военно-следственного 
главка, в прошлом году общее 
количество разыскиваемых  за 
уклонение от службы сократи-
лось на 10,2  процента. А в неко-
торых воинских формировани-
ях, в частности на Черномор-
ском флоте РФ, к концу 2019 года 
«самовольщиков» и дезертиров 
вообще не осталось.   

1

В лучшем случае 
беглеца арестуют 
на срок 
до шести месяцев 
или дадут 
до года дисбата

Пройти этапом 
в России пока 
не просто, но ситу-
ация улучшится
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Бывшему 
полковнику 
Захарченко 
предъявлено 
еще одно 
обвинение

ДОГНАЛИ 
ЗА РЕШЕТКОЙ
Наталья Козлова

Ведомство Александра Бастры-
кина не дает спокойно отбывать 
наказание бывшему сотруднику 
полиции Дмитрию Захарченко. 
Корреспонденту «РГ» в СКР за-
вили, что они продолжают рас-
следование уголовного дела «по 
фактам получения взяток Дмит-
рием Захарченко, уже осужден-
ным и отбывающим наказание 
по другим эпизодам преступной 
деятельности».

Речь идет о крупном и особо 
крупном размере взяток, рас-
сказала корреспонденту «РГ» 
официальный представитель 
следственного ведомства Свет-
лана Петренко. В декабре 2015 
года Захарченко получил взят-
ку от предпринимателя в виде 
оплаты его проживания в от-
елях города Сочи в течение 12 
дней стоимостью свыше 800 ты-
сяч рублей. В период с ноября 
2007 года по август 2016 года 
обвиняемый ежемесячно полу-
чал взятки от группы предпри-
нимателей, которая в общей 
сумме превысила 1 миллиард 
400 миллионов рублей. Неза-
конное вознаграждение он по-
лучал за общее покровительст-
во коммерческой деятельности 
предпринимателей, вплоть до 
своего задержания в сентябре 
2016 года.

Кроме Захарченко обвине-
ние предъявлено взяткодателю 
— крупному предпринимателю 
Валерию Маркелову  и посред-
никам. Ими оказались доверен-
ные люди Захарченко — Василий 
Критинин и бывший адвокат 
Виктор Белевцов. 

В СК рассказали, что после 
задержания Захарченко взятко-
датели и посредники стали 
скрываться от следствия. Неко-
торые уехали из страны. Их за-
держание следователи называ-
ют «эффективным взаимодей-
ствием следствия и оператив-
ных служб». Еще три взяткода-
теля, скрывшиеся от следствия, 
остаются в розыске.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Николай Патрушев 
рассказал о борьбе 
с терроризмом

Забыть 
невозможно

Иван Егоров, Владикавказ

Спецслужбы и правоохранительные органы предо-
твратили в прошлом году на Северном Кавказе 22 пре-
ступления террористической направленности, в том 
числе 9 терактов. Об этом заявил секретарь Совета 
безопасности России Николай Патрушев, открывая 
выездное совещание во Владикавказе. 

Перед началом совещания Николай Патрушев и 
полпред президента В СКФО Юрий Чайка возложили 
цветы к памятнику жертвам террористического акта в 
здании школы № 1 «Древо скорби» и памятнику погиб-
шим сотрудникам спецподразделений «Альфа», «Вым-
пел» и МЧС в «Горо-
де ангелов» на ме-
мориальном клад-
бище в Беслане. «Та-
кое не забывается, и 
это не должно по-
вториться», — завил 
секретарь Совбеза, 
который во время 
событий в Беслане в 
2004 году занимал 
должность директо-
ра ФСБ и лично пе-
реживал эту траге-
дию. Естественно, 
что после «Города ангелов» Николай Патрушев начал 
совещание, в котором участвовали все главы Северо-
кавказских регионов, с темы антитеррора.

По его данным, было задержано 230 боевиков, лик-
видировано 26 террористов, а также пресечена дея-
тельность 13 ячеек запрещенной в РФ международной 
террористической организации «Исламское государ-
ство». К уголовной ответственности привлечены 10 че-
ловек, которые занимались сбором денег для террори-
стов и вели пропаганду радикальной идеологии. Кроме 
того, на Северном Кавказе за прошлый год выявили 94 
преступления экстремистской направленности.

 Также, по словам секретаря СБ РФ, были приняты 
меры по снижению активности ряда некоммерческих 
организаций, действия которых могли повлечь разжи-
гание межнациональной розни и создание очагов на-
пряженности. Среди позитивных результатов антитер-
рористической работы секретарь Совбеза назвал при-
нятые меры по обеспечению безопасности на тран-
спорте. Благодаря им на территории округа в прошлом 
году не было допущено террористических посяга-
тельств на транспортные объекты. 

На совещании во Владикавказе обсудили и не менее 
злободневную тему — борьбу с коррупцией. По данным 
Патрушева, в прошлом году на Северном Кавказе вы-
явлено 2182 преступления коррупционной направлен-
ности. По этим делам судами вынесено 860 обвини-
тельных приговоров в отношении 932 коррупционе-
ров. Среди осужденных бывшие руководители регио-
нальных правительств и министерств. Материальный 
ущерб по коррупционным преступлениям составил 
более 2,8 млрд рублей. Благодаря превентивной рабо-
те предотвращен ущерб на сумму более 31 млрд. 

Как заметил полпред президента Юрий Чайка, наи-
большим коррупционным рискам по-прежнему под-
вержены сферы освоения бюджетных средств, распо-
ряжения государственным и муниципальным имуще-
ством, а также осуществления контрольно-разреши-
тельных полномочий. По его мнению, необходимо очи-
щать от криминала стратегически важные отрасли 
экономики, использовать положительный опыт по вы-
явлению преступных схем в финансовой и налоговой 
сферах, а также в топливно-энергетическом комплек-
се. Он также признал, что сейчас в округе отсутствует 
эффективная система изучения кандидатов при посту-
плении на госслужбу и органы местной власти. По мне-
нию полпреда, эта система должна быть направлена на 
минимизацию коррупционных рисков и недопущение 
формирования кадров по кланово-корпоративным 
принципам.  

ОБЩЕСТВО В Челябинске 
открылось первое 
на Урале кризисное 
отделение для мужчин

Папам тоже 
нужна помощь

Ольга Штейн, 
«Российская газета», Челябинская область

Отделение появилось на базе муниципального кризи-
сного центра, который работает с 2007 года. Изначаль-
но он создавался как место помощи женщинам, в том 
числе с детьми, оказавшимся в ситуации домашнего 
насилия. 

Открывшееся отделение для мужчин единственное 
на весь Уральский федеральный округ. В кризисном 
центре уже готовятся к дистанционной работе. Возмож-
ности есть — телефон, «Скайп». Технологии тоже отра-
ботаны: даже без отделения к ним обращались за помо-
щью не только местные, но и жители других городов.

— Мужчина тоже способен испытывать страх, чувст-
во потери, неуверенность, и если все это переживать в 
себе, может произойти эмоциональный взрыв, кото-
рый повлечет негативные последствия, в том числе аг-
рессивное поведение, — отмечает руководитель кризи-
сного центра Ольга Бабанова. — Кроме того, проблемы 
в семье нужно решать комплексно: работать не только 
с женщинами, но и с мужчинами, лишь тогда будет ре-
зультат. 

Проблемы у мужчин разные: есть те, кто подвергал-
ся насилию в детстве или во взрослом возрасте — физи-
ческому, психологическому, экономическому; кто-то 
хочет справиться с собственным агрессивным поведе-
нием, кто-то оказался на грани или в процессе развода, 
кто-то тяжело переживает утрату близкого человека. 
Много вопросов связано с суицидальными мыслями, 
когда мужчина не видит смысла в жизни. 
Да и сами мужчины признаются, что профессиональ-
ная поддержка им необходима в вопросах отношений с 
родителями, детьми, снятия стресса и управления гне-
вом. И в центре им готовы оказывать психологическую 
помощь, консультировать по правовым вопросам, про-
водить с ними тренинги и семинары.  

ГАДЖЕТЫ Названы самые продаваемые 
во всем мире смартфоны по итогам 2019 года

Великолепная 
десятка
Антон Благовещенский

И
сследовательская компа-
ния Omdia опубликовала 
рейтинг смартфонов, ко-

торые стали хитами продаж во 
всем мире по результатам 2019 
года. Первую строчку в «десятке 
лучших» занял iPhone XR — один 
из самых доступных смартфо-
нов, выпущенных Apple за по-
следнее время. Его анонс состо-
ялся осенью 2018 года.

Согласно данным статисти-
ки, в 2019 году было продано 
46,3 миллиона iPhone XR. Вто-
рое место занял новенький 
iPhone 11, поступивший в про-
дажу в сентябре 2019 г., — его 
приобрели 37,3 миллиона чело-
век.

«Бронзу», а также четвертое 
и пятое места взяли недорогие 
смартфоны от Samsung — Galaxy 
A10 (продано 30,3 миллиона эк-
земпляров), Galaxy A50 (24,2 
миллиона) и Galaxy A20 (19,2 
миллиона). На шестом месте 
оказался iPhone 11 Pro Max 
(17,6 миллиона проданных 
устройств),  седьмое занял 
iPhone 8 (17,4 миллиона).

Восьмую строчку рейтинга 
занял китайский смартфон — 
Redmi Note 7, разошедшийся 
тиражом в 16,4 миллиона эк-
земпляров. Замыкают десятку 
дорогой и новый iPhone 11 Pro 
(15,5 миллиона) и очень бюд-
жетный Samsung Galaxy J2 Core 
(15,2 миллиона).

Совокупно США и Китай 
обеспечивают более половины 
спроса на продукцию Apple, 
причем самая большая часть 

приходится на США — так объя-
сняет успех iPhone XR Дмитрий 
Рябинин, руководитель Hi-Tech 
Mail.ru. По его словам, популяр-
ность модели закономерна: это 
самый недорогой из новых (в 
возрасте до трех лет) смартфо-
нов Apple, причем технические 
характеристики вторичны, а 
ключевыми являются ценовой 
фактор, бренд и экосистема. В 
России цены на iPhone XR начи-
наются от 40—45 тысяч рублей в 
зависимости от объема памяти.

Но в 2020 году сменился ли-
дер — это iPhone 11, который не-
дорог по меркам продукции 
Apple, имеет улучшенные ха-
рактеристики (более мощный 
процессор, двойная камера) и 
версию с двумя физическими 
SIM-картами, что важно для 
рынка Китая, отмечает эксперт.

В России же, по словам Ряби-

нина, популярны менее дорогие 
смартфоны. Так, по продажам в 
2019 году в нашей стране лиди-
ровали Samsung Galaxy A50 
(средняя цена — 14 тысяч ру-
блей), Honor 7A (пять тысяч ру-
блей), Samsung Galaxy A10 (око-
ло семи тысяч рублей), Samsung 
Galaxy J2 Core (пять тысяч ру-
блей), Honor 10 Lite (девять ты-
сяч рублей).

Лидером 2020 года, по мне-
нию аналитика, станет смар-
тфон Samsung Galaxy A51 — пре-
емник модели A50. А наиболее 
активный рост показывают 
бренды китайского холдинга 
BBK — это Oppo, Realme и Vivo. В 
топ-5 смартфонов на россий-
ском рынке могут появиться 
смартфоны Xiaomi и Redmi.  

АРМИЯ 

Пентагон 
опасается 
укрепления 
России 
в военной 
сфере

ТЕРЯЮТ 
ЛИДЕРСТВО
Александр Степанов

В США признали, что их гло-
бальное военное преимущество 
подорвано из-за растущей ак-
тивности России и Китая. 

Последнее время руководст-
во министерства обороны США 
все чаще жалуется на то, что Рос-
сия активно развивает свои Воо-
руженные силы. Это угрожает 
США и может подорвать Северо-
атлантический альянс. 

Глава комитета начальников 
штабов вооруженных сил США 
генерал Марк Милли заявил, что 
Россия и Китай усиливают свои 
возможности в сфере обороны, 
чтобы превзойти США и их со-
юзников. Это признание пред-
ставитель Пентагона произнес, 
выступая на слушаниях в палате 
представителей конгресса США. 
Как сообщает РИА Новости, 
Марк Милли отметил, что пока 
американская армия готова 
обеспечить военное сдержива-
ние и защитить страну, а также 
поддержать союзников в случае 
конфликта. 

«Однако наше конкурентное 
преимущество подорвано, и ни-
кому не следует ставить это под 
сомнение. Китай и Россия усили-
вают военные возможности, 
чтобы превзойти США и их со-
юзников и обеспечить свое вли-
яние во всем мире», — цитирует 
агентство Марка Милли.

Недавно министр обороны 
США Марк Эспер в своих пись-
менных показаниях палате 
представителей заявил, что Ва-
шингтон обеспокоен стремлени-
ем России к доминированию в 
военной сфере. По его словам, 
примером такого превосходства 
является демонстрация гипер-
звукового оружия. Эти испыта-
ния, по мнению главы Пентаго-
на, подтверждают опасения 
США относительно растущего 
военного потенциала Москвы.  

УТРАТА Маршала Дмитрия Язова похоронили 
на военном мемориальном кладбище в Мытищах

Последний марш 

Юрий Гаврилов

В
чера на Федеральном 
военном мемориаль-
ном кладбище в под-
московных Мытищах 
с воинскими почестя-
ми похоронили по-
следнего Маршала 
Советского Союза, 
бывшего министра 

обороны СССР Дмитрия Язова. 
Он скончался во вторник на 
96-м году после тяжелой и про-
должительной болезни.

Проводить маршала в по-
следний путь приехали более 
полутора тысяч человек — глав-
ным образом, его родственни-
ки, друзья и сослуживцы. Отда-
ли дань уважения прославлен-
ному военачальнику и фронто-
вику глава военного ведомства 
России Сергей Шойгу, его заме-
стители и члены коллегии мино-
бороны.

Из зала для прощаний гроб с 
телом Язова в сопровождении 
роты почетного караула доста-
вили на кладбище на орудийном 
лафете, который вез бронеавто-
мобиль «Тигр». Замминистра 

обороны Дмитрий Булгаков пе-
редал дочери маршала флаг Рос-
сии, которым был покрыт гроб. 
Затем Язова предали земле под 
залпы траурного артиллерий-
ского салюта. 

На церемонии прощания с 
Дмитрием Тимофеевичем ми-
нистр обороны Сергей Шойгу 
напомнил, что Язов всю жизнь 
посвятил военной службе, про-
шел путь от курсанта до мини-
стра обороны. По словам Шой-
гу, он был человеком, который 
все это время оставался предан 
своему делу, своей стране и все-
му тому, что представляет со-
бой история государства Рос-
сийского и Советского Союза. 
Находясь на разных постах, 

Язов проехал всю страну, защи-
щая ее интересы и выполняя за-
дачи за рубежом.

 «В очень тяжелое время он 
не изменил себе, — подчеркнул 
министр. — Сегодня можно с 
уверенностью сказать, во вся-
ком случае, я убежден в этом аб-
солютно, это человек, вошед-
ший в историю нашей страны. И 
это уже история нашей стра-
ны». 

Одним из самых выдающих-
ся военачальников советских 
Вооруженных сил назвал Язова 
начальник Генштаба Валерий 
Герасимов. Он напомнил, что 
Дмитрий Тимофеевич приписал 
себе год, чтобы уйти воевать в 
Великую Отечественную, и был 

дважды ранен. Язов запомнился 
Герасимову не только как очень 
требовательный к себе и подчи-
ненным командир, который до 
конца выполнил свой долг. Он 
был еще и разносторонне подго-
товленным и высокоэрудиро-
ванным человеком, знал много 
стихов и сам писал стихи, напи-
сал много книг. 

«Все, кто служили в то время, 
когда Язов был командующим и 
министром обороны, считают 
себя его учениками», — заявил 
начальник Генштаба.

Дмитрий Тимофеевич Язов 
родился 8 ноября 1924 года в 
селе Язово Омской области. В 
1942-м окончил Московское 
пехотное училище им. Верхов-
ного Совета РСФСР. Потом ко-
мандовал взводом и ротой на 
Волховском и Ленинградском 
фронтах. Участвовал в обороне 
Ленинграда, освобождал При-
балтику. 

После Победы остался в 
строю. Дорос до командующего 
Центральной группой совет-
ских войск. Руководил войска-
ми Среднеазиатского военного 
округа. Неоднократно выезжал 

в Афганистан, где вели боевые 
действия сформированные в 
САВО подразделения.

В мае 1987 года Язова назна-
чили министром обороны 
СССР. Три года спустя ему при-
своили звание маршала Совет-
ского Союза — он стал послед-
ним советским военачальни-
ком, получившим это высшее 
воинское звание. Дмитрий Ти-
мофеевич был награжден двумя 
орденами Ленина, орденами 
Октябрьской Революции, Кра-
сного Знамени, Отечественной 
войны I степени, Красной Зве-
зды, «За службу Родине в ВС 
СССР» III степени, многими 
иностранными орденами. 

В 2004-м  его удостоили рос-
сийского ордена Почета.  В 
2009-м — ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени. В 
начале этого года Язов получил 
орден «За заслуги перед Отече-
ством» III степени.  

Проводить маршала Язова в послед-
ний путь приехали более полутора 
тысяч человек.

iPhone XR стал самым популярным 
смартфоном в мире, но его теснит 
преемник — iPhone 11.

А К Ц Е Н Т

«Маршал Советского Союза Дмитрий 
Тимофеевич Язов — это человек, вошед-
ший в историю нашей страны. 
И это уже история нашей страны»

НАДЗОР Прокурор обжаловал 
освобождение бывшего главы 
тюремного ведомства

Из колонии 
не вышел

Иван Петров

Прокуратура не согласилась с 
судебным решением, согласно 
которому экс-директор ФСИН 
России Александр Реймер ис-
правился и может быть отпу-
щен из колонии. Ходатайство 
бывшего главного тюремщика 
страны об условно-досрочном 
освобождении 20 февраля удов-
летворил Центральный район-
ный суд Калининграда.

В одной из колоний региона 
Реймер отбывает восьмилетний 
срок за аферу с хищениями го-
сударственных средств при за-
купке электронных браслетов 
слежения.

В Генпрокуратуре России 
вчера сообщили, что калинин-
градский прокурор по надзору 
за соблюдением законов в ис-
правительных учреждениях об-
жаловал решение суда о досроч-
ном освобождении Реймера.

В Генпрокуратуре напомни-
ли, что прокурор изначально 
возражал против удовлетворе-
ния ходатайства об условно-до-
срочном освобождении. Ущерб 
от неправомерных действий 
бывшего директора ФСИН до 
сих пор не возмещен.

Решение суда об освобожде-
нии должно было вступить в 
силу через 10 дней после его 
принятия. Надзорное ведомст-
во успело его оспорить. «До рас-
смотрения вышестоящим судом 
апелляционного представления 
прокурора Александр Реймер 
продолжит находиться в испра-
вительном учреждении», — со-
общили в Генпрокуратуре.

Напомним, бывший главный 
тюремщик страны в июне 2017 

года был признан виновным в 
мошенничестве, совершенном в 
особо крупном размере. Ему 
было назначено наказание в 
виде 8 лет лишения свободы. 
Преступная группа, которую, 
по данным следствия, возглав-
лял Александр Реймер, в 2010—
2012 годах похитила более 1,2 
миллиарда рублей. Эти средст-
ва были выделены тюремному 
ведомству из бюджета на закуп-
ку электронных браслетов для 
домашних арестантов.

Только по одному из госкон-
трактов было выявлено завы-
шение цены поставляемых из-
делий со 170 млн до 900 млн ру-
блей. Бюджетные средства пе-
речислялись с расчетных сче-
тов самарского УФНС на счета 
ряда фирм-однодневок, после 
чего распределялись между соу-
частниками преступной схемы. 

Установлено, что чиновники 
из ФСИН закупили устройства 
слежения в разы дороже рыноч-
ной цены. Вместо 19 тысяч ру-
блей каждый браслет обошелся 
государству в 108—128 тысяч.

Задержали Реймера и его со-
общников весной 2015 года и 
сразу же заключили под стражу. 
В общей сложности к настояще-
му моменту Реймер отбыл око-
ло 5 лет из назначенных восьми. 

В августе 2018 года ФСИН 
отсудила у Реймера и других фи-
гурантов дела 2,2 миллиарда ру-
блей — именно такой ущерб по-
несло тюремное ведомство от 
махинаций.

Какую сумму удалось взы-
скать в счет ущерба, не уточня-
лось. Известно только, что по 
решению суда были арестованы 
некоторые активы Реймера.  
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Задержано 
230 боевиков, 
ликвидировано 
26 террористов, 
выявлено 13 ячеек 
экстремистов

— Публикацию комментирует 
Мария Забурмах
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КАЗУС Грузия 
отказалась 
провести 
встречу 
глав МИД стран 
Совета Европы

САММИТ 
ПЕРЕЕХАЛ
Марина Алешина

Вопрос о том, посетит ли глава 
МИД России Сергей Лавров 
Тбилиси 14—15 мая, которым 
грузинские журналистки на 
днях «атаковали» министра в 
Женеве, больше не актуален. 
Впервые за всю историю Совета 
Европы (СЕ) страна-председа-
тель в лице Грузии расписалась 
в неспособности обеспечить 
безопасность и проведение  ми-
нистерской встречи на собст-
венной территории, которая в 
итоге состоится в тех же числах, 
но в Страсбурге. О том, что 
французы фактически пришли 
на выручку грузинским колле-
гам, объявил глава МИД респу-
блики Давид Залкалиани по 
итогам встречи с руководством 
СЕ. При этом он не скрывал, что 
«весьма огорчен» упущенным 
шансом принять делегации вы-
сокого уровня из 47 стран, ко-
торый выпал Тбилиси впервые.

Объясняя скандальное ре-
шение отменить встречу, госпо-
дин Залкалиани сослался на 
грузинский закон, якобы не по-
зволяющий принять главу МИД 
России. Суть претензий в том, 
что Лавров ранее посещал Юж-
ную Осетию и Абхазию, незави-
симость которых Тбилиси отка-
зывается признавать, требуя 
согласовывать все поездки туда 
с грузинской стороной. Впро-
чем, сами грузины признают, 
что это лишь предлог. На деле 
же правительство Грузии все-
рьез опасается «бунта», кото-
рый грозили устроить сторон-
ники экс-президента Михаила 
Саакашвили из оппозиционно-
го  «Единого национального 
движения». Напомним, что 
прошлым летом они уже спро-
воцировали масштабные бес-
порядки, воспользовавшись ви-
зитом делегации российских 
парламентариев во главе с де-
путатом Сергеем Гавриловым, 
который якобы «сел не в то кре-
сло». Россиян, приехавших в 

Тбилиси на заседание Межпар-
ламентской ассамблеи право-
славия по приглашению гру-
зинской стороны, пришлось 
под охраной выводить из зда-
ния парламента, который мест-
ные радикалы попытались 
взять штурмом. Тогда на фоне 
всплеска антироссийских на-
строений Москва прекратила 
авиасообщение с республикой 
до нормализации ситуации. О 
настоящей подоплеке решения 
шеф грузинской дипломатии в 
конце концов сказал открытым 
текстом: «Ни одной силе не 
должно быть предоставлено ни 
малейшего шанса спровоциро-
вать в стране дестабилизацию». 
Впрочем, руководство Грузии, 
судя по всему, колебалось до 
последнего. 

Так, еще 28 января президент 
Саломе Зурабишвили заявляла, 
что ее страна готова принять 
представителей РФ, поскольку 
«уважает свои международные 
обязательства и правила орга-
низации». Но спустя месяц вну-
триполитическая конъюнктура 
взяла верх над обязательствами, 
взятыми в рамках СЕ. Эксперты 
признают, что в случае провока-
ций председательство Грузии в 
Совете Европы завершилось бы 
громким международным скан-
далом. Теперь же оно заканчива-
ется фактически провалом. К 
тому же, как отмечают наблюда-
тели, грузины сами отказались 
от возможности сделать шаг в 
сторону восстановления диало-
га с Москвой. Еще в ноябре 
прошлого года член Совета Фе-
дерации и бывший заммини-
стра иностранных дел РФ Григо-
рий Карасин, поддерживавший 
многолетние консультации с 
грузинским спецпредставите-
лем Зурабом Абашидзе, выра-
жал надежду, что Тбилиси такой 
шанс не упустит. «Я очень рад 
тому, что Грузия становится 
председателем Совета Европы.  
Это очень хороший опыт для 
Грузии, которая ждала этого мо-
мента двадцать лет, и хорошая 
для нее возможность   нормали-
зации отношений с самой боль-
шой страной Европы — Рос-
сией», — говорил тогда и вице-
спикер Госдумы, глава нашей де-
легации в ПАСЕ Петр Толстой. 

РЕЗОНАНС Улицы Дели стали ареной жестоких столкновений

Огнем и арматурой
Константин Волков

П
равоохранители аресто-
вали 106 протестующих 
в ходе уличных беспо-

рядков в северо-восточном рай-
оне Нью-Дели, жертвами кото-
рых стали 35 человек. Еще око-
ло двухсот человек получили 
травмы. На момент написания 
материала насилия на улицах 
города стало меньше, но стычки 
все еще продолжались.

Ситуация, вызванная недо-
вольством местных мусульман 
новой версией закона о гра-
жданстве, оказалась настолько 
тревожной, что главный ми-
нистр индийской столицы Ар-
винд Кеджривал призывал пра-
вительство страны ввести в го-
род подразделения армии. По-
лиция оказалась не в состоянии 
утихомирить толпу, даже не-
смотря на введение комендант-
ского часа. Он же заявил, что 
расходы по лечению пострадав-
ших будут профинансированы 
из столичного бюджета.

Вокруг морга на северо-вос-
токе Дели родственники погиб-
ших требуют выдачи тел и рас-
следования произошедшего. 
Как сообщают индийские СМИ, 
в толпе распространяются жут-
кие слухи — кого-то забили ар-
матурой, кто-то был застрелен, 
еще одного сожгли в собствен-
ной машине. В одну из мечетей, 
где молились порядка 20 му-

сульман, ворвалась толпа из не-
скольких сотен человек. Они на-
чали выкрикивать угрожающие 
лозунги, и мусульмане выну-
ждены были бежать. Затем по-
громщики начали жечь принад-
лежащие мусульманам лавки и 
дома.

На фоне этого, сообщает га-
зета The Times of India, есть и 
примеры настоящей помощи. 
Так, многие индуистские семьи 

в районе Ашока-Нагара, сильно 
пострадавшем от беспорядков, 
приютили у себя мусульман, 
чьи дома и лавки были разгром-
лены неизвестными, прячущи-
ми лица под повязками.

Нынешние события уже на-
звали «самой смертоносной 
вспышкой насилия за послед-
ние десятилетия», хотя для Ин-
дии уличные беспорядки не яв-
ляются чем-то невиданным. Ли-

дер оппозиции Соня Ганди при-
звала отправить в отставку ми-
нистра внутренних дел страны 
Амита Шаха. Комментаторы не 
исключают, что в ближайшее 
время беспорядки могут вспых-
нуть с новой силой.

Поводом для столкновений 
послужили протесты, в первую 
очередь со стороны мусульман 

(их в Индии насчитывается око-
ло 15 процентов из 1,35 милли-
арда населения), против новой 
редакции закона о гражданстве. 
Одобренный в конце 2019 года 
федеральным парламентом Ин-
дии и вступивший в силу 10 ян-
варя 2020 года, этот закон об-
легчает получение индийского 
гражданства для религиозных 
меньшинств, подвергающихся 
гонениям или угрозам в сосед-
них с Индией странах (Афганис-
тан, Бангладеш, Пакистан). Од-
нако его действие не распро-
страняется на мусульман. Как 
считают недовольные (а среди 
них не только мусульмане, но и 
светская общественность, и оп-
позиция), новая редакция зако-
на нарушает положения консти-
туции 1947 года, в которой Ин-
дия постулируется как светское 
государство, где представители 
всех религий равны.

Кто именно совершал погро-
мы в Дели — остается неясным, 
хотя индийские СМИ считают, 
что это дело рук индуистских 
националистов. Якобы лидер 
правящей индийской партии 
«Бхаратия джаната парти» (BJP) 
распорядился силой разогнать 
мусульманскую демонстрацию, 
перекрывшую дорогу в северо-
восточном районе Дели.  

ЧП Массовый расстрел на пивоварне 
в американском Милуоки унес жизни шести человек

Губит людей не пиво

Игорь Дунаевский 

Ш
есть человек 
стали жертвами 
с т р е л ь б ы  н а 
предприятии 
пивоваренной 
к о м п а н и и 
Molson Coors в 
американском 
Милуоки (штат 

Висконсин). По сведениям теле-
канала ABC, убийца — один из со-
трудников компании, которого 
уволили в день инцидента. Днем 
мужчина вышел из здания, но 
вскоре вернулся, прихватив ору-
жие, вошел в административную 
постройку и стал методично рас-
стреливать тех, кто еще утром 
был его коллегами.

Все произошло в считаные 
минуты около 14.00 по местно-
му времени. После того как пре-
ступник открыл стрельбу, по-
ступил вызов на пульт полиции. 
Сотрудников предприятия по 
электронной почте проинфор-
мировали о том, что вооружен-
ный человек открыл огонь в од-
ном из зданий. Как рассказал 
шеф местной полиции Альфон-
со Моралес, к тому моменту, 
когда на место подоспели бой-
цы спецназа, все уже закончи-
лось. Из тех, кто находился в 
здании и попал под огонь, не вы-
жил никто, а сам стрелок — 51 
летний мужчина — покончил 
жизнь самоубийством. При нем 
обнаружили два пистолета, 
один из которых с глушителем. 
Жертвами стрелка стали пять 
человек, работавших в компа-

нии. Имена убийцы и погибших 
пока не раскрываются.

Тем не менее, учитывая мас-
штабы комплекса Molson Coors, 
состоящего примерно из 20 по-
строек и насчитывающего свы-
ше тысячи сотрудников, провер-
ка территории шла до позднего 
вечера. Полицейские перекрыли 
близлежащие улицы, пореко-
мендовав местным жителям не 
приближаться к месту трагиче-
ского инцидента. А сотрудникам 
предприятия временно запрети-
ли покидать рабочие места. Сле-
дователи опрашивали их, пыта-
ясь восстановить картину прои-
зошедшего, и отпустили по до-
мам лишь поздно вечером. Руко-
водство предприятия объявило, 
что ближайшие несколько дней 
оно будет закрыто.

После сообщений в прессе о 
стрельбе родители бросились за-
бирать детей из близлежащих 
школ, но те в целях безопасности 
закрыли свои двери и выпустили 
учащихся только после того, как 
полицейские дали «зеленый 
свет».

Возможные мотивы стреляв-
шего пока не называются. Мэр 
города Том Бэррет заявил, что 
расстрел на пивоварне является 

«общественной трагедией». Мас-
совое убийство стало одним из 
самых трагичных происшествий 
такого рода в истории штата, а за 
последние 15 лет это уже 11-й 
случай стрельбы с большим ко-
личеством жертв в Висконсине.

Между тем буквально за не-
сколько часов до трагедии мест-
ные политики в очередной раз 
горячо спорили о мерах по уже-
сточению контроля над продажа-
ми и оборотом оружия. Губерна-
тор штата Тони Эверс, представ-
ляющий Демократическую пар-
тию, призвал принять закон, ко-
торый усложнял бы доступ к ог-
нестрелу людям с психологиче-
скими отклонениями. Но глава 
местного сената Скотт Фитцдже-
ральд дал понять, что до тех пор, 
пока в палате большинство при-
надлежит Республиканской пар-
тии, никаких мер такого рода 
предпринято не будет. Республи-
канцы, традиционно получаю-
щие щедрые финансовые влива-
ния от оружейного лобби, заяв-
ляют, что это приведет к эрозии 
закрепленного во второй по-
правке к Конституции США пра-
ва на владение оружием. Вместо 
этого для предотвращения мас-
совых расстрелов они продвига-

ют законодательство, нацелен-
ное на превентивное оказание 
психологической помощи. Этот 
законодательный паралич на 
уровне штата полностью отража-
ет ту ситуацию, которая сложи-
лась и на федеральном уровне.

На «ужасный инцидент» 
обратил внимание президент 
страны Дональд Трамп. По пла-
нам в его распорядке значилась 
пресс-конференция по мерам 
против коронавируса COVID-19, 
но глава Белого дома решил на-
чать ее с заявления по стрельбе в 
Милуоки. «Подлый убийца от-
крыл огонь на предприятии пи-
воваренной компании Molson 
Coors. Он лишил жизни пять че-
ловек», — констатировал амери-
канский лидер во время высту-
пления в Белом доме, выразив со-
болезнования родственникам и 
близким погибших. Внимание 
Трампа именно к этой трагедии 
выглядит не случайным. Ведь 
массовые расстрелы в США, увы, 
давно стали нормой, поэтому 
президент лично комментирует 
далеко не каждый случай.

Дело в том, что тема насилия 
с огнестрельным оружием — 
одна из наиболее острых для 
американского общества, а штат 
Висконсин — ключевой регион с 
точки зрения президентских вы-
боров, намеченных на ноябрь 
2020 года, где Трамп поборется 
за переизбрание. Висконсин на-
ряду с Мичиганом и Пенсильва-
нией долгое время считался во-
тчиной Демократической пар-
тии, но в 2016 году Трамп сенса-
ционно финишировал первым в 

этих трех штатах, что и предо-
пределило его победу.

Вернуть Висконсин — одна из 
ключевых задач для демократов, 
мечтающих положить конец пре-
зидентству Дональда Трампа. По-
этому не удивительно, что по-
трясшую штат трагедию броси-
лись наперебой комментировать 
все выдвиженцы от Демпартии, 
подвергшие Трампа резкой кри-
тике за бездействие в плане зако-
нов об ужесточении контроля над 
оборотом оружия. Прозвучали 
уже традиционные в таких ситуа-
циях для демократов мантры об 
«эпидемии насилия с огнестрель-
ным оружием» в духе «Хватит!» и 
«Нужны срочные меры!».

Тем не менее, хотя в послед-
ние годы массовые расстрелы в 
США несколько раз били рекор-
ды по числу жертв, это не приве-
ло к серьезным подвижкам на за-
конодательном уровне. И дело 
даже не в Трампе, который явля-
ется убежденным сторонником 
оружейного лобби. Несмотря на 
все желание, сдвинуть с места 
этот неподъемный камень оказа-
лось не по силам и его предшест-
веннику Бараку Обаме, как из-за 
сопротивления производителей 
оружия, так и в силу взглядов 
консервативной части амери-
канского общества, для которого 
право на свободное владение ог-
нестрелом сакрально. 

Полицейские оцепили пивоварню 
в Милуоки, где произошла стрельба, 
и перекрыли прилегающие улицы.

Протестующие избивают мужчину 
в ходе беспорядков в Дели.

А К Ц Е Н Т

Американские политики по-прежнему 
бессильны перед эпидемией насилия 
с огнестрельным оружием

СИТУАЦИЯ Паломникам 
закрыли въезд в Мекку

Вирус гонят 
от святынь

Диана Ковалева

Власти Саудовской Аравии в свете новостей о распро-
странении по миру нового коронавируса COVID-19 вве-
ли временный запрет на въезд для тех, кто совершает 
умру — малое паломничество в Мекку. Ограничения рас-
пространяются и на желающих посетить Мечеть Проро-
ка в Медине. Более того, согласно официальному заявле-
нию министерства иностранных дел королевства, вре-
менно будет запрещен въезд в страну для туристов из го-
сударств, где были зафиксированы случаи заражения 
COVID-19. 

Кроме того, как следует из заявления, теперь нельзя 
будет въехать в королевство или выехать из него по на-
циональной идентификационной карте (паспортов это 
не касается). Она может помочь вернуться домой только 
саудовским подданным, а также гражданам стран—чле-
нов Совета сотрудничества арабских государтсв Пер-
сидского залива, которые сейчас находятся на террито-
рии Саудовской Аравии.

Подобные меры, очевидно, вызваны тревожной для 
Ближнего Востока тенденцией: если в Китае, изначаль-
ном эпицентре вспышки коронавируса, согласно оцен-
кам Всемирной организации здравоохранения, скорость 
распространения заболевания идет на спад, то на Ближ-
нем Востоке, наоборот, наблюдается внезапный рост.  

Правительство 
Грузии всерьез 
опасалось «бунта», 
который грозили 
устроить сторон-
ники Саакашвили
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ДАТА Тридцать лет назад 
начался вывод советских 
войск из Чехословакии

В родные 
казармы

Владимир Снегирев, Прага

Так называемая Центральная группа войск (ЦВГ) долгое 
время считалась одним из важнейших ударных форми-
рований «холодной войны». Рожденная в 1968 году в 
ходе подавления «пражской весны», эта группировка 
включала в себя танковые и мотострелковые дивизии, 
авиационные части, ракетные войска, том числе диви-
зионы, оснащенные ядерными боеголовками, а также 
подразделения тылового обеспечения. Всего около ста 
тысяч военнослужащих и членов их семей.

Находясь на передней линии противостояния с 
НАТО, дивизии и полки ЦВГ были оснащены самыми 
современными видами вооружений. Службу здесь не-
сли офицеры и генералы, многие из которых впоследст-
вии стали заметными фигурами в Вооруженных силах. 
Выходцы из ЦВГ — два министра обороны Д. Язов и И. Ро-
дионов, начальник Генерального штаба А. Квашнин, не-
сколько командующих родами войск.

За двадцать два года своего существования группи-
ровка обросла множеством военных объектов, аэродро-
мов, полигонов, складов (в том числе хранилищ ядер-
ных боеприпасов), казарм, жилых городков. Штаб нахо-
дился в Миловице, примерно в сорока километрах от 
Праги. Всего через ЦВГ прошли более миллиона наших 
граждан — солдат, офицеров, генералов, вольнонаемных.

Почти сразу по-
сле «бархатной ре-
волюции» новые 
власти Чехослова-
кии поставили пе-
ред Москвой вопрос 
о выводе с их терри-
тории советского 
военного контин-
гента. 26 февраля 
1990 года министра-
ми иностранных дел 
СССР и ЧССР был 
подписан соответст-
вующий договор и в 
тот же день в одном из северных городков началась по-
грузка в эшелоны для отправки на родину советского 
танкового полка.

Первоначально чехословаки настаивали на том, что-
бы весь процесс вывода войск был завершен до 30 июня 
1990 года, однако затем согласились, что этот срок не-
реален, ведь предстояло эвакуировать не только лич-
ный состав, но и миллионы тонн различного имущест-
ва, в том числе множество видов боеприпасов. Да и со-
ветская сторона была заинтересована в том, чтобы не 
спешить, хотя бы потому, что у нас тогда явно не хватало 
возможностей для размещения прибывающих из-за 
границы солдат, офицеров и членов их семей.

В итоге сошлись на том, что вывод будет происхо-
дить в три этапа и завершится 30 июня 1991 года. Так 
оно и было.

Ровно три десятилетия назад из города Френштат 
(Северная Моравия) на восток ушел первый эшелон с 
танками. Говорят, в тот день понаехали журналисты со 
всего света, было их за три сотни.

— Ждали сенсации, — вспоминает один из бывших че-
хословацких офицеров Станислав Погоржел. — Думали, 
что местные жители станут осыпать проклятьями «ок-
купантов», забросают их гнилыми помидорами. А был 
трогательный митинг — с оркестром, цветами, теплыми 
словами прощанья.

Считается, что первым городом, который полностью 
покинули наши военные, стал Крнов, это случилось 11 
апреля 1990 года.

К сожалению, не обошлось и без ЧП. Так, в ходе под-
готовки к эвакуации в одном из танковых батальонов 
произошло самовозгорание внутри танка Т-72 с после-
дующей детонацией снарядов. Погибли люди. Этот тра-
гический эпизод стал темой центральной экспозиции в 
частном музее, организованном бывшим сапером Вац-
лавом Билицким.

Сначала Чехословакия, а затем Чехия долго не могли 
решить, как распорядиться оставшимся после ЦГВ иму-
ществом, строениями, инфраструктурой военных объ-
ектов. Годами все это оставалось бесхозным, а потому 
подвергалось самому варварскому разграблению. Ма-
родеры тащили все: оконные рамы, паркет, сантехнику, 
трубы, бетонные плиты… Например, город Миловице к 
середине 90-х напоминал голливудские декорации к 
фильмам про апокалипсис. Здесь вполне можно было 
снимать фильмы ужасов, да, кстати, их и снимали. И 
лишь спустя десятилетие спохватились.

Сейчас большинство зданий отремонтированы, при-
ведены в соответствие с евростандартами. На бывшем 
полигоне открыт центр развлечений: можно арендовать 
для катания и бронемашину, и танк, можно пострелять. 
Бетонную полосу аэродрома используют пока для нужд 
малой и спортивной авиации, но есть планы устроить 
там полноценный гражданский аэропорт. И лишь желез-
нодорожный вокзал уже, по-видимому, никогда не обре-
тет былого значения. Раньше он ежедневно принимал по-
езд Москва — Миловице, теперь пути заросли травой.  

Ровно три десяти-
летия назад 
из города 
Френштат на вос-
ток ушел первый 
эшелон с танками
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Валерия Наумова

П
очти каждый из нас время 
от времени вынужден 
принимать лекарства. И 

чем старше мы становимся, тем 
больше. Как точно заметил из-
вестный юморист: в холодильни-
ке лекарств больше, чем продук-
тов. Велика наша вера в их чудо-
действенные свойства. И удивля-
емся, если после их приема не 
становится лучше, а уж тем более 
если возникают дополнительные 
проблемы со здоровьем.

 Да, мы выполняем рекомен-
дацию, которая прилагается к 
препарату, чтим призыв о том, 
что «перед приемом лекарства 
следует обязательно ознако-
миться с инструкцией». Заме-
тим, кстати, что такие инструк-
ции нередко набраны столь мел-
ким шрифтом или настолько нау-
кообразны, что их не прочесть, 
не понять. В памятке обязатель-

но указывается, сколько раз не-
обходимо средство принимать, 
до, после или во время еды. И по-
чти никогда и нигде про то, что 
определенные типы лекарств ча-
сто не сочетаются с продуктами, 
которые едим. Нередко все огра-
ничивается напоминанием о 

том, что прием препаратов не-
совместим с употреблением ал-
коголя. 

Между тем, например, болеу-
толяющие препараты абсолютно 
не сочетаются с копченостями. 
Приняли таблетку от боли. Через 
какое-то время с удовольствием 

съели бутерброд с копченой кол-
басой. Или наоборот: сперва по-
баловали себя грудинкой, а по-
том проглотили прописанную 
таблетку от боли… Заболела го-
лова? Поднялось артериальное 
давление? Это есть нежелатель-
ный результат сочетания болеу-
толяющего средства с копчено-
стями. 

Повысить давление может и 
совместный прием антидепрес-
сантов с целым перечнем про-
дуктов: так, «закусывать» та-
блетки противопоказано сыром, 
йогуртом, изюмом, квашеной ка-
пустой. Не рекомендуется соче-
тание болеутоляющих со смета-
ной, соевым соусом, говяжьей 
печенью. Спасительные антиби-
отики требуют отказа  от молоч-
ных продуктов, от цитрусовых. 
Препараты, понижающие уро-
вень холестерина,  не сочетаются 
с грейпфрутовым соком. Это 
просто опасно.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Руководитель детской больницы: 
эффективный менеджер или доктор?

Главврач и команда

ЛАБОРАТОРИЯ 
Тяжелые болезни можно 
определить по дыханию

Диагноз 
от крысы

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону

Ученые Южного федерального университета сумели 
использовать уникальные способности крыс для бы-
строй диагностики  сахарного диабета, туберкулеза и 
рака. Сотрудники лаборатории нейротехнологии вос-
приятия и распознавания  и НИИ физики ЮФУ создали 
биогибридную сенсорную систему для анализа выды-
хаемого человеком воздуха. Он поступает в аппарат, 
который анализирует параметры воздуха с помощью 
датчика, вживлен-
ного крысе. Дело в 
том, что крысы 
обладают сверхчув-
ствительным обо-
нянием. Прибор 
анализирует мозго-
вую активность 
грызунов: на каж-
дый раздражитель у 
них своя реакция — 
они могут улавли-
вать даже запахи 
болезней.

— Животное вды-
хает воздух, который «выдает» человек в трубку. После 
этого в организме крысы возникают характерные био-
ритмы, — объясняет научный сотрудник лаборатории 
Виктор Войнов. — Затем  полученные результаты срав-
нивают с данными в базе и в нейросетевом классифи-
каторе. 

Человеку не нужно сдавать многочисленные анали-
зы, ждать их результатов. Достаточно просто поды-
шать в трубочку, и через пять минут крыса «поставит 
диагноз». 

По новой технологии обследовали уже свыше тыся-
чи человек. Точность результатов, по данным ученых,  
составила 90—95 процентов. Теперь в лаборатории ра-
ботают над тем, чтобы заменить крыс специальным 
высокоточным устройством. Для этого нужно перене-
сти клетки крысы на чип.  

По новой техноло-
гии обследовано 
уже более 1000 
человек. Точность 
результатов — 
90—95 процентов

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Спасли 
пациентку с синдромом 
ошпаренной кожи

Шанс на миллион

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Сочинские врачи спасли паци-
ентку с очень редким заболева-
нием — синдромом Лайелла — од-
ним случаем на миллион. 

В горбольницу № 4 «скорая» 
доставила женщину с обширны-
ми высыпаниями по телу и вы-
сокой температурой. Как выя-
снилось, она уже неделю само-
стоятельно лечила стоматит. 
Диагноз поставили  сразу — син-
дром Лайелла. По словам меди-
ков, это тяжелое аллергическое 
заболевание спровоцировало 
одно из лекарств, которое боль-
ная принимала без назначения 
врача.

Четыре дня в реанимации. 
Когда состояние стабилизиро-
валось, лечение продолжили в 

палате интенсивной терапии. 
Важно было не допустить вто-
ричной инфекции, которая мо-
гла привести к сепсису. 

Как рассказали медики, син-
дром Лайелла, или синдром ош-
паренной кожи, характеризует-
ся высыпаниями по всему телу, 
включая ладони, стопы и слизи-
стые оболочки, а впоследствии 
отслоением эпидермиса (повер-
хностного слоя кожи) с образо-
ванием чрезвычайно болезнен-
ных эрозий. Быстрое развитие 
обезвоживания, токсическое 
поражение почек и других вну-
тренних органов — инфекция ча-
сто приводит к летальному ис-
ходу. Это не только редкое забо-
левание, но и с высоким показа-
телем смертности — от 20 до 70 
процентов. Оно встречается в 
0,3 процента случаев медика-
ментозных аллергий.  

ВПЕРВЫЕ Удалили опухоль 
и сохранили почку

Диагноз — 
не приговор

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Впервые в России операцию по поводу нефробластомы 
— так называемой опухоли Вильямса — четырехлетнему 
пациенту сделали без удаления почки. Обычно сохра-
нить малышу почку при таком диагнозе не удается: ее 
вырезают вместе с новообразованием. Но питерские 
врачи смогли переломить ситуацию. 

Неутешительный диагноз  Славе поставили в ноя-
бре прошлого года в другом медицинском учреждении. 
Предстояла нефрэктомия. Узнав об этом, родители на-
чали искать альтернативу калечащей операции. Ведь в 
перспективе жизнь с одной почкой грозила их сыну но-
выми неприятностями. Обратились в детское отделе-
ние НМИЦ онкологии имени Петрова, где внедрен сов-
ременный между-
народный протокол 
UMBRELLA 
PROTOCOL SIOP-
RTSG: он позволяет 
выполнять малень-
ким больным с ди-
агнозом нефробла-
стома и определен-
ными характери-
стиками опухоли 
операцию с сохра-
нением почки. 

— И  не просто с сохранением, а с использованием 
минимально инвазивных технологий оперативного 
вмешательства, — уточняют в клинике. — Минимально 
инвазивная хирургия имеет ряд преимуществ перед 
традиционной открытой хирургией: небольшие надре-
зы значительно уменьшают боль, ребенок быстрее 
восстанавливается.

Особенность заболевания Славы позволила сделать 
ему именно такую операцию. Предварительно пациен-
ту была проведена полихимиотерапия, которая умень-
шила размер опухоли на 80 процентов — до двух ква-
дратных  сантиметров. 

Хирургическую операцию провели заведующий хи-
рургическим онкоурологическим отделением, канди-
дат медицинских наук Александр Носов и врач-дет-
ский онколог хирург Евгений Сенчуров. 

Послеоперационный период протекал исключи-
тельно гладко, никаких осложнений. Мальчика уже 
на четвертые сутки выписали домой. Сейчас ребенок 
находится в ремиссии, для закрепления результатов 
лечения он получает адъювантную полихимиотера-
пию.

Надо сказать, что опухоль Вильямса в структуре 
злокачественной патологии у детей  занимает четвер-
тое место. Более 80 процентов таких опухолей выявля-
ются у детей в возрасте до пяти лет, чаще всего диагноз 
малышам ставится в 3,5 года.  

Маленького 
пациента 
уже на четвертые 
сутки выписали 
домой

И крысы могут служить нашему здоровью.

Ирина Краснопольская

Р
уководитель лечебно-
го учреждения обяза-
тельно должен быть 
врачом по профессии? 
Особенно в наше вре-
мя «эффективных ме-
неджеров», успешных 
хозяйственников? Во-
прос отнюдь не празд-

ный. Одну из крупнейших, ста-
рейших российских детских 
больниц — Морозовскую, кото-
рая в центре Москвы, почти два 
года возглавляет доктор меди-
цинских наук, профессор Елена 
Петряйкина. С ней беседует 
обозреватель «РГ».

Елена Ефимовна, только что 
указом президента России 
вам присвоено звание «Заслу-
женный врач РФ». Так кто же 
вы? Руководитель клиники 
или прежде всего врач?

Е Л Е Н А  П Е Т Р Я Й К И Н А : Конечно же, 
врач! Не потомственный. Роди-
лась в Узбекистане, окончила 
школу в Ташкенте с золотой ме-
далью. И не было у меня ника-
ких намерений, кроме как стать 
врачом, причем именно дет-
ским. И учиться именно в мо-
сковском вузе. На слуху были 
имена ведущих педиатров стра-
ны, москвичей. Мне повезло, 
училась у них. У академиков 
Нины Ивановны Нисевич, Мит-
рофана Яковлевича Студеники-
на, Натальи Сергеевны Кис-
ляк… А после окончания вуза 
пришла в знаменитую Россий-
скую детскую клиническую 
больницу, которую возглавлял 
Николай Николаевич Ваганов. 

Административных должно-
стей у вас в ту пору не было… 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Меня более все-
го интересовала и, признаюсь, 
более всего всегда интересует 
само врачевание. А в самом вра-
чевании — причины возникно-
вения, предупреждение возник-
новения эндокринных болезней 
у детей. И, главное: проблемы 
помощи этим детям. 

Тут вы преуспели, и это оче-
видно: защитили кандидат-
скую, затем докторскую дис-
сертации, стали профессо-
ром. Потому прежде всего 
спрошу: почему ребятишек, 
страдающих эндокринными 
заболеваниями, становится 
все больше? Немало случаев, 
когда сбои в эндокринной си-
стеме выявляются у новоро-
жденных. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Большинство 
эндокринных заболеваний — 
это поломки в иммунной систе-
ме человека. И таких поломок — 
по известным и неизвестным 
причинам — становится больше 
во всем мире. Виноваты и до-
стижения современной меди-
цины. Раньше женщины с им-
мунными заболеваниями не-
редко были обречены на без-
детность. Нынешние достиже-
ния позволяют им обрести ра-
дость материнства. Но нередко 
эта радость приносит и огорче-
ния в виде эндокринных болез-
ней у детей. В Морозовской 
больнице, в которой работаю с 
1993 года, одно из крупнейших 
в стране эндокринологических 
отделений. 

 Если не ошибаюсь, именно в 
Морозовской впервые в нашей 
стране полвека назад оно и по-
явилось. А теперь такие отде-
ления тиражированы по 
стране? Хочу понять: ребе-
нок, попавший в эндокринный 
капкан, имеет шанс в любом 
уголке получить достойную 
помощь? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Понимаю подо-
плеку вашего вопроса. К сожа-
лению, нередко достойную по-
мощь при том или ином заболе-
вании можно получить лишь в 
столичных или околостоличных 
учреждениях. Детская эндокри-
нологическая помощь — исклю-
чение. Имею право на такое ут-
верждение, поскольку я — глав-
ный внештатный детский эндо-
кринолог Москвы и Централь-
ного федерального округа. При-
веду статистику. Дети, страдаю-
щие диабетом 1-го типа, то есть 
инсулинозависимые, без про-
блем получают самые лучшие 
инсулины, средства самокон-
троля и средства введения инсу-
лина. А это значит, что эти дети 
могут вести обычный образ 
жизни. 

Эндокринологические заболе-
вания разные. Это же не 
только диабет? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Не только. Это и 
болезни щитовидной железы, 
надпочечников и, к сожалению, 
распространенное ожирение. 
Что делать? В любом случае тре-
буется наблюдение специали-
ста. А вот здесь немало проблем. 
Не везде в детских поликлини-
ках есть детские эндокриноло-
ги. И сейчас, когда в здравоохра-
нение, особенно в первичное 
звено, вкладываются немалые 
средства, надо сделать все, что-
бы повсеместно появились спе-
циалисты этого профиля. Ведь, 
напомню, эндокринная система 
буквально диктует здоровье ре-
бенка. 

Самый распространенный 
пример из жизни: загляните на 
детскую площадку, независимо 
от того в Москве она или на 
Дальнем Востоке. Почти навер-
няка увидите заметно упитан-
ного малыша. Ему сложнее, чем 
другим, двигаться, подтяги-
ваться на турнике. Та же стати-
стика констатирует: 10 процен-
тов российских детей страдают 
ожирением. В этом показателе 
мы, увы, догнали развитые 
страны. Сейчас принято очень 

важное решение, что всех уче-
ников младших классов станут 
кормить в школах бесплатно. 
Надеюсь, меню этого бесплат-
ного питания будет составлено 
с помощью не только диетоло-
гов, но и детских эндокриноло-
гов. И, может, тогда детей с из-
быточным весом станет мень-
ше. Но главная роль в уменьше-
нии упитанности принадлежит 
родителям. Обратите внима-
ние: дети с излишним весом 
чаще всего у родителей с таким 
же весом. 

Похоже, мы уходим в пробле-
мы детской эндокринологии. 
Вы считаете, что звание за-
служенного врача вам дали 
именно за разработку про-
блем лечения этих детей?

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Извините, мне 
кажется ваш вопрос не совсем 
деликатный. И на него ответа у 
меня нет. Хотя, конечно, главное 
в моей жизни — врачевание. 

Соглашусь, не деликатный. 
Но задала не случайно. Никог-
да не забуду встречу с глав-
ным врачом одной из круп-
нейших детских больниц 
страны. Так случилось, что 
стала свидетелем разговора 
этого руководителя с родите-
лями погибшего в больнице 
ребенка. Да, они говорили на 
повышенных тонах. Возмож-
но, несправедливо обвиняли 
больницу в случившейся тра-
гедии. Главврач не выдержал, 
сказал: «Что вы от нас хоти-
те? В нашей больнице всего 
один процент смертности». 
Я вышла из кабинета этого 

руководителя. Его сослужив-
цы пытались мне расска-
зать, какой он хороший хи-
рург, скольких детей он спас и 
так далее…

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Вы ждете моего 
комментария? У меня его нет. 
Убеждена, врач, а детский тем 
более, не имеет права на подоб-
ную статистику. Мы живем в век 
цифры. К нам приходит искус-
ственный интеллект. Мы это 
приветствуем. Но одним из со-
ставляющих врачевания всегда 
было и, очень надеюсь, будет — 

умение слушать пациента, раз-
говаривать с ним. Тем более с 
родителями больного ребенка. 
Великий педиатр Юлия Фоми-
нична Домбровская утвержда-
ла, что у врача, прикасающего-
ся к ребенку, должны быть те-
плые руки…

Юлию Фоминичну знала. 
Была у нее в Доме на набереж-
ной. Помню это ее утвержде-
ние. И, очень надеюсь, что и в 
наш жестокий век оно не 
устареет. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: И я надеюсь. 
Может, поэтому, как вам не по-
кажется удивительным, мне 
нравится быть руководителем 
детской больницы. Да, иногда 
захлестывают хозяйственные, 
экономические проблемы. Но 
главенствует над всем этим — 
врачевание. Вот в этом году у 
нас в больнице — она одна из ста-
рейших в России — сплошные 
юбилеи. Хотя пятилетний юби-
лей некоторые всерьез не вос-
принимают. Но у нас к этому 
иное отношение: пять лет назад 

открылись городские центры — 
гастроэнтерологии, онкологии 
и гематологии, эндокриноло-
гии, орфанных и других редких 
заболеваний. В них — отменные 
специалисты. Показатели выяв-
ляемости, качества лечения, 
прогнозы — на уровне мировых 
стандартов. 

Знаю об этом. Не однажды 
сталкивалась с просьбами ро-
дителей помочь попасть в 
тот же онкологический 
центр ребенку не только из 
далекой российской перифе-
рии, но и из ближнего зарубе-
жья. Сарафанное радио рабо-
тает надежно. Не было слу-
чая, чтобы на такие просьбы 
поступил отказ. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Мы не имеем 
права отказывать. Кто такие 
«мы»? Врачи, медицинские ра-
ботники, в том числе и руково-
дители лечебного учреждения. 
Хотя не всегда есть свободное 
место для очередного пациен-
та. То же, например, эндокри-
нологическое отделение. Оно 
никогда не пустует. Но и отка-
зов в госпитализации мы не до-
пускаем.

Вот сейчас, во время нашей 
беседы, вам звонят и просят 
срочно госпитализировать 
ребенка. И вы, вместо того 
чтобы отвечать на мои во-
просы, звоните коллегам и в 
срочном порядке решаете 
очередную проблему. Может 
быть, у вас система не рабо-
тает? И вам приходится 
лично вмешиваться? 

Е Л Е Н А  П Е Т Р Я Й К И Н А :  Болезни не 
ждут. И любая система должна 
быть гибкой. А если речь о вра-
чевании, то во главе всего долж-
ны быть интересы ребенка, его 
жизнь. 

Высокие слова. А если дейст-
вительно нет ни одного сво-
бодного места?.. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Поверьте, если 
надо, его можно найти. Возмож-
но, будет не тот комфорт, но ка-

чество помощи от этого стра-
дать не будет. 

Была два года назад свидете-
лем открытия нового корпуса 
на территории Морозовской. 
Корпус красивый… 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Не только кра-
сивый. Хотя, как и вы, убеждена, 
что лечебное учреждение долж-
но выглядеть привлекательно. 
Недаром же говорят, что стены 
лечат. У нас хорошие едино-
мышленники — правительство 
Москвы, Департамент здраво-
охранения Москвы. 

Уровень медицинской помощи 
в городе, в регионе очень зави-
сит от позиции руководите-
ля. Если у него охрана здоровья 
в приоритете, то проблемы 
этой охраны решаются 
успешнее. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Можно сказать 
— нам повезло.

А Морозовской повезло, что ее 
возглавляет моя сегодняшняя 
собеседница? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Об этом не мне 
судить. Но очень хочется, чтобы 
Морозовская продолжала быть 
в числе лучших детских боль-
ниц России. 

Вы сказали, что вам нравит-
ся быть главным врачом. 
А вашим домочадцам?

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Муж Алексей 
Владимирович — врач-рентгено-
лог в научно-практическом цен-
тре. Старший сын Олег — инже-
нер. А младший сын Федор за-
канчивает ординатуру по луче-
вой диагностики. Так что семья 
с медицинским уклоном. И меня 
во всем поддерживает. За что я 
им весьма признательна.

Елена Ефимовна, от «Россий-
ской газеты», от имени на-
ших читателей поздравляем 
вас с высоким званием Заслу-
женного врача России!

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Спасибо.  

ВАЖНО  ЗНАТЬ Продукты и лекарства сочетаются не  всегда

Сыр против таблетки 
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Великий педиатр Юлия Фоминична 
Домбровская утверждала, что у врача, 
прикасающегося к ребенку, 
должны быть теплые руки

Елена Петряйкина: Во главе всего 
интересы ребенка, его жизнь. 

Принимаете антибиотики? Откажитесь от апельсина.
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ЗДОРОВЬЕ В донском вузе научат, как лечить при помощи 
животных

Лекарь с хвостом
Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
Донском государст-
венном техническом 
университете теперь 
будут готовить ани-
ма лотерапевтов  — 
специалистов по ле-
чению заболеваний у 
взрослых и детей с 
привлечением жи-

вотных. ДГТУ станет первым 
вузом в России, который зай-
мется обучением сотрудников 
подобного профиля. Новая 
образовательная программа 
разработана совместно психо-
логами, биологами и ветерина-
рами.

Анималотерапия — новый 
для русского уха термин. По-
добные методики давно исполь-
зуются на Западе. Да и в России 
они уже доказали свою эффек-
тивность. Например, хорошие 
результаты дает дельфинотера-
пия. Отмечено, что купание с 
дельфинами благотворно влия-
ет на психику, эмоциональную 
и двигательную активность, на-
пример, детей с ДЦП, аутиз-
мом, синдромом Дауна, задер-
жкой психического развития. 
Широко известна ипотерапия 
(лечение при помощи лоша-
дей). 

Планируется, что во время 
занятий будет уделено особое 
внимание программам с певчи-
ми птицами и домашними кош-
ками. Говорят, общение с пер-
натыми помогает быстрее вос-
становиться после операций. 
Кошка сама инстинктивно вы-
бирает больное место человека, 
а ее мурчание успокаивает не-
рвную систему. Кстати, согла-
сно проведенным эксперимен-
там семимесячный младенец 
инстинктивно улыбается, при-
коснувшись к пушистому кро-
лику. 

Свою эффективность уже до-
казала и канистерапия. Напри-
мер, в Астрахани полноправ-
ным сотрудником научно-пра-
ктического центра реабилита-
ции детей «Коррекция и разви-
тие» является золотистый ре-

тривер по кличке Поэма. Соба-
ка трудится в связке с психоло-
гом Юлией Смагиной, «рука об 
лапу» с которой они идут уже 
седьмой год. Доброго пушисто-
го четвероногого терапевта, 
один вид которого вызывает 

улыбку, обожают и пациенты, и 
сотрудники медучреждения. 

— Терапия при помощи жи-
вотных уже доказала свою эф-
фективность. Она не заменяет 
собой традиционного медика-
ментозного лечения, но являет-
ся отличным к нему дополнени-
ем, — уверена сотрудник центра 
«Коррекция и развитие» Лари-
са Тимашева. 

Получить специальность 
анималотерапевта можно в ма-
гистратуре за два года, посту-
пить туда на конкурсной основе 
сможет обладатель любого ди-
плома о высшем образовании. 

— Основные качества для бу-
дущего магистра — любовь к жи-
вотным и интерес к психологии, 
ну и, конечно, абитуриенту при-
дется показать свои знания по 
русскому языку, биологии и 
психологии, — отмечает декан 
факультета «Психология, педа-
гогика и дефектология» ДГТУ 
Ирина Абакумова. — По оконча-
нии магистратуры выпускники 
смогут работать анималотера-
певтами, зоопсихологами, пси-
хологами.  

В Астрахани помогает детям встать 
на ноги золотистый ретривер 
по кличке Поэма.

А К Ц Е Н Т

Новая образовательная программа 
разработана совместно психологами, 
биологами и ветеринарами
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Селемджинского района Амурской облас-
ти совместно с ООО «Маломырский рудник» уведомляют о 
начале процедуры оценки воздействия на окружающую среду 
специализированного гидротехнического сооружения (Склада 
№ 2а) горнодобывающего предприятия на базе Маломырского 
золоторудного месторождения ООО «Маломырский рудник».

Намечаемая хозяйственная деятельность по объекту спе-
циализированное гидротехническое сооружение (Склад № 2а) 
горнодобывающего предприятия на базе Маломырского золо-
торудного месторождения ООО «Маломырский рудник» бу-
дет реализовываться на территории Селемджинского района 
Амурской области в целях дальнейшей разработки Маломырс-
кого золоторудного месторождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
ООО «Маломырский рудник», юридический адрес: г. Благове-
щенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производственной деятельности: 
«участок «Маломыр», Амурская область, Селемджинский район, 
с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км к северу от с. Стойба.

Процедура оценки воздействия на окружающую среду спе-
циализированного гидротехнического сооружения (Склада 
№2а) горнодобывающего предприятия на базе Маломырского 
золоторудного месторождения ООО «Маломырский рудник» 
организовывается Администрацией Селемджинского района 
Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: март 2020 года — май 2020 года.

С Техническим заданием на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду специализированного гидротехни-
ческого сооружения (Склада № 2а) горнодобывающего пред-
приятия на базе Маломырского золоторудного месторождения 
ООО «Маломырский рудник» можно ознакомиться начиная с 
даты опубликования данной информации:

—  в Администрации Селемджинского района, Амурская 
область, Селемджинский район, пгт Экимчан, ул. Комсо-
мольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральная библиоте-
ка Селемджинского района, Селемджинский район,  
пгт. Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  в Администрации Стойбинского сельсовета, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майская, 5;

—  в МБУК МЦБ обособленное подразделение Стойбинская 
библиотека, Амурская область, Селемджинский район,  
с. Стойба, ул. Майская, 19;

—  на «участке «Маломыр», Амурская область, Селемджин-
ский район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км к северу 
от с. Стойба;

—  на официальном сайте Администрации Селемджинского 
района в сети Интернет http://sel28.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести путем запол-
нения опросных листов, которые будут находиться и прини-
маться по вышеперечисленным адресам со дня опубликования 
настоящей информации. 

Дополнительную информацию можно получить у спе-
циалистов ООО «Маломырский рудник» по телефо-
ну: +79145572623.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом № 95-ФЗ «О полити-
ческих партиях» создан Организационный комитет политичес-
кой партии с предполагаемым названием Политическая партия 
«Мастер». Уведомление  Министерства юстиции № 11-13447/20 
от 07.02.2020 г. Наш почтовый адрес: 121099, г. Москва,  
Новинский бульвар, д. 8, стр. 2, Отель Лотте Плаза,  
Сипачёву В.В. Тел.: +7 (495) 105-00-05, www.партия-мастер.рф,  
e-mail: centr@partiya-master.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ 

В Подмосковье 
закрыли 
90 фиктивных 
пунктов 
техосмотра

ТАЛОН 
ИЗ НИОТКУДА
Ирина Рыбникова

За год с участием подмосков-
ных автобусов произошло 272 
ДТП, в результате которых 30 
человек погибли и более 400 
получили травмы. В 118 случа-
ях виновниками ДТП были 
именно водители общественно-
го транспорта.

Каждое третье ДТП с обще-
ственным транспортом связано 
с недостатками улично-дорож-
ной сети, каждое пятое — с паде-
нием пассажира в салоне. Если 
человек упал и получил повре-
ждения, зафиксированные в ме-
дучреждении, — это признается 
ДТП, даже если водителю уда-
лось избежать столкновения с 
другим транспортным средст-
вом. Но он ударил по тормозам 
— и пассажиры попадали. 

За год сотрудники областно-
го главка ГИБДД выявили 13,4 
тысячи случаев эксплуатации 
общественного транспорта с 
техническими нарушениями. 
При этом документы о техниче-
ской исправности у неисправ-
ного транспорта были. Откуда? 
А из фиктивных пунктов техос-
мотра, которых в Подмосковье 
за тот же период было обнару-
жено порядка 90. «Эти пункты 
были формальными, то есть не 
работали в реальности. Некото-
рые из них были зарегистриро-
ваны в гаражах: ни вывески, ни 
оборудования, ни подъезда. Ре-
гистрацию всех фиктивных 
пунктов техосмотра мы совмес-
тно с Российским союзом авто-
страховщиков аннулировали», 
— говорит начальник отдела 
технадзора УГИБДД ГУ МВД 
России по Подмосковью Елена 
Шурыгина.  

ДОРОГИ Число 
нарушителей в России 
растет вместе 
с увеличением числа камер

Аварийное 
время 

Владимир Баршев

Количество аварий, а также погибших в них людей со-
кращается, самое аварийное время с 4 до 6 утра. А ко-
личество нарушителей правил увеличивается вместе с 
увеличением количества камер на дорогах. К таким 
выводам можно прийти по данным официальной ста-
тистики Госавтоинспекции за прошлый год, которая 
размещена на сайте гибдд.рф. 

Общее количество аварий в прошлом году снизи-
лось по сравнению с 2018 годом на 2,2 процента и со-
ставило 164 358 ДТП. Число погибших в них снизилось 
на 6,8 процента и составило 16 981 человек. Надо ска-
зать, что национальным проектом «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги» было заложено сни-
жение погибших на 5 процентов. То есть проект реали-
зуется опережаю-
щими темпами. 
Примечательно, что 
снижение аварий-
ности и погибших 
идет практически 
по всем показате-
лям. Снизилось ко-
личество ДТП с ав-
тобусами и грузо-
виками. Заметно 
снизилось количе-
ство аварий и число 
погибших по вине 
нетрезвых водите-
лей. С теми же, кто отказался от медосвидетельствова-
ния, количество аварий также снизилось, но выросло 
число погибших по их вине людей почти на 5 процен-
тов. То есть отказ от посещения нарколога по-прежне-
му остается привлекательным для некоторых водите-
лей, несмотря на одинаковую с пьяными ответствен-
ность. Возможно, связано это с тем, что речь идет об 
употреблении наркотиков. Ведь за наркотическое 
опьянение, в отличие от алкогольного, еще и ставят на 
учет в наркодиспансер. 

Выросло количество наездов на пешеходов, хотя ко-
личество погибших пешеходов также сокращается. 
При этом по вине водителей погибло 2288 пешеходов, 
а по вине самих пешеходов 3240 человек.  

Не менее интересна и статистика по нарушениям 
правил. Согласно ей выявлено более 117 миллионов 
нарушений. В 2018 году было 103 миллиона. При этом 
зафиксировано 17 миллионов нарушений, совершен-
ных водителями. Примерно столько же было и годом 
ранее. А собственниками машин совершено 97 милли-
онов нарушений. В 2018 году было 82,5 миллиона. Это 
говорит о том, что рост выявленных нарушений проис-
ходит там, где они фиксируются камерами в автомати-
ческом режиме. Именно в этой ситуации нарушителем 
считается собственник автомобиля, а не водитель. А 
количество камер на дорогах растет. Судя по этим дан-
ным, количество нарушителей на наших дорогах толь-
ко сокращается. Просто увеличивается количество 
контролируемых участков. 

Еще один интересный момент. У нас выросло коли-
чество аварий более чем на 5 процентов, совершенных 
с 4 до 5 утра. А число погибших в это время увеличи-
лось на 1,2 процента. При этом в следующий час коли-
чество аварий снизилось, но выросла тяжесть послед-
ствий. Число погибших в них людей увеличилось на 5 
процентов. На 10,5 процента выросло количество по-
гибших в авариях, произошедших с 9 до 10 утра.   

При этом по вине 
водителей поги-
бло 2288 пешехо-
дов, а по вине 
самих пешеходов 
3240 человек

ПАМЯТЬ Начинается 
строительство музейного 
комплекса истории ВМФ

За Кронштадт!

Елена Новоселова

В Российском военно-истори-
ческом обществе (РВИО) рас-
сказали о проекте Музейно-
паркового комплекса истории 
Военно-морского флота в Крон-
штадте. Первый шаг — запуск 
интернет-голосования, которое 
решит, память каких морепла-
вателей и флотоводцев будет 
увековечена на Аллее героев. 
Свой голос на ресурсе кронш-
тадт.рф можно будет отдать с 
первого по 25 марта.

Аллея героев будет цен-
тральной осью Музейно-парко-
вого комплекса. По идее проек-
тировщиков, это своего рода 
«дорога времени», пройдя по 
которой посетители парка смо-
гут познакомиться с основны-
ми темами из истории россий-
ского флота. Торжественное от-
крытие Аллеи состоится в День 
ВМФ. Также планируется ре-
ставрировать кронштадтские 

форты «Император Александр 
I», «Император Петр I», «Крон-
шлот», которые относятся ко 
Всемирному культурному на-
следию ЮНЕСКО. Сейчас они 
закрыты для посещения.

«Мне кажется, что парк ста-
нет своего рода «меккой» для 
людей со всего мира, увлечен-
ных историей нашего флота. И 
вот это ощущение России как 
морской сверхдержавы снова 
поселится в наших сердцах на 
многие-многие годы», — прогно-
зирует исполнительный дирек-
тор РВИО Александр Барков.

А научный директор обще-
ства Михаил Мягков подчерки-
вает просветительский потен-
циал проекта: «Очень важно, 
чтобы в этот кластер могли 
приезжать школьники и сту-
денты, получать необходимый 
запас знаний, видеть это все на 
практике, как строились кора-
бли, знакомиться с историей 
великих флотоводцев».  

ОТДЫХ Выходные в Москве пройдут под знаком Масленицы

Блины с чернилами
Александр Мелешенко

В 
грядущие выходные заня-
тие по душе в Москве най-
дут все без исключения — 

можно будет попробовать бли-
ны с чернилами каракатицы 
или селедкой, поучаствовать в 
перетягивании каната, послу-
шать фолк-группы, посмотреть 
уличные спектакли и, конечно, 
сжечь чучело.  

Фестиваль «Московская Ма-
сленица» идет уже неделю по 
всему городу, но главная его 
часть впереди — с 28 февраля по 
1 марта к празднику присоеди-
нятся столичные парки. В девя-
ти из них откроются фестиваль-
ные площадки. Например, в «За-
рядье» появится ярмарка с бли-
нами, чаем из самовара и теа-
трально-цирковым шоу. Основ-
ные гуляния развернутся у вхо-
да в парк со стороны Васильев-
ского спуска. 

Не хотите ехать в самый 
центр? Не беда — много интере-
сного и вкусного приготовят на 
окраинах. В Измайловском пар-
ке ждут самых активных. Им 
предложат поучаствовать в по-
тешных играх — перетягивании 
каната и забегах в мешках, а еще 
в многочисленных мастер-клас-
сах. Угоститься блинами здесь 
можно под музыку — на сцену 
выйдут фолк-группы «Отчий 
Край», «Багрянец» и «Карагод», 
а также кавер-группы «Майла», 
Stereodrive и Orange people. 

Жителям северо-востока 
лучше отправиться в Бабуш-
кинский парк. Свои спектакли 
здесь покажут кукольный театр 
«Печки-Лавочки» и уличный те-
атр «Белый Лис». А на площадке 
мастер-классов гости смасте-
рят вертепную куклу, сувениры 
в виде солнца, оберег в виде ме-
телки и другие поделки. Все это 
— бесплатно, особенно интере-
сно здесь будет детям. Пока их 
внимание займут аниматоры, 
родители смогут попробовать 
блины. 

Они, кстати, пользуются на    
площадках огромной популяр-
ностью. За первые четыре дня 
фестиваля москвичи и туристы 
съели около 50 тысяч порций 
блинов и оладий, рассказал гла-
ва департамента торговли и 

услуг Алексей Немерюк. «Наи-
большей популярностью поль-
зуется «Блинная классика» — это 
блины со сметаной, вареньем, а 
также с ветчиной и сыром, — от-
метил он. — В топе по популярно-
сти — свекольные блины, блины с 

сельдью, «Чернющий блинище» 
с чернилами каракатицы, до-
машним сыром и огурцом, чере-
муховые блины, шоколадные и 
фисташковые блины». 

К празднику присоединятся 
и парки, где нет площадок «Мо-
сковской Масленицы». В сторо-
не, к примеру, не смог остаться 
Парк Горького. В первый день 
весны на Пушкинской набереж-
ной появится игровая зона с ла-
биринтом из сена и масленич-
ным столбом. 

АКЦИЯ Столичные парки 
приглашают бесплатно на лед

Ночной конек

Сергей Жуков

Вечером 28 февраля москвичи 
смогут бесплатно покататься 
на коньках. Акция «Ночь на 
катке» пройдет в 18 парках.

Ночную акцию они устраи-
вают пятый год подряд. Вход со 
своими коньками, как и в прош-
лые разы, будет бесплатным. 
Тема — «Карнавал на льду». Каж-
дый каток подготовил свое шоу 
— развлекать гостей будут музы-
канты, актеры, роботы и герои 
сказок. Акция, как сообщили в 
пресс-службе «Мосгорпарка», 
стартует в 18.00. Исключением 
станет парк «Сокольники», где 
все начнется на час позже — в 
19.00. Продлятся катания по 
большей части до 22.00. Дольше 
остальных, до полуночи, акция 
задержится в Парке Горького. 
Там устроят праздник в косми-
ческом стиле, поэтому привет-
ствуются соответствующие ко-
стюмы. Фантазию организато-
ры не ограничивают. Например, 
можно нацепить на себя антен-
ны от радиоприемников или же-
стяные банки. Следовать дресс-
коду совсем необязательно. 
Тем, кто придет в своем, род-
ном, выдадут маски роботов 
или астронавтов.

Посетители катка в «Со-
кольниках», где весь вечер бу-
дут звучат саундтреки из куль-
товых фильмов, окажутся на 
красной ковровой дорожке и 
почувствуют себя номинанта-
ми кинопремии «Оскар». В фо-
тозоне посетителей встретят 
Мэрилин Монро и Чарли Чап-
лин. Сад «Эрмитаж» устроит 
венецианский карнавал. Каток 
в Бабушкинском парке выбрал 
цветочную тему. В программе — 
«Вальс цветов» от ледового теа-
тра, танцевальный флешмоб и 
дискотека. 

Хотите энергично двигаться 
как в индийских фильмах? Тог-
да вам стоит заглянуть на 
«электронный» лед Таганского 
парка. Тут покажут класс арти-
сты в национальных костюмах, 
а после на танцпол под руковод-
ством хореографа из Индии 
выйдут рядовые горожане. Ка-
ток парка 50-летия Октября 
предлагает отправиться в буду-
щее. Установленный на льду 
светодиодный баннер «Маши-
на времени» перенесет гостей в 
XXII век. 

Подробную информацию о 
мероприятиях акции можно 
найти на портале mos.ru и офи-
циальных сайтах парков.  

— Масленица: главный смысл 
недели и как ее правильно 
провести
rg.ru/art/1831368

Кстати
Составить собственный путеводитель по «Московской Масленице» 

проще всего с помощью сайта moscowseasons.com — там есть точные 

адреса 29 площадок, время их работы и другая информация. Многие 

площадки открыты возле станций метро в спальных районах, так что да-

леко ехать не обязательно. У каждой площадки своя тема — на Святоо-

зерской улице, например, вырос кузнечный городок, а на Ореховом 

бульваре появился морской порт. Также поискать анонсы Масленицы 

можно на сайтах городских парков.
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ПОЛИЦИЯ Подразделения Госавтоинспекции получат новую технику

Дороги проверят на уклон  
и сцепление
Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция в 
этом году продолжает 
обновлять патрульный 
автопарк и обеспечи-
вать подразделения 
техническими средст-
вами дорожного контр-
оля. 

Еще в январе глава 
Госавтоинспекции МВД России 
генерал-лейтенант полиции 
Михаил Черников вместе с гу-
бернатором Московской обла-
сти Андреем Воробьевым вру-
чили сотрудникам подмосков-
ной ГИБДД ключи от новых па-
трульных автомобилей.

В начале февраля Михаил 
Черников вместе с руководст-
вом Калужской области пере-
дал новые автомобили для об-
ластной Госавтоинспекции. А 
буквально на прошлой неделе 
на торжественном открытии 
постов ГИБДД на подъездах к 
Крымскому мосту глава рос-
сийской Госавтоинспекции 
вручал ключи от патрульных 
автомобилей для подразделе-
ний ГИБДД Краснодарского 
края и Крыма.

Все эти машины были прио-
бретены в рамках реализации 
федерального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» 
национального проекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги».

Напомним, что в рамках ре-
ализации федерального проек-
та «Безопасность дорожного 
движения» национального 
проекта «Безопасные и качест-
венные автомобильные доро-
ги» для региональных подра-
зделений Госавтоинспекции за-
купается новейшая техника, 
необходимая для повышения 
эффективности надзора за до-
рожным движением, состояни-
ем дорожной инфраструктуры 
и эксплуатацией транспор-
тных средств. На это МВД Рос-
сии выделено 9 миллиардов ру-
блей.

Деньги расходуются, в том 
числе, и на обновление авто-
парка дорожно-патрульной 
службы. В 2019 году в регио-
нальные подразделения Госав-
тоинспекции поставлено 4 772 
новых патрульных автомобиля 
— 3 870 легковых и 902 внедо-
рожника.

Да, сотрудникам ДПС при-
ходится работать в разных до-
рожных и климатических усло-
виях и обеспечивать безопа-
сность даже там, где от дорог 
остались только направления. 
Так что внедорожники — вещь 
необходимая.

Машины отличаются улуч-
шенными динамическими ха-
рактеристиками. И это оправ-
данно. Они должны составить 
реальную конкуренцию нару-
шителям и преступникам, кото-
рые пользуются мощными ма-
шинами. Погони на наших до-
рогах — далеко не редкость. Кро-
ме того, новые патрульные ав-
томобили отличаются повы-
шенной энергообеспеченно-
стью. Ведь им приходится под-
держивать работоспособность 
многочисленного бортового 
оборудования. Это, например, 
видеорегистраторы, которые 
обеспечивают съемку и того, 
что происходит снаружи авто-
мобиля, и того, что в это время 
делается в салоне. А еще гром-
коговорители, спецсигналы, 
радиостанции. . .  Именно по 
этой причине у машин не толь-
ко усилена проводка, но и уста-

новлено по два аккумулятора. 
Чтоб уж точно не случилось как 
в фильме «Берегись автомоби-
ля». Помните, как там инспек-
тор сетует на свой аккумуля-
тор: «Появится настоящее 
дело, а он тебя подведет».

Кроме того, новые патруль-
ные автомобили дополнитель-
но оснащаются медицинскими 
укладками для оказания первой 
помощи пострадавшим в до-
рожно-транспортных происше-
ствиях. На сегодняшний день в 
регионы поступило 5 217 таких 
укладок.

Медицинская укладка — это 
отнюдь не стандартная автомо-
бильная аптечка, а серьезный 
набор средств оказания первой 
помощи, предназначенных для 
поддержания жизнедеятельно-
сти пострадавшего в ДТП до 
того, как он будет доставлен в 
медицинское учреждение. Сло-
вом, то, что поможет сохранить 
человеку жизнь, особенно в си-
туациях, когда счет идет на ми-
нуты. Напомним, что в конце 

прошлого года столичным ин-
спекторам ДПС пришлось при-
нимать роды на дороге. И во 
многом благодаря наличию та-
кой укладки все прошло благо-
получно — женщина родила здо-
рового малыша.

В этом году планируется по-
ставить в регионы не менее 
3 650 новых патрульных авто-
мобилей и еще не менее 5 тысяч 
медицинских укладок.

Напомним, что в рамках на-
ционального проекта «Безопа-
сные и качественные дороги» в 
прошлом году на реконструк-
цию и ремонт трасс было выде-
лено 111 миллиардов рублей. 
Но лишь 13 регионов полно-
стью завершили ремонтные ра-
боты и привели дороги в норма-
тивное состояние до наступле-
ния зимы. В этом году финанси-
рование увеличилось еще на 
16,5 миллиарда рублей. И перед 
регионами стоит задача приве-
сти дороги в нормативное со-
стояние. Иначе не дождутся но-
вого финансирования. А при та-

ких объемах это очень серьез-
но.

Надо сказать, что у дорож-
ников и Госавтоинспекции не-
сколько различное понимание 
того, что считать норматив-
ным состоянием. Дорожники 
полагают, что нормативное со-
стояние — это если дороги 
просто ровные. Тогда как в Го-
савтоинспекции уверены, что 
это не только ровный асфальт, 
но и вся сопутствующая ин-
фраструктура. А именно види-
мые и читаемые знаки, види-
мая разметка, работающие 
светофоры там, где они необхо-
димы, освещение трасс, разде-
лительные полосы, отбойники, 
которые также можно увидеть 
в темноте. В общем, идеально 
ровная дорога еще значит — 
безопасная дорога. Безопа-
сность предполагает полное 
обустройство.

— Отсутствие дорожной раз-
метки — это в основном про-
блема региональных и мест-
ных дорог, — говорит замести-
тель начальника ГУОБДД МВД 
России Олег Понарьин. — Кро-
ме того, отмечается дефицит 
осевых ограждений. Все это 
обеспечивает безопасность 
движения и напрямую влияет 
на тяжесть последствий. При 
этом ограждения должны быть 
хорошо различимы, в том чи-
сле, и ночью. А в наших погод-
ных условиях, там, где нет ос-
вещения, их видимость позво-
ляют обеспечить только свето-
возвращатели. Но и они долж-
ны обладать определенными 
характеристиками.  Чтобы 

установить, можно ли разли-
чить в темноте, да еще на ско-
рости эти препятствия, а также 
читаются ли дорожные знаки и 
дорожная разметка — она ведь 
тоже должна возвращать свет, 
госинспекторы дорожного над-
зора должны применять совре-
менные приборы.

При проектировании дорог, 
соответствующих определен-
ной скорости движения, закла-
дываются уклоны. Тем, кто 
знаком с физикой, понятно, 
что при разных уклонах дороги 
возникает разная центробеж-
ная сила. Все это должно обес-
печивать и водителям легко-
вушки, и водителю тяжелой 
фуры безопасный и комфор-
тный вход в поворот и выход из 
него. Поэтому трассы, рассчи-
танные на скорость до 150 
км/ч, сильно отличаются от 
участков, на которых скорость 
ограничена 60 км/ч. Невоз-
можно предусмотреть единые 
режимы. Одну из главных фун-
кций в этой истории играет 
именно наклон. А его на глазок 
не рассчитаешь. Поэтому ин-
спекторам ГИБДД необходим 
прибор, который измеряет па-
раметры не только «ровно-
сти», но и «уклона».

При тех же условиях, при 
которых необходимо замерять 
наклон дороги, также необхо-
димо замерять сцепление с 
этой дорогой. Понятно, что 
разные шины дают разный ре-
зультат. Но зачастую само по-
крытие не соответствует ГОСТ. 
Например, у водителя были все 
возможности остановиться до 

того момента, когда он «клю-
нул» бампер впереди идущего 
автомобиля. Просто покрытие 
дороги оказалось слишком 
гладким. В результате — ДТП. 
Увы, это происшествие требу-
ет внимательного изучения. 
Например, надо установить, 
что покрытие действительно 
соответствует стандартам. И 
тут на помощь приходит соот-
ветствующий прибор.

Кстати, определенным тре-
бованиям к сцеплению должны 
соответствовать даже учебные 
площадки автошкол. И когда 
инспекторы приходят прове-
рять соответствие учебно-ма-

териальной базы автошколы 
программам подготовки води-
телей, они замеряют сцепление 
на площадке таким прибором.

С виду он довольно нека-
зист: два колесика, металличе-
ская лыжа, гиря и шкала. Гиря 
поднимается и отпускается. 
Она ударяет по шкиву, который 
приводит лыжу в движение. Вот 
сопротивление скольжению 
этой лыжи и отражается на 
шкале. Все просто!

У нас довольно много осве-

щенных участков дорог. Но 
иногда попадаются такие ме-
ста, что создается впечатление: 
если бы там не было фонарей, 
было бы светлее. А от некото-
рых фонарей вообще никакого 
проку. Кажется, что они осве-
щают только самих себя, но ни-
как не дорогу. Чтобы замерить 
степень освещенности, инспек-
торы ГИБДД используют при-
боры под названием люксоме-
тры. Прибор преобразует свет в 
ток. Чем больше освещенность, 
тем выше напряжение.

По итогам 2019 года регио-
нальные подразделения Госав-
тоинспекции получили более 
800 приборов для измерения 
ровности, поперечных и про-
дольных уклонов дорожного 
покрытия и обочин, более 770 
технических средств для изме-
рения освещенности дорожно-
го покрытия и 140 приборов, 
определяющих коэффициент 
сцепления. В общей сложности 
в 2019 году подразделения Го-
савтоинспекции получили по-

рядка 2 тысяч единиц различ-
ной измерительной аппарату-
ры для осуществления надзор-
ной деятельности за эксплуата-
ционным состоянием автомо-
бильных дорог и инфраструк-
туры. Всего по итогам 2019 года 
региональные подразделения 
Госавтоинспекции получили 4 
тысячи специальных техниче-
ских средств.

В 2020 году в региональные 
подразделения Госавтоинспек-
ции продолжатся поставки обо-
рудования, технических и тран-
спортных средств для повыше-
ния эффективности надзора за 
дорожным движением, состоя-
нием дорожной инфраструкту-
ры и эксплуатацией транспор-
тных средств. В частности, для 
осуществления надзорной дея-
тельности за состоянием дорог 
и инфраструктуры в текущем 
году региональные подразделе-
ния Госавтоинспекции получат 
не менее 2 тысяч единиц раз-
личной измерительной аппара-
туры.

Напомним, что националь-
ным проектом «Безопасные и 
качественные дороги» постав-
лена цель к 2024 году снизить 
социальный риск от ДТП до 4 
погибших на 100 тысяч населе-
ния. По итогам 2018 года он был 
равен 12,5 погибших на 100 ты-
сяч.

Итоги 2019 года еще не под-
ведены. Но для достижения це-
левого показателя в 2019 году 
смертность в результате ДТП 
должна снизиться на 5 процен-
тов по сравнению с показате-
лем 2018 года. Уже очевидно, 
что она снизилась более чем на 
5 процентов.

Так вот состояние дорог, а 
также дорожной инфраструк-
туры относится к важнейшим 
факторам обеспечения безопа-
сности. Дороги сами должны 
подсказывать водителям наи-
более безопасную линию пове-
дения и прощать ошибки. И 
если где-то возник очаг аварий-
ности, то, скорее всего, виной 
тому не водители, а именно до-
рожные условия.

Технические средства помо-
гут не допустить появления 
очагов аварийности. Надо ска-
зать, что у местных властей по-
пулярен единственный способ 
устранения очагов аварийно-
сти. Где-то произошло ДТП — 
значит, надо снизить скорост-
ной режим и поставить камеру 
автоматической фиксации на-
рушений. Но в Госавтоинспек-
ции считают это неправиль-
ным. Необходимо сначала разо-
браться в причинах аварий на 
этом участке. Может, там про-
водятся дорожные работы, ко-
торые никак не обозначены? 
Или разметка стерлась? Зача-
стую аварийные участки устра-
няются инженерными решени-
ями. Например, применение 
тросовых ограждений, разделя-
ющих потоки встречных на-
правлений, показало свою эф-
фективность. Там, где раньше 
были очаги аварийности, после 
установки такого разделителя 
количество аварий снизилось 
до нуля. Приборы же помогают 
выявлять опасные места и пре-
дотвращать появление очагов 
аварийности. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

А К Ц Е Н Т

У новых патрульных машин не только 
усилена проводка, но и установлено 
по два аккумулятора, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу всех устройств — 
мигалок, громкоговорителей, раций 
и видеорегистраторов

А К Ц Е Н Т

В этом году региональные 
подразделения Госавтоинспекции 
получат не менее 2 тысяч единиц 
различной измерительной аппаратуры

Медицинская укладка — это не просто автоаптечка. В ней все необходимое для поддержания пострадавшего до оказания медицинской помощи. Видимость знаков проверят с помощью специальных приборов — люксометров.

В прошлом году подразделения 
ГИБДД получили почти 5 тысяч 
новых патрульных автомобилей.
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АО «Газпром газораспределение Калуга», ООО «ИПИГАЗ» 
совместно с комиссией администрации МР «Жуковский район» 
извещает о проведении общественных обсуждений (слушаний) 
материалов оценки воздействия на окружающую среду по объек-
ту «Газопровод межпоселковый от ГРС «Черная грязь» к дер. Ов-
чиново, дер. Новая Слобода, дер. Величково, дер. Лыково, г. Жу-
ков Жуковского р-на Калужской области». Данный газопровод 
проходит по территории Жуковского района и частично по особо 
охраняемой природной территории «Государственный природ-
ный комплекс «Таруса».

Заказчик материалов ООО «Газпром инвестгазификация».
Разработчик проектной документации ООО «ИПИГАЗ».
Общественные обсуждения (слушания) состоятся 10.04.2020 в 

здании администрации МР «Жуковский район» в 10.00, каб. № 10.
С документацией можно ознакомиться в администрации  

МР «Жуковский район» по адресу: 249832, Калужская область, 
г. Жуков, ул. Гурьянова, 31, тел.: 8-484-32-56-235, либо в отделе 
капитального строительства АО «Газпром газораспределение Ка-
луга», г. Калуга, пер. Баррикад, 4, тел.: 4-4842-508-341.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии от 
16.05.2000 № 372, АО «РНГ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятель-
ности на территории Ленского района по материалам предва-
рительной оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— пред. ОВОС) технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта  
НПС «Дорожная».

Наименование: НПС «Дорожная».
Цель: обеспечение перекачки товарной нефти по системе 

нефтепроводов от ЦПС ВБ СБ НГКМ до ПСП ТЮНГД с макси-
мальной производительностью. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленс-
кий район Республики Саха (Якутия), в 62 км севернее г. Ленс-
ка, в 166 км южнее г. Мирный.

Наименование и адрес Заказчика: 121099, г. Москва, 
ул. Новый Арбат, д. 27.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с марта 2020 года по май 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ленского района. 

Ответственные организаторы: 
от Заказчика — Гоголев Родион Романович, замести-

тель начальника ПБиОТ по экологии, gogolev@rngoil.ru,  
тел.: +7 (495) 662-71-33 (добавочный 5810).

от муниципального образования «Ленский район» — 
главный специалист по охране окружающей среды (эколог)  
МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) 
Алянкина Л.Д., тел.: 8 (41137) 4-15-78.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
опрос.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная в форме опросных листов с 02.03.2020 г. по 
31.03.2020 г.

Ознакомление с материалами пред. ОВОС и ТЗ, прием и ре-
гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 31 марта 2020 года в администрации Ленского 
района, ул. Ленина, д. 65, каб. 205, г. Ленск, Республика Саха 
(Якутия), тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00).

2. В срок до 31 апреля 2020 года в АО «РНГ» ул. Первомайс-
кая, д. 32, корп. А, офис 1, г. Ленск, Республика Саха (Якутия).

Иная информация: Опросные листы можно получить по 
месту материалов пред. ОВОС и ТЗ, а также на официальном 
сайте генеральной проектной организации АО «Институт  
«Нефтегазпроект» в разделе «Информирование».

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, 
РФ, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209.  
Сайт: www.ingp.ru.

Представитель: Юрченко Анатолий Анатольевич, главный 
инженер проекта, тел.: (3452) 68-86-01, доб. 03-03.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. № 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина 
совместно с Администрацией Нижнекамского муниципаль-
ного района извещают общественность о проведении обще-
ственных обсуждений проекта Технического задания на про-
ведение Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Комплекс нефте-
перерабатывающих и нефтехимических заводов» г. Нижне-
камск. Установка производства водорода. Титул 1014. Секция 
3102» (далее по тексту — Техническое задание на проведение 
ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство и экс-
плуатация установки производства водорода мощностью  
135 000 нм3/ч по водороду. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российс-
кая Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муни-
ципальный район, г. Нижнекамск, территория промышлен-
ной зоны АО «ТАНЕКО» (в границах земельного участка с 
кадастровым номером 16:30:011701:240).

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное 
общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Феде-
рация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, 
Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.  
Телефоны: +7 (8553) 37-11-11 (справочная по организациям), 
+7 (8553) 45-64-92 (канцелярия), факс: +7 (8553) 30-78-00. 
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия наме-
чаемой деятельности. С учетом поступивших замечаний и 
предложений по намечаемой деятельности будет утверждено 
Техническое задание на проведение ОВОС, проведены иссле-
дования по оценке воздействия на окружающую среду и под-
готовлен предварительный вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду февраль 2020г. — май 2020г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Материалы доступны для рассмотрения с момента пуб-

ликации настоящего уведомления и в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного об-
щества ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/; 

—  на официальном сайте Администрации Нижнекамс-
кого муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/.

—  по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Ту-
кая, д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая (режим 
работы: вторник—воскресенье с 10.00 до 20.00).

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и пред-
ложений по намечаемой деятельности, по Техническому 
заданию на проведение ОВОС с указанием контактной ин-
формации (фамилия, имя, отчество, место жительства, теле-
фон, место работы или учебы) в 30 дневный срок с момента 
публикации данного информационного сообщения обеспе-
чивается 

в письменной форме: 
— по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru; 
—  посредством почтовой связи по адресу: 423450, Россий-

ская Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75. Телефоны: +7 (8553) 45-64-92 (канцеля-
рия), факс: +7 (8553) 30-78-00.

в виде устных замечаний и предложений: 
—  по телефону открытой линии: 8(8555) 24-24-07.
Общественные обсуждения проекта «Комплекс нефте-

перерабатывающих и нефтехимических заводов» г. Нижне-
камск. Установка производства водорода. Титул 1014. Секция 
3102», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут проведены в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Валерий Кичин

В 
сопоставлении с беспре-
цедентными масштабами 
затеянного Ильей Хржа-

новским reality-show и много-
летним шумом вокруг него впе-
чатление от показанного в бер-
линском конкурсе фильма «Дау 
Наташа» укладывается в фор-
мулу «гора родила мышь».

Потому что за пределами на-
глухо запаянных интерьеров 
фильма не угадываются ни при-
знаки реальной жизни, ни даже 
опознавательные знаки режи-
ма. Угадываются комплексы ав-
тора и его потуги заставить зри-
телей пережить все муки уни-
жения, на которые обрекли лю-
дей, вовлеченных в безумный 
проект. Но эта задача уже за 
пределами художественного 
творчества — в «Наташе» она 
вплотную подошла к сфере пси-
хиатрии и криминалистики.

Мне скажут: это ужасы не 
проекта, а отраженного в нем 
сталинского режима. Но тогда 
придется вернуться к азам — це-
лям и средствам искусства. 
Свой метод Илья Хржановский 
заявил в давнем фильме «4». 
Фильм распадался на две части. 
Первая способна вызвать вос-
торг умением автора остро уви-
деть и выразительно показать. 
Вторая изумляет его этической 
глухотой. Он собирает в бане ре-
альных деревенских старух и, 
реально их опоив, провоцирует 
на эротические игры. Отталки-
вающе выглядят не старухи — а 
режиссерская провокация, бес-
смысленная и беспощадная.

В «Дау» этот метод развер-
нут до масштабов многомилли-
онного мультимедийного про-
екта. Отмеченное критиками 
сходство с «Шоу Трумэна» чи-
сто внешнее. В американском 
фильме человека помещают в 
искусственно созданную среду 
и смотрят, как он себя поведет. 

Зритель понимает: это — услов-
ность, человек на экране — 
образ. В «Дау» тоже искусствен-
но созданный мир, обстоятель-
ства тоже генерируют, но за че-
ловеком не просто наблюдают 
— его провоцируют, производят 
с ним вполне реальные манипу-
ляции — физические и мораль-
ные. Это уже не художествен-
ные образы: за людьми, реально 
заключенными в искусствен-
ном мирке, наблюдают, как в те-
лешоу «За стеклом». Построен-
ный под Харьковом декор воз-
вращает нас в эпоху сталинизма 
— в деталях, от интерьеров буфе-
та, где происходит действие, до 
советского женского белья, не-
когда высмеянного Ивом Мон-
таном. Это мир опасный: закры-
тый институт контролируется 
«органами», им человеческая 
жизнь как плевок — растоптать и 
растереть. Мир страны-Гулага 
мы в кино уже видели не раз — у 
Митты, у Панфилова, у Прош-
кина-старшего, у Цымбала... Так 
что пока ничего нового. Новое — 

в методе. Съемка начинается с 
призыва к «актерам» раскрепо-
ститься, выпустить наружу сво-
их демонов, забыть о стыде, до-
стоинстве, цивилизации и про-
чих глупостях — делать, что ве-
лит освобожденная от условно-
стей душа. И доверчивые души, 
воодушевленные участием в со-
здании шедевра, действительно 
теряют берега и импровизиру-
ют так, что мало не покажется.

С элегантной Наташи (Ната-
лия Бережная) легко слетает 
флер цивилизации, две дамы — 
одна постарше, другая помоло-
же — с упоением таскают друг 
друга за волосы, пьянеют, блю-
ют, матерятся и верещат так 
пронзительно и долго, что из 
зала начинается массовый ис-
ход. Режиссер может быть дово-
лен: человеческие существа вы-
вернули себя наизнанку и явили 
свою мерзкую сущность. Ста-
линский режим тут пока ни при 
чем — все здесь диктуют не об-
стоятельства, а реальность по-
допытных натур. Стриптиз не-

виданный по омерзительности 
зрелища и цинизму творца.

Второй аттракцион — секс 
Наташи с пожилым француз-
ским ученым. Хржановский по-
вторяет свой трюк со старухами 
из «4»: всерьез напоенные на-
турщики занимаются корявой 
любовью, путаясь в  складках 
белья, уже ничего не стыдясь и 
вываливая наружу все достоин-
ства. Идет чистое порно, кото-
рое сюжету не нужно, но нужно 
режиссеру, возможно, сублими-
рующему некие комплексы. От 
киношек Плас Пигаль это порно 
отличается лишь неаппетитно-
стью. Зритель — в унизительном 
положении подсматривающего.

Тут авторы вспоминают, что 
взялись разоблачить режим и 
эпоху. На сцену являются «орга-
ны» в лице грузного чина в пого-
нах, к которому Наташу ведут 
на допрос. Мотив обвинения — 
переспала с иностранцем. Цель 

промежуточная — принудить к 
написанию доноса на любовни-
ка. Цель главная — растоптать 
достоинство и выдать еще одну 
сцену: чин ведет жертву в каме-
ру пыток, макает лицом в сор-
тир и заставляет заняться любо-
вью с бутылкой из-под коньяка. 
Про бутылки мы читаем в газе-
тах и теперь — новое в том, что 
мы должны на это смотреть.

При этом финальная треть 
«Наташи» резко меняет уро-
вень со знанием дела написан-
ного диалога-допроса и общей 
напряженности действия, пре-
жде бесформенного, лишенного 
ритма и полного тормозящих 
повторов. Здесь и зрительный 
зал просыпается — пошло нечто 
подобное художественному 
процессу. Со своим саспенсом, 
сильными актерскими работа-
ми, тем более, в исполнении не-
профессионалов. Финальный 
эпизод частично микширует не-
приемлемость первой полови-
ны фильма для сколько-нибудь 
этически развитого сознания. 
Но ощущение, что мы провели 
два часа в помойной яме, оста-
ется. Как и бывает при мораль-
ной нечистоплотности авторов.

«Кино уже никогда не будет 
прежним», — прочитал я угро-
жающую строчку в «Фейсбуке». 
Кино действительно давно и це-
ленаправленно таранит барье-
ры цивилизации, возвращая 
зрителей к первобытным радо-
стям плоти и духа. Хржановский 
не добавил ничего к тому, что 
уже протаранил Ларс фон Три-
ер. Только изумил масштабами 
авантюры. Но зрителя тянет к 
чему-то позитивному и нравст-
венно здоровому. Совратить его 
пока не удается. Поэтому я ду-
маю, что кино останется искус-
ством, а опусы типа «Дау» — ра-
зорительными эксперимента-
ми. И даже связанные с ними 
скандалы не сделают их востре-
бованными.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В концертном зале «Зарядье» 
пройдет инаугурация органа 

Фуга на сорок тысяч

Мария Бабалова

В 
«Зарядье» назначили 
инаугурацию «коро-
ля инструментов» на 
р е д к у ю  дат у  —  2 9 
февраля. И это будет 
совсем не традици-
онный гала-концерт, 
а специально приду-
манный суточный 

шоу-марафон, главным эле-
ментом которого станет 10-ми-
нутное шоу от швейцарского 
режиссера Даниэле Финци 
Паска, известного своими мас-
штабными постановками как 
для Цирка дю Солей, так и це-
ремоний закрытия Олимпий-
ских игр в Турине и Сочи. Каж-
дый час будет проходить по 
пять сеансов. Всего в инаугура-
ции примет участие 24 органи-
ста со всего мира. Накануне от-
в е т с т в е н н о г о  д н я  г л а в а 
Muhleisen Патрик Арманд, ко-
торый сорок лет делает орга-
ны, рассказал в интервью «РГ» 
о том, как рождался новый ор-
ган для Москвы.

Об органе  в «Зарядье» гово-
рят, что он самый большой. 
Размер инструмента — это 
тождество его качества и зву-
чания? 

ПАТРИК АРМАНД: Размер органа — 
это не самое важное. Главное — 
качество звучания. Важно, что-
бы каждая труба звучала пра-
вильно, как и должна звучать, 
будто это прекрасный певец 
поет не форсированно и не за-
жато. Звучание органа интере-
сно тогда, если от самой тихой 
звучности до самой громкой 
было множество переходов и 
нюансов. Но, конечно, для зала, 
где планируется использовать 
орган вместе и с симфониче-
ским оркестром, инструмент 
нужен большой. Ведь редко, ког-
да в концертном зале очень хо-

рошая акустика, такая как в 
«Зарядье». 

Орган — самый дорогой из сов-
ременных инструментов и 
самый сложный в эксплуата-
ции... 

ПАТРИК АРМАНД: Мой отец — тоже 
органостроитель, говорил, что 
орган недорогой, просто нужно 
иметь достаточно денег, чтобы 
его оплатить. Если взять сумму, 
которая потрачена на его изго-
товление, и разделить ее на ко-
личество часов, то получается 
на самом деле очень немного. 
На этот орган мы потратили со-
рок тысяч часов. И каждый год 
одну неделю будет орган прохо-
дить комплексную профилак-
тику, настраиваться полно-
стью. Это моя работа. 

Насколько серьезна конкурен-
ция среди органных фирм се-
годня в мире? 

ПАТРИК АРМАНД: Ныне конкурен-
ция очень сильная, но не оттого, 
что в мире очень много компа-
ний. На самом деле очень мало 
фирм, которые могут сделать 
орган таких размеров, как в 
«Зарядье». Но надо признать, 
что и потребность в инструмен-
тах подобного масштаба мизер-
ная. Но у Muhleisen следующие 
два года уже полностью распи-
саны. Мы строим новый орган 
для региона Бордо.  У нас запла-
нировано две реставрации в 
Версале. Реставрации — шанс от-
крыть заново какие-то ценные 
секреты старых мастеров. 

Почему, на ваш взгляд, созда-
ется мало современной музы-
ки для органа? 

ПАТРИК АРМАНД: Да, это действи-
тельно так. И чаще исполняются 
самые разные переложения. 
Но сегодня у меня есть ощуще-
ние, что ситуация понемногу 
меняется, в Европе так точно. 
Надеюсь, и в России появление 
нового органа вдохновит ком-
позиторов на создание шедев-
ров. Ведь инструмент, обладаю-
щий таким огромным разноо-
бразием возможностей, создает 
невероятную палитру для твор-
чества.  

Патрик Арманд: Каждая труба орга-
на должна звучать правильно, будто 
поет прекрасный певец.

А К Ц Е Н Т

Размер органа — это не самое важное. 
Главное — качество звучания

В роли Дау снялся известный рос-
сийский и греческий дирижер 
Теодор Курентзис. 

ФЕСТИВАЛЬ 
Ильдар 
Абдразаков 
привез 
в Москву свой 
фестиваль

АТТИЛА СПЕЛ 
БАСОМ
Владимир Дудин

В Большом зале консерватории 
прошел концерт закрытия Тре-
тьего международного фести-
валя Ильдара Абдразакова. 
Долгожданную гостью Соню 
Йончеву, не приехавшую в Мо-
скву,  экстренно заменила со-
прано Вероника Джиоева.

В остальном  фестивальная 
повестка состоялась без сбоев. 
Фестиваль, как и планирова-
лось, стартовал в Екатеринбур-
ге, где выступление Ильдара 
произвело настоящий фурор. В 
родной для хозяина фестиваля 
Уфе вновь показали «Аттилу» 
Верди, поставленную им в 
прошлом году. В этот раз состав 
исполнителей укрепился Веро-
никой Джиоевой в партии 
Одабеллы, итальянским тено-
ром Лучано Ганчи в партии Фо-
ресто и молодым баритоном 
Сергеем Кайдаловым, получив-
шим боевое крещение в партии 
римлянина Эцио. Состоялись и 
запланированные мастер-клас-
сы в Екатеринбурге, Казани и 
Москве, которые провели сам 
Ильдар Абдразаков и его колле-
га Лучано Ганчи. На москов-
ском мастер-классе юные со-
прано — Елизавета Менчук и 
Инна Деменкова были выбраны 
для участия в заключительном 
концерте фестиваля. 

Азартный игрок Ильдар Аб-
дразаков, противник какой бы 
то ни было рутины, аккумули-
рует бодрые, животворные 
эмоции, которыми его надели-
ла природа. Статус «баса номер 
один в мире» ему не помеха в 
том, чтобы быть открытым, 
дружески настроенным, гото-
вым делить радость жизни со 
всеми, кто его окружает. Это 
желание он не скрыл на послед-
нем концерте фестивале — 
«Верди-гала», где оставил себе 
лишь четыре номера, уступив 
остальное время итальянским 
гостям, Веронике Джиоевой и 
двум молодым участницам, ис-
полнившим арии донны Эльви-

ры из «Дон Жуана» Моцарта. 
Конечно, все, включая самого 
Ильдара, ждали Соню Йончеву, 
его партнершу по парижскому 
«Дон Карлосу» Верди в поста-
новке Кшиштофа Варликовско-
го, но по семейным обстоятель-
ствам мировая звезда отменила 
свой визит в Москву. Вероника 
Джиоева не подвела ни Соню, 
ни себя. Хорошо известная не 
только обеим российским сто-
лицам, но все стремительней и 
столицам мировым, ученица 
Тамары Новиченко, выпесто-
вавшей Анну Нетребко, облада-
ет не только харизмой, но и 
главным даром — богатейшим, 
редким по объему, тембру и 
техническим возможностям го-
лосом, выигрышно выделяю-
щим ее на фоне мировых див. В 
арии двух Леонор — Tacea la 
notte placida из «Трубадура» и 
Pace, pace «Силы судьбы» — она 
заявила тот самый вердиевский 
масштаб, который задумывал 
продемонстрировать на фести-
вале Ильдар. Идеальный баланс 
эмоций и техники, страсти и 
контроля над ними, а главное — 
безупречное чувство меры и 
переливающееся бриллианто-
вое бельканто показал в своих 
четырех выходах Ильдар Аб-
дразаков. Осторожный и вкрад-
чивый Аттила, обдумывающий 
очередной политический план, 
глубоко страдающий король 
Филипп, за которым Верди 
словно бы подглядел в замоч-
ную скважину в минуту душев-
ной слабости, — все они были 
искусно, психологически инто-
национно прожиты артистом. 
Ему даже пришлось приостано-
вить в финальном ансамбле из 
«Аттилы» дирижера Михаила 
Татарникова, положив по-дру-
жески руку на плечо, чтобы тот 
позволил певцу с толком и рас-
становкой проартикулировать 
речитативную фразу.   

Ильдар Абдразаков посвятил в этом 
году фестиваль творчеству Верди.
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КИНО Берлинале показал фрагмент скандального проекта «Дау»

Душа наизнанку
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Инструмент станет одним из крупнейших в Европе. Вес всей органной 

конструкции около 40 тонн. Орган имеет 85 регистров и всего 5 872 тру-

бы. На фасаде инструмента размещены 135 труб, внутри инструмента — 

5 737 труб разной формы и длины: самая большая 7 метров, маленькая — 

5 сантиметров. Также есть клавиатурная консоль из четырех мануалов 

(61 клавиша) и мобильная консоль с четырьмя мануалами (32 клавиши) 

и два игровых стола.
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Премьера программы «Меж двух 
кулис» — на «Россия К», 
со 2 по 5 марта в 22.55.
Четыре дня — в эфире выпуски цикла 

«Меж двух кулис», рассказывающие 

о четырех ведущих российских теа-

тральных режиссерах. 

На сегодняшний день их имена в спи-

ске лидеров. Они задают тон, форми-

руют современные театральные тен-

денции и общественные идеалы. 

Они создают свой уникальный театр, 

неповторимый язык сценического 

пространства, собственные «прави-

ла игры» во взаимоотношениях с 

драматургией, актерами и зритель-

ным залом.

Главный герой выпуска , который 

зрители увидят 2 марта, — Виктор Ры-

жаков. Перед нами раскроется ре-

жиссерская «кухня»: репетиция, ра-

бочий процесс, где замысел той или 

иной постановки обретает очерта-

ния, форму и фактуру. 

О Юрии Бутусове расскажут 3 мар-

та. Зритель станет свидетелем репе-

тиций спектаклей, поставленных им 

на театральных сценах Москвы и 

Санкт-Петербурга.  

А 4 марта главным героем станет 

Дмитрий Крымов. Структура филь-

ма выстраивается с учетом главной 

«пружины» творческой жизни ре-

жиссера — принципа «коллективно-

го сознания». Внимание сфокуси-

ровано на работе его творческой 

«лаборатории» — как мастер взаи-

модействует со студентами. Имен-

но в контакте и сотрудничестве с 

ними режиссер, по собственному 

признанию, обретает чувство рав-

новесия. 

Помимо процесса создания нашу-

мевшей постановки «Борис», зри-

тель увидит фрагменты репетиций 

спектаклей прошлых лет — видео, ко-

торое никогда ранее не демонстри-

ровалось публично.

В выпуске 5 марта в центре внимания 

окажется Дмитрий Бертман. На сче-

ту режиссера — сотни спектаклей. 

Он — народный артист, профессор, 

заведующий кафедрой режиссуры и 

мастерства актера музыкального те-

атра в ГИТИСе, творческий преем-

ник Бориса Покровского. В основе 

фильма — монологи Бертмана. 

Смотрите также:
Премьера британского докумен-
тального фильма  «Маноло 
Бланик: Мальчик, который приду-
мал туфли для ящериц» (Manolo: 
The Boy Who Made Shoes for 
Lizards)  — на Первом канале, 
6 марта в 00.15.
Картина, посвященная именитому 

испанскому дизайнеру обуви, позво-

ляет попасть в мастерскую маэстро 

и понаблюдать за процессом созда-

ния шедевров. 

В фильме — интервью с Маноло, его 

музами, клиентами и современника-

ми — всеми, кто помог ему добиться 

успеха. Картина предоставляет воз-

можность лучше узнать создателя 

«пятой звезды» сериала «Секс в 

большом городе» — героини носили 

туфли именно от Маноло Бланика, а 

недавно бренд  перезапустил линей-

ку культовых моделей из фильма. 

Кстати, пару лет назад персональ-

ную выставку именитого дизайнера 

показывали в Эрмитаже. 

- В витринах этого храма искусств 

моя обувь выглядит восхитительно, - 

делился с «РГ» тогда Бланик. - Но все-

таки больше я люблю видеть ее на 

женских ножках. Знаете, первые 

два-три дня после создания новой 

пары я просто счастлив, но через 

время это ощущение притупляется. 

Тем более что не все туфли одинако-

во успешны. 

Zivert (Россия), Москва, 
Arena на Кутузовском проспекте, 
28 февраля
От артиста, стремящегося стать поп-

звездой, многое поначалу и не требу-

ется. «Всего-то лишь» сочинить удар-

ную песню с призывной и хваткой 

мелодией, зарифмовать тексты, ко-

торые всем запомнятся, и придумать 

артистический псевдоним. Бывшей 

стюардессе Юлии Зиверт, вовремя 

переведшей свою фамилию на ан-

глийский (ну а что, Zivert звучит и 

стильно и загадочно), это удалось.

В итоге — престижные награды бла-

годаря ставшим хитами Life и Credo,  

актуальными по текстам, музыке, да 

и по исполнению. Причем спетым на 

двух языках: частично на русском,  

частично на английском, что тоже до-

бавило им шарма, а может, и привле-

кло дополнительное внимание зару-

бежной аудитории. И вот уже второй 

концерт в большом московском зале 

— Arena. Кто бы мог представить та-

кое полтора года назад?

Есть в исполнительской манере 

Zivert много влекущего. И взволно-

ванно-пылкие интонации, и эмоцио-

нальный, по-женски раскованный, 

пусть и немного беззащитный и рас-

троганный вызов. Под строчками ее 

песни Credo, наверное, могли бы 

подписаться многие, ведь и в самом 

деле точно передано чье-то настрое-

ние: «Каждому по факту рядом ну-

жен человек, но бывает так что, оди-

ноким лучше всех»… В итоге у Credo 

более 10 миллионов просмотров 

только на YouTube. Да и в песне Life 

пусть ничего нового не сказано, но 

про то, что «лайф» (то бишь жизнь) 

должна быть в «кайф» (то есть в ра-

дость), Zivert напомнила нам снова, 

но спев при этом очень убедительно. 

Есть у нее и другие хиты, например 

«Зеленые волны» и «Шарик», и пер-

вый полновесный альбом, вышед-

ший полгода назад, — Vinyl#1.

В этот раз Zivert решила рискнуть. 

Покажет премьеру клубной про-

граммы, причем в сотрудничестве с 

двумя казахскими артистами. Оба 

русскоязычные, модные, стильные, 

любят электронику и небанальные 

тембры. Поют без акцента. The Limba 

исполняет хип-хоп с элементами эм-

биента, этнической электроники, а 

иногда и с креном в эстраду в духе 

60-х. Ну а для M’ Dee, любящего при-

вольную электронную музыку и хип-

хоп, это будет уже очередное сотруд-

ничество с Zivert.

Пока вопрос о том, кого отправить 

на «Евровидение-2020», не решен. 

Об этом обозревателю «РГ» сообщи-

ли в пресс-службе Первого канала.  

Так вот, есть предложение команди-

ровать на конкурс Zivert. Она там 

точно не пропадет!

«АукцЫон», Москва, 
ДК имени Горбунова, 28 февраля
Популярная питерская группа вы-

ступает ныне не часто. Леонид Федо-

ров записывает сольные альбомы, 

клавишник Дмитрий Озерский изда-

ет книги лирики, а шоумен и второй 

вокалист Олег Гаркуша строит музы-

кальный центр для всех самобытных 

рокеров. Тем более что в конце лета 

группа начала запись нового альбо-

ма на студии «Мосфильм».

Неизвестно, исполнят ли премьеры, 

но хиты будут наверняка. Хорошо, 

если бы снова играли подольше! 

«Если бы знать...», 
Театр им. Комиссаржевской, 
Санкт-Петербург, 29 февраля 
Театр имени Веры Комиссаржев-

ской перенес на большую сцену 

свой спектакль «Если бы знать…» по 

пьесе Эрика-Эмманюэля Шмитта. 

В 2018 году режиссер Олег Куликов 

поставил ее в честь 55-летия служе-

ния в театре народной артистки Рос-

сии Тамары Абросимовой. В этом 

году авторы спектакля сочли, что он 

достоин большего масштаба.

Название спектакля и пьесы фран-

цузского драматурга пересекаются 

и будто дополняют друг друга: «Если 

бы знать…» — «Если бы начать снача-

ла…». Режиссер провел интересную 

параллель, назвав спектакль фразой 

из «Трех сестер». Пьеса Чехова, по 

мнению некоторых критиков, — о бу-

дущем, которое так и не наступает. 

Пьеса Шмитта — о прошлом, которое 

мы творим по своему разумению.

Сюжетная канва спектакля тесно 

связана с молодостью главного ге-

роя — Александр Суше заезжает в 

усадьбу своей бабушки по дороге в 

Стокгольм, где ему должны вручить 

Нобелевскую премию. В холле на 

Александра падают часы — «и про 

этого беднягу можно будет с полным 

правом сказать, что время его не по-

щадило», так что дальнейшее — то ли 

галлюцинация, то ли воспоминание. 

Так ли все было на самом деле? Одна-

ко история встречи Суше с самим со-

бой, еще молодым и полным сил и 

планов — не сожаление о несбыв-

шемся, а попытка оценить правиль-

ность выбора, который каждому из 

нас приходится делать не единожды.

«Старость — это у меня нервное», — 

произносит со сцены героиня Тама-

ры Абросимовой еще в самом нача-

ле спектакля. И в течение всего спек-

такля нервное напряжение только 

нарастает. Цветовое решение ко-

стюмов и декорация — подчеркнуто 

графичны: белые одежды героев из 

молодости Александра и черный 

фрак Нобелевского лауреата в кон-

це. Немного красного .

— Когда мы репетируем, общаемся, я 

почти что кожей чувствую, как пьеса 

обретает какую-то живую «плоть»: 

как эти ребята — вчерашние студен-

ты — смотрят на театр, на жизнь, на 

репетиции, на время; как смотрит Та-

мара Михайловна на все эти вещи, и 

как смотрю я, — рассказывает Кули-

ков .

25-летний Александр только что по-

лучил диплом врача и приглашение 

на работу в Гарвард. Он может при-

нять приглашение или остаться в де-

ревне и стать сельским врачом. Этим 

он сможет помочь бабушке, которая 

почти разорена — но придется оста-

вить мечту о работе в науке. И хотя с 

самого начала мы знаем, какой вы-

бор был сделан много лет назад, но 

муки этого выбора Александру и 

сейчас вспоминать тяжело. В личной 

жизни все тоже не гладко: в бабушки-

ном доме встречаются бывшая воз-

любленная Суше Кассандра, кото-

рая теперь якобы беременна от него, 

нынешняя пассия Бетти и соседка 

Мойра, которая влюблена в него в са-

мого детства. 

В финале становится ясно, что сво-

бода выбора — не такая уж и свобода. 

Ведь от обязанности остаться в глу-

ши Александра избавила смерть ба-

бушки, а Мойре становится понятно, 

что придется ее заменить.

— Не займись ты изучением амери-

канской литературы, разве мог бы я в 

один прекрасный день наткнуться на 

тебя в Гарварде?

— Ты что, до сих пор считаешь, что я 

случайно занялась американской 

литературой?.. Ох, Саша, Саша… 

«Ася и Пластиковый мир», 
Ася Мицкевич, издательство 
Clever, 2020
«Есть такое твердое правило: встал 

поутру, умылся, привел себя в поря-

док — и сразу же приведи в порядок 

свою планету», — писал Антуан де 

Сент-Экзюпери в «Маленьком прин-

це». Но следуем ли мы этому про-

стому правилу? Что каждый из нас 

делает, чтобы сохранить нашу пла-

нету чистой и красивой? Ну вот, ска-

жете вы, опять эти экоактивисты со 

своими радикальными взглядами и 

доходящими до абсурда призыва-

ми. Но Ася Мицкевич радикальной 

активисткой себя не считает, хотя и 

ведет популярный блог ecoasya, в 

котором с помощью ярких комик-

сов и постеров рассказывает об 

экологичном образе жизни, осоз-

нанном потреблении, любви к себе 

и миру.

«Я — художник-иллюстратор, вну-

три которого живет маленький, лю-

бознательный ребенок, умеющий 

удивляться и интересоваться всем 

вокруг, — рассказывает она. — Мою 

героиню тоже зовут Ася, она похо-

жа на меня в детстве и даже носит 

мою курточку. Мне важно, чтобы 

люди видели связь между нами, по-

тому что, оказавшись в вымышлен-

ном мире, книжная Ася помогает 

мне рассказывать о том, что волну-

ет».

А волнует, например, что наша пла-

нета ежегодно теряет 15 миллиар-

дов деревьев, один человек за 70 

лет жизни производит 35 тонн отхо-

дов, а Мировой океан превратился в 

«мусорный суп». 

Конечно же, реальная Ася не верит 

в то, что мир можно изменить по 

щелчку пальцев, но зато можно на-

чать с себя и сделать первый шаг. А 

потом, кто знает, вдруг примеру по-

следуют друзья и соседи.

Именно так и поступила нарисован-

ная Ася, которая провела лето в де-

ревне, где вместе с бабушкой ходи-

ла в магазин с авоськой, несъедоб-

ные продукты выбрасывала в ком-

постную кучу, а бутылки и банки 

сдавала в переработку. А потом она 

вернулась в город и увидела… ог-

ромный пластиковый мир. Разо-

браться в том, почему так произош-

ло, Асе помогает нарисованный 

друг по имени Эка, который расска-

зывает увлекательнейшие истории 

о самых обычных вещах.

Например, знаете ли вы, что зубная 

щетка живет более 400 лет, пласти-

ковый пакет — 700 лет, а бумажный 

стаканчик только прикидывается 

бумажным? Не так-то прост и обыч-

ный чайный пакетик, который на 20 

процентов состоит из термопласти-

кового волокна. А кассовые чеки, 

салфетки и одноразовая посуда 

«краснеют от стыда», когда их при-

нимают за макулатуру.

«Почему в мире так много пласти-

ка?!» — восклицает Ася и пытается 

разобраться, где он по-настоящему 

нужен и приносит пользу людям, по-

могая в буквальном смысле биться 

человеческим сердцам.

Ася Мицкевич придумала эту книгу 

для «детей» в возрасте от 7 до 99 

лет, «для совместного чтения взро-

слым (и) детям». И это удачный при-

мер того, как нужно рассказывать 

об экологических проблемах. 

Конкретные факты и выверенные 

цифры поражают, но не пугают, а 

скорее заставляют задуматься. 

Оживающие на рисунках стаканчи-

ки, ватные палочки, пакеты и упа-

ковки от яиц из вспененного поли-

стирола добродушно улыбаются и 

сами удивляются, как превратились 

в «злодеев», угрожающих всему жи-

вому. 

Здесь нет ни грамма радикализма, 

которым иногда страдают убежден-

ные экоактивисты. Зато есть про-

стые советы, которым довольно 

легко следовать в обычной жизни. И 

кто знает, может, коробки для сбора 

использованных батареек и перего-

ревших лампочек в подъездах пере-

станут быть экзотикой, а в мусор-

ных баках с надписью «смешанные 

отходы» будет меньше мусорных 

пакетов. И вот уже рука с очередной 

упаковкой замирает над мусорным 

ведром, потому что за спиной раз-

дается детский голос: «Мама, а ты 

знаешь, что…» 

с Марией Голубковой 

ТЕАТР

ВЫСТАВКА Художник Кристиан Болтански: зачем нужно помнить прадедушку?

Моя травма — война
Жанна Васильева 

П
одвешенные на тонких 
прутиках, 800 японских 
к ол о к ол ь ч и к о в  е д в а 

слышно позванивают на ветру в 
заснеженном поле. Это поле 
Иль-д’Орлеан не под Орлеаном 
вовсе, а на севере Канады. Эта 
работа,  название которой 
Animitas отсылает к латинскому 
слову «душа» и к имени придо-
рожных часовенок в Чили, — 
часть трилогии Кристиана Бол-
тански. Он французский худож-
ник, умеющий извлекать музы-
ку из ветра, дуновение минув-
шего — из размытых фотогра-
фий и обычных лампочек, па-
мять о шедших той же дорогой, 
что мы, — из музыки, звезд и 
смятых листков белой бумаги.

Один из самых известных 
современных художников прие-
хал в Москву на открытие вы-
ставки «(Не) время для любви» 
в Еврейском музее и центре то-
лерантности, приуроченной к 
дню памяти о Холокосте. Она 
продлится до 15 мая. 

Вашу выставку «Призраки 
Одессы» в Музее архитекту-
ры в 2005 году я помню до сих 
пор.

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: Этот проект 
был во флигеле музея, тогда ру-
инированном. Был страшный 
холод. Я полил старые пальто, 
которые использовал для ин-
сталляции, водой и оставил на 
ночь во флигеле. Наутро заледе-
невшие пальто покачивались 
под сводами здания.

Мои предки из Одессы. Я с 
детства слышал русскую речь, 
ел русскую еду. Я наполовину 
русский еврей, наполовину — 
христианин из Корсики.

Для вас тема архива, памяти 
важна. А насколько важно для 
вас архивирование собствен-
ных работ?

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: Сохранять 
наследие каждого человека важ-
но и интересно. В то же время 
мы все очень хрупкие. Мы пом-
ним дедушек, но прадедушек, 
как правило, уже нет. Тема заб-
вения для меня очень важна. И я 
всю жизнь борюсь против заб-
вения, хотя, конечно, это заве-
домо проигранная битва.

Ваши инсталляции напоми-

нают театральные инсцени-
ровки…

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: Я работал не-
сколько раз в театре. У меня 
есть работа под названием 
«Никто». Первый раз ее показа-
ли в Гран-Пале в Париже. Потом 
работа была разрушена и воссо-
здана в Нью-Йорке, Милане, 
Шанхае. Одно и то же произве-
дение в разных местах воссозда-
валось заново. В этом смысле 
мои произведения похожи на 
музыкальные партитуры. Это 
как музыка, которую можно иг-
рать по исходной записи.

Если мы говорим об инструк-
циях, то речь о концептуа-
листских работах.

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: Я начинал ра-
ботать, когда создавали свои 
произведения концептуалисты 
и минималисты. Мои работы 
вышли из этих направлений. 
Главное мое отличие от них в 
том, что я работаю с эмоциями, 
чувствами. Например, часто в 
моих работах появляются бе-
лые жестяные коробки из-под 
печенья. С одной стороны, это 
очень лаконичные объекты. С 

другой — они напоминают о на-
ших бабушках, которые склады-
вали в такие коробочки свои 
ценности. А с третьей — в похо-
жих коробочках выдают прах 
близких. Таким образом, этот 
минималистский объект оказы-
вается нагружен эмоциональ-
ными смыслами.

Это эмоции, связанные с 
травмой и страхом смерти?

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: В искусстве 
много вечных тем. Это поиски 
Бога, любовь, красота природы, 
смерть. Набор тем в искусстве в 
принципе конечен. Мои произ-
ведения близки к притче. Они 
ставят вопрос, но не дают на 
него ответа. Я вообще ответы не 
люблю. На мой взгляд, каждый 
новый вопрос должен поро-
ждать следующий вопрос.

Думаю, что моя травма — это 
мой год рождения. 1944-й. Моя 
травма — это война. Я все детст-
во слышал рассказы выживших 
в Холокосте людей. У каждого 
художника есть травма, с кото-
рой он живет. Но на протяжении 
всей жизни он учится справ-
ляться с ней все лучше и лучше. 
Получается такой сеанс психоа-
нализа длиною в жизнь. Сейчас, 
кажется, боюсь смерти меньше, 
чем 30 лет назад.

Искусство позволяет спра-
виться с травмой?

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: По-моему, да. 
Я неверующий человек. Но, ду-
маю, каждый из нас стоит будто 
перед закрытой дверью и ищет к 
ней верный ключ. Этим занима-
ются люди и в России, и в Ин-
дии, и в Амазонии. Художники 
еще в большей степени занима-
ются поисками этого ключа. 
Причем мы понимаем, что най-
ти его невозможно. Я в этом 
смысле художник несовремен-
ный. Несмотря на то, что я ис-
пользую современные средства 
выражения, темы и чувства, ко-
торые я выражаю, не очень име-
ют отношение к злобе дня. 

Означает ли это, что ваша 

выставка в ГМИИ имени 
А.С. Пушкина, которая запла-
нирована на следующий год, 
будет выстроена в диалоге с 
коллекцией музея?

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: Надеюсь, пре-
жде всего мои произведения бу-
дут в диалоге с сознанием каж-
дого из посетителей. Для меня 
поход на выставку как посеще-
ние церкви. Бывает, что вы всхо-
дите по лестнице, видите откры-
тую дверь в храм. Входите, ви-
дите, что внутри что-то проис-
ходит. Особые запахи. Кто-то 
двигается. Музыка играет. Са-
дитесь. Думаете о себе, о жизни. 
Потом вам это надоедает. И вы 
идете есть пирожное. Примерно 
то же я испытываю, когда при-
хожу на выставку.

Что поддерживает художни-
ка в творческом состоянии? 

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: В моей жизни 
было мало моментов, когда у 
меня было вдохновение. Пер-
вый раз это произошло, когда я 
стал взрослым человеком. Вто-
рой раз — когда умерли мои ро-
дители. Третий — когда я поста-
рел. Это были моменты каких-
то фундаментальных перемен, 
когда я в действительно чувст-
вовал порыв к творчеству.

Уточню. Допустим, вы съе-
здили в Италию и в разные мо-
менты своей жизни вспоминае-
те это путешествие по-разному. 
Один раз рассказываете о кра-
сивых пейзажах. Другой раз — о 
еде. Третий раз — о музеях. То же 
самое делаю я. Я говорю об од-
ном и том же, но в разные мо-
менты жизни просто смотрю на 
это под разным углом. Я почти 
всю свою жизнь преподаю. И 
каждый раз говорю своим сту-
дентам: единственное, что мож-
но делать, занимаясь искусст-
вом, это ждать и надеяться.

Ждать и надеяться? Но на 
что может рассчитывать 
молодой художник?

КРИСТИАН БОЛТАНСКИ: Худшее, что 
может произойти с молодым ху-
дожником — то, что он станет 
«профессионалом». К сожале-
нию,  в  современном мире 
искусство становится профес-
сией.  Следует разделять твор-
чество и зарабатывание денег. 
Но деньги заработать легко, а 
стать хорошим художником — 
очень и очень сложно. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Натальей Лебедевой

КНИГИ

«Ася и пластиковый мир» — удачный 
пример того, как нужно рассказы-
вать об экологических проблемах.

В основе выставки в Еврейском музее дневники и мемуары бывших 
узников концлагерей, воспоминания их детей и внуков.
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ПРЕМЬЕРА В Театре мюзикла покажут 
«ПраймТайм»

Анна с экрана

Анна Ильина

В 
Московском театре мюзи-
кла — громкая премьера. 5 
марта первые зрители 

увидят «ПраймТайм». Это вто-
рой спектакль в истории театра 
после «Принцессы цирка», ко-
торый поставлен с канадским 
цирковым коллективом «Семь 
пальцев» (The 7 Fingers). 

Мюзикл, созданный по идее 
художественного руководителя 
театра Михаила Швыдкого, на-
писали канадский композитор 
Максим Лепаж, авторы либрет-
то и стихотворений Елена Кисе-
лева и Алексей Кортнев — соот-
ветственно.

Елена Киселева — постоянный 
соавтор Андрея Кончаловского. 
Работала над сценариями к его 
фильмам «Белые ночи почтальо-
на Алексея Тряпицына», «Рай», 
«Грех», а также к фильму «Доро-
гие товарищи», который выйдет 
в 2020 году. Алексей Кортнев — 
музыкант и фронтмен группы 
«Несчастный случай», как пере-
водчик работал над мюзиклами 
«Кошки», «Иствикские ведьмы», 
«Красавица и чудовище». 

Режиссеры-постановщики 
мюзикла «ПраймТайм» Себас-
тьян Солдевилья и Марина 
Швыдкая. Музыкальный руко-
водитель — Татьяна Солнышки-
на, художник-постановщик — 

Оливье Ландревиль, хореограф 
— Женевьев Дорион-Купаль, ху-
дожник по костюмам — Галя Со-
лодовникова и художник по све-
ту — Эрик Шампу.  

Спектакль «ПраймТайм» 
расскажет о девушке, которая, 
как и многие другие, желает по-
корить столицу. Зовут ее Анна, и 
у нее есть мечта. И даже не одна. 
Анна хочет выиграть в главном 
вокальном телевизионном кон-
курсе страны. Или стать первой 
девушкой, победившей в рэп-
баттле. Или попасть в труппу 
столичного театра. Что бы ни 
произошло, Аня решительно не 
готова возвращаться в свой не-
большой заштатный городок. 

О б е щ а н о,  ч то  « м ю з и к л 
«ПраймТайм» покажет увлека-
тельную кухню телевидения, за-
кулисье шоу-бизнеса и изнури-
тельную борьбу за популяр-
ность. Но также спектакль о сча-
стье творчества, поисках своего 
места под солнцем, настоящей 
дружбе. И, конечно, о любви». 

— Это первый оригинальный 
мюзикл о современной жизни в 
России, — отмечает Михаил 
Швыдкой. — О нашей молодежи, 
которая только вступает в мир, 
полный соблазнов. Сегодня те-
левидение и интернет заменяют 
людям жизнь. Но спектакль не о 
том, какое плохое телевидение, 
а о том — что такое счастье для 
сегодняшнего человека.

В ролях Ефим Шифрин, Гали-
на Безрук, Ася Будрина, Алек-
сандр Казьмин и другие. 

В новом спектакле Московского театра мюзикла заняты и молодые актеры, и те, кого мы давно знаем и любим.
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Спектакль покажет увлекательную 
кухню телевидения и изнурительную 
борьбу за популярность

Кстати

Мюзикл будет идти весь март на-

чиная с 5-го числа (за исключени-

ем 10, 16, 23 и 30 марта). В неко-

торые дни зрителей ждут сразу 

два сеанса: в 19.00, а также в 

14.00. 

Стоимость билетов — от 500 ру-

блей до 10 тысяч рублей в зависи-

мости от места.

А К Ц Е Н Т

Мои произведения близки к притче. Они 
ставят вопрос, но не дают на него ответа

В этот раз Zivert решила рискнуть. Покажет премьеру клубной программы, 
причем в сотрудничестве с двумя казахскими артистами.

Туфли Маноло Бланика выставляют 
не только в бутиках, но и в музеях.

Тамара Абросимова играет в спек-
такле бабушку главного героя.
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О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
«Навальный склад продукции ПМУ вместимостью 15 тыс. т», 
включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: Строительство 
навального склада продукции ПМУ вместимостью 15 тысяч 
тонн.

Цель намечаемой деятельности: создание нового склада 
минеральных удобрений, возможность хранения различного 
ассортимента выпускаемой продукции, возможность отгрузки 
готовой продукции в ж/д транспорт.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2020 — 
II квартал 2020г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

— в срок с 28.02.2020 до 31.03.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ленинградская 
область, Волховский район, г. Волхов,  Кировский пр., д. 32, 
каб. 405.  График работы по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и 
с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 
31 марта 2020 г. с 9.00 до 15.00 включительно. Письменные за-
мечания и предложения  принимаются также по электронной 
почте: admvr@mail.ru;

— в срок с 28.02.2020 до 30.04.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проходная, 
каб.  162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 до 17.00 
(в пятницу до 16.00), 31 марта 2020 г. с 8.00 до 15.00 вклю-
чительно. График работы по выходным дням с 10.00 до 14.00, 
центральная проходная, каб. 162. Письменные замечания 
и предложения принимаются также по электронной почте: 
EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 31 марта 2020 г., в 17.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 31 марта 2020 года в 15.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Адми-

нистрацией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Ре-
конструкция участка № 1 ПМУ с заменой выхлопной трубы и 
подводящего газохода», включая предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: Реконструкция 
участка № 1 ПМУ с заменой выхлопной трубы и подводящего 
газохода.

Цель намечаемой деятельности: Обеспечение действую-
щего производства минеральных удобрений 98-ми метровой 
выхлопной трубой.

Месторасположение намечаемой деятельности: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Кировс-
кий проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: IVквартал 2019 г. — 
II квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний 
и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 28.02.2020 до 31.03.2020 г. в Администрации Вол-
ховского муниципального района, 186403, Ленинградс-
кая область, Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 405. График работы по рабочим дням с 9.00 до 
13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00. 31 марта 2020 г. с 9.00 до 15.00 включительно. 
Письменные замечания и предложения принимаются так-
же по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 28.02.2020 до 30.04.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная про-
ходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 31 марта 2020 г. с 8:00 до 
15.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162. Пись-
менные замечания и предложения принимаются также по 
электронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 31 марта 2020 г., в 16.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 31 марта 2020 года в 15.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа» 

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483 
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона,  
созданная на территориях  

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 
 Карачаево-Черкесской 

Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814

09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020

06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района  
Кабардино-Балкарской  

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых 
экономических зон и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений (слушаний) 
по проектной документации и в том числе материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) следующих 
объектов, подлежащих государственной экологической 
экспертизе:

1. «Обустройство кустов скважин №26, 31 и скважин 150П, 
284Ц Западно-Котухтинского лицензионного участка», шифр  
Пх-2467;

2. «Обустройство куста скважин № 36 Западно-Котухтинского 
лицензионного участка», шифр Пх-2577.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик: отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 
г .  Когалым,  ул.  Дружбы народов,  д .15,  каб.  802,  
тел.: 8 (34667) 6-40-63.

Проектная  организация:  Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г.Тюмени, г. Москва, 
Покровский бульвар, дом 3 стр.1, тел.: 8 (3452) 54-29-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду:

I этап: с 29 февраля 2020 года по 29 марта 2020 года;
II этап: с 30 марта 2020 года по 28 апреля 2020 года.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Департамент жилищно-коммунального хозяйства, 
экологии, транспорта и связи администрации Сургутского района 
совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: I этап — опрос; 
II этап — слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами — проектом технического задания 

на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительным вариантом материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, проектной документацией можно 
по адресам:

1. Департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 17.00), тел.:  8 (3462) 52-60-70, 
тел./факс: 8 (3462) 52-60-04.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: 
г .  Когалым, ул.  Дружбы народов,  д.  15,  каб.  802,  
тел.:  8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся 29 апреля 2020 года 
в 15  час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул.  Бажова, д. 16, каб. 215.

Ответственные организаторы:
От заявителя:  
ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  
Западная Сибирь»

начальник отдела проектных работ, 
экспертизы проектов и смет
Влагова Татьяна Михайловна
тел.:  8 (34667) 6-40-63

От разработчика проекта: 
Филиала ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» 
«КогалымНИПИнефть»  
в г. Тюмени

главный инженер проекта
Кондратюк Александр Владимирович
тел.:  8 (3452) 54-29-63.

От администрации  
Сургутского района:

Заместитель главы — директор депар-
тамента жилищно-коммунального хо-
зяйства, экологии, транспорта и связи 
администрации  
Сургутского района 
Кузьмина Дина Валерьевна
тел./факс: 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Министерство промышленности и торговли Российской Федера-
ции в соответствии с постановлением Главы муниципального обра-
зования «Камбарский район» Удмуртской Республики от 
21.02.2020 г. № 86 объявляет о начале процесса общественных об-
суждений проектной документации «Выполнение ликвидационных 
мероприятий на объекте по уничтожению химического оружия в 
г. Камбарка Удмуртской Республики (зона хранения)».

Проектная документация содержит материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС), в том числе техническое зада-
ние по ОВОС.

Название и месторасположение намечаемой деятельности — вы-
полнение ликвидационных мероприятий на объекте по уничтоже-
нию химического оружия в г. Камбарка (далее — объект «Камбар-
ка») Удмуртской Республики (зона хранения).

Цели намечаемой деятельности — выполнение ликвидационных 
мероприятий в зоне хранения объекта «Камбарка» и размещение 
отходов, образованных от уничтожения запасов химического ору-
жия и ликвидации последствий деятельности объекта «Камбарка» 
в соответствии с действующими санитарно-гигиеническими и при-
родоохранными требованиями и нормами.

Разработчиком проектной документации (в том числе и матери-
алов ОВОС) является ООО «Институт по проектированию произ-
водств органического синтеза (ООО «Гипросинтез») (400074, г. 
Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30а, тел.: (8442)-55-18-55, 
97-55-44, E-mail: info@giprosintez.ru).

Наименование и адрес заказчика — Министерство промышлен-
ности и торговли Российской Федерации (125039, г. Москва, Пре-
сненская наб., д. 10, стр. 2, тел.: +7(495)547-80-72).

Примерные сроки проведения ОВОС — от момента настоящей 
публикации — 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния — Администрация муниципального образования «Камбарский 
район» Удмуртской Республики.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обще-
ственные слушания.

Сроки и место доступности Технического задания по ОВОС — 
проектная документация, содержащая материалы ОВОС, в том числе 
техническое задание по ОВОС, доступна для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений заинтересованных лиц, фиксируе-
мых в Журнале учета общественного мнения в общественной прием-
ной с 01.03.2020 года по 30.03.2020 года по адресу: Удмуртская Рес-
публика, Камбарский район, г. Камбарка, ул. Советская, д. 18, каби-
нет №210, 2-й этаж; понедельник — четверг с 09.00 до 17.00, пятница, 
суббота, воскресенье с 09.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00. 

 Свои замечания и предложения можно направлять  
с пометкой «общественные слушания» в адрес Заказчика, а также  
по тел.: (8442)-55-18-55, 97-55-44, факс: (8442) 97-34-99, на эл. поч-
ту: info@giprosintez.ru.

Общественные слушания состоятся 31 марта 2020 года в 10.00 в 
СДК «Нефтяник» по адресу: Удмуртская Республика, Камбарский 
район, село Камское, ул. Советская, д. 26. Начало регистрации: в 
9.30.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений по документации (в том числе материа-
лам ОВОС и техническому заданию по ОВОС) обеспечивается За-
казчиком в течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения по его адресу: 125039, г. Москва, Пресненская наб., д. 10, стр. 2, 
а также на эл. почту: info@giprosintez.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве внеочередного Общего собрания членов 

Кредитного потребительского кооператива 
«Столичная Сберегательная Компания»
(Место нахождения: 125047, г. Москва,  

ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1)

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!
Правление Кредитного потребительского кооператива 

«Столичная Сберегательная Компания» уведомляет Вас о про-
ведении внеочередного Общего собрания членов Кредитного 
потребительского кооператива «Столичная Сберегательная 
Компания» (далее — «Собрание»).

Форма проведения Собрания: собрание уполномоченных.
Дата, место и время проведения Собрания: 31 марта 2020 

года, по адресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, 
эт. 1, пом. II, ком. 1, регистрация участников в 10 часов 00 ми-
нут, начало Собрания в 10 часов 00 минут.

Повестка дня Собрания:
1. Избрание Председателя и Секретаря Общего собрания 

членов КПК «Столичная Сберегательная Компания».
2. Решение вопроса о членских взносах, вносимых пайщи-

ками КПК «Столичная Сберегательная Компания».
3. Внесение изменений в Устав КПК «Столичная Сберега-

тельная Компания», утверждение его в новой редакции.
4. Внесение изменений во внутренние положения КПК 

«Столичная Сберегательная Компания» и утверждение их но-
вых редакций.

5. Определение способа избрания лиц, в состав органов уп-
равления КПК «Столичная Сберегательная Компания».

6. Досрочное прекращение полномочий членов Правления 
и доизбрание состава Правления КПК «Столичная Сберега-
тельная Компания».

7. Досрочное прекращение полномочий и избрание членов 
Комитета по займам КПК «Столичная Сберегательная Компа-
ния».

С информацией (материалами), подлежащей предоставле-
нию пайщикам при подготовке к проведению Собрания, пай-
щики (их полномочные представители) могут ознакомиться 
по адресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, 
пом. II, ком. 1, начиная с 02 марта 2020 года с 09 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут по рабочим дням.

Председатель Правления
КПК «Столичная Сберегательная 
Компания» М.М. Савинов

Извещение  
о проведении общественных слушаний
В целях выявления и учета общественных предпочтений, в со-

ответствии с ФЗ РФ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», ООО «Агротехнологии-проект», ООО «РЕ-
АФАРМ» (Заказчик) совместно с комитетом охраны окружающей 
среды мэрии города Новосибирска извещают о прошедших обще-
ственных слушаниях материалов технической и конструкторской 
документации для изготовления модульной установки по демер-
куризации грунтов и металлических конструкций (включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду).

Цели намечаемой деятельности: изготовление и эксплуатация 
модульной установки по демеркуризации грунтов и металличес-
ких конструкций.

Месторасположение объекта намечаемой деятельности: про-
мплощадка ПАО «Новосибирский завод химконцентратов», 
расположенная на земельном участке с кадастровым номером 
54:35:041720:834, находящаяся по адресу: РФ, Новосибирская об-
ласть, город Новосибирск, ул. Богдана Хмельницкого, д.94.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «РЕАФАРМ», РФ, го-
род Москва, Каширское шоссе, 9, корпус 3.

Общественные слушания состоялись 28 октября 2019 г. в 
15.00.

Место проведения: РФ, Новосибирская область, город Новоси-
бирск, Октябрьская магистраль, 4, бизнес центр «Ланта-Центр».

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду (тех-
ническая и конструкторская документация, техническое зада-
ние по оценке воздействия на окружающую среду) доступны до 
28.03.2020 по адресам:

—  РФ, Алтайский край, город Барнаул, ул. Попова, 11, обще-
ство с ограниченной ответственностью «Агротехнологии-
проект», офис № 7, номер телефона: 8 (963)5046300;

—  РФ, Новосибирская область, город Новосибирск, ул. Трудо-
вая, 1, департамент энергетики, жилищного и коммуналь-
ного хозяйства города, комитет охраны и окружающей сре-
ды мэрии города Новосибирска, кабинет 143, номер теле-
фона: 8(383)2288807.

Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-
менная.

Ответственные организаторы:
От ООО «Агротехнологии-проект» — директор Долгих Дмит-

рий Александрович, телефон: 8 (963) 5046300.
От ООО «РЕАФАРМ» — Минин Владимир Алексеевич, теле-

фон: 8 (913) 9317612.
От комитета охраны окружающей среды мэрии города Но-

восибирска — Лапшина Наталья Вячеславовна, телефон: 
8 (383) 2288807.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний 
по строительству объекта: «Комплекс глубокой 

переработки зерна для производства аминокислот, 
расположенный по адресу: обл. Саратовская,  

р-н Балашовский, территория Хоперского округа  
в 250 м юго-западнее поля № 3-к, бригады № 3»

В целях информирования общественности ООО «Саратовбио-
тех» сообщает о проведении общественных слушаний о реализации 
проекта на строительство объекта: «Комплекс глубокой переработ-
ки зерна для производства аминокислот, расположенный по адресу: 
обл. Саратовская, р-н Балашовский, территория Хоперского округа 
в 250 м юго-западнее поля № 3-к, бригады № 3».

Объектов, представляющих собой ценность с точки зрения ис-
тории, археологии, архитектуры, градостроительства, искусства, 
науки и техники, эстетики, этнологии или антропологии, на терри-
тории проектируемого комплекса не обнаружено.

Общественные слушания состоятся 3 апреля 2020 года с 14.00, 
начало регистрации в 12.00 по документу, удостоверяющему лич-
ность (паспорт). 

Адрес проведения общественных слушаний: администрация Ба-
лашовского муниципального района, адрес: 412309, Саратовская 
обл., г. Балашов, ул. Советская, д. 178, комната 10. Инициатором 
общественных слушаний является ООО «Саратовбиотех».

С предварительными материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться со 2 марта по 31 марта 
по адресу: 

—  ООО «Саратовбиотех», адрес: Саратовская обл., г. Балашов, 
ул. Советская, д. 159, кабинет 111. Режим работы: пн.—пт. 
с 14.00 до 18.00.

Для оперативного реагирования, замечания и предложения про-
сим предоставлять в письменном виде в ООО «Саратовбиотех».

Ответственным за организацию общественных слушаний явля-
ется администрация Балашовского муниципального района Сара-
товской области, расположенная по адресу: 412309, Саратовская 
обл., г. Балашов, ул. Советская, д. 178.

Текст постановления о назначении публичных слушаний 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйст-
венной деятельности размещен на сайте администрации Балашов-
ского муниципального района и в газете «Балашовская правда».

Телефоны для справок: 8 (8442) 23-30-21, 23-30-22;  
8 (84545) 4-02-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТХИМАГРО» 
Информационное сообщение о 

проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№  174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ИнвестХимАгро» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений проекта технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по реализации проектной документации «Произ-
водство сульфат аммония, NPK, DAP, MAP».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по  производству минеральных удобрений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Карабашс-
кий городской округ Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИнвестХимАгро», 
456871, Челябинская обл., г.Кыштым, ул. Карла Либкнехта, 
д.  137, этаж 3, пом. 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2020 г. — III квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрация Карабашского городского округа 
совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и предварительной оцен-
кой, представить свои замечания и предложения к проекту тех-
нического задания в журнале обращений в течение 30 дней с даты 
публикации настоящего сообщения, по адресу: Отдел экологии 
МКУ «Управление гражданской защиты и экологии Карабашс-
кого городского округа» по адресу: Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Островского, 7, каб. 215, время работы с 8.00 до 16.00, 
обед с 12.00 до 12.48; выходные дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с Администрацией МО «Ленский район» извещают 
о проведении общественных обсуждений по объектам государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации 
«Шламовые амбары на площадках скважин Верхнепеледуйского, 
Хоронохского, Вилюйско-Джербинского лицензионных участков 
в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16838), «Шламовые амбары 
на площадках скважин Вилюйско-Джербинского, Гиллябкинско-
го, Хоронохского лицензионных участков в Республике Саха (Яку-
тия)» (шифр 17311), содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое задание на 
проведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безо-
пасное обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду при строительстве поисково-оце-
ночных и разведочных скважин на лицензионных участках 
ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский район, 
Республика Саха (Якутия), Хоронохский, Вилюйско-Джербинс-
кий, Верхнепеледуйский и Гиллябкинский лицензионные участ-
ки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2019 — 
май  2020.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды МКУ «Комитет имущественных от-
ношений муниципального образования «Ленский район» РС(Я)» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительс-
тва скважин Управления поисково-разведочных работ  
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович,  
тел.: 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, 8 (3462) 41-49-79,  
факс: 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно по адресам:

— в срок до 07.04.2020 в администрации МО «Ленский район», 
678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ле-
нина, д. 65, каб. № 205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00);

— в срок до 08.05.2020 в управлении поисково-разведочных ра-
бот ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область,  
ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413,  
тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11 (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 7 апреля 
2020 года по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский район, 
г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский район», 
каб. № 307:

в 10 час. 00 мин. по объекту «Шламовые амбары на площадках 
скважин Верхнепеледуйского, Хоронохского, Вилюйско-Джер-
бинского лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» 
(шифр 16838);

в 11 час. 00 мин. по объекту «Шламовые амбары на площадках 
скважин Вилюйско-Джербинского, Гиллябкинского, Хоронохско-
го лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 
17311).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  «Сити» 
выиграл в Мадриде 
в первом матче 1/8 финала

«Реал» 
без сдачи

Илья Соболев

В Лиге чемпионов очередные две пары вступили в 
борьбу за выход в четвертьфинал турнира. Вчера ан-
глийский «Манчестер Сити» в Мадриде одолел «Реал» 
— 2:1, а итальянский «Ювентус» в гостях не справился 
с французским «Лионом» — 0:1.

После того как было объявлено о грядущем отстра-
нении «Сити» от выступления в еврокубках на два 
года, ценность нынешней Лиги чемпионов для «горо-
жан» возросла многократно: никто не знает, когда по-
допечным Хосепа Гвардиолы доведется сыграть в 
главном турнире Старого Света в следующий раз. 
Возможно, в том числе и поэтому гости вышли на 
«Сантьяго Бернабеу» с четким намерением действо-
вать согласно тактическому плану в ущерб импрови-
зации. «Реал» эти правила игры принял: в итоге в пер-
вом тайме зрители увидели нудные шахматы — совсем 
не то, что ждали от 
матча с такой мно-
гообещающей вы-
веской.

Тем прекрасней, 
что в игре, перена-
сыщенной рацио-
нальностью, все 
ключевые события 
произошли вопре-
ки логике. Именно 
об этом на послематчевой пресс-конференции сказал 
главный тренер англичан Хосеп Гвардиола.

— Мы пропустили гол в тот момент, когда были луч-
ше на поле. Когда преимущество было у «Реала», мы 
забили. Но это футбол, — констатировал испанский 
специалист. — Я помню четвертьфинальный матч на 
«Энфилде» несколько сезонов назад, когда мы играли 
невероятно, а у соперника стали голевыми все удары 
в створ.

Кстати, для Гвардиолы эта победа над «Реалом» 
стала десятой в карьере. В XXI веке ни одному трене-
ру не удавалось обыграть «королевский клуб» столь-
ко раз. Рекорд Пепа стал возможен благодаря Кевину 
де Брюйне: при счете 1:0 в пользу хозяев, у которых 
отличился Иско, бельгиец сначала отдал гениальную 
голевую передачу на Габриэла Жезуса, а потом сам 
реализовал пенальти.

Был в этом матче и свой антигерой. Речь о капита-
не «Реала» Серхио Рамосе. Сначала защитник проиг-
рал позицию уже упомянутому Жезусу, а ближе к 
концу матча получил красную карточку за фол по-
следней надежды. И в ответном матче теперь не сыг-
рает. Непростой момент для мадридцев, но посыпать 
голову пока рано: в последние годы Лига чемпионов 
видела и не такие камбэки.

Тем временем в другом матче «Юве» не смог 
оправдать статус непререкаемого фаворита. За 90 ми-
нут туринцы во главе с Криштиану Роналду по факту 
не нанесли ни одного удара в створ ворот «Лиона». Не 
считать же таковым отскок от плеча Криштиану, ко-
торый и то случился лишь на 84-й минуте. Впрочем, у 
«Старой синьоры» есть еще  ответный матч, чтобы 
все исправить.  

ЭКСКЛЮЗИВ Капитан «Спартака» Георгий Джикия рассказал о том,
как «красно-белые» будут спасать сезон

Команда на подъем

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 февраля, пятница, Матч Премьер
18.25 «Крылья Советов» — «Оренбург». Прямая трансляция. 

29 февраля, суббота, Матч ТВ
18.50 «Ахмат» — «Ростов». Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
13.50 ЦСКА — «Урал». Прямая трансляция. 

16.15 «Динамо» — «Спартак». Прямая трансляция. 

18.25 «Зенит» — «Локомотив». Прямая трансляция. 

1 марта, воскресенье, Матч Премьер 
13.55 «Тамбов» — «Рубин». Прямая трансляция. 

16.15 «Краснодар» — «Уфа». Прямая трансляция. 

18.55 «Сочи» — «Арсенал». Прямая трансляция. 

Подготовил Сергей Литвинов

Положение команд

И В Н П М О              
1. Зенит 19 14 3 2 37–9 45

2. Краснодар 19 9 8 2 33–20 35

3. Ростов 19 10 4 5 34–28 34

4. ЦСКА 19 10 4 5 26–18 34

5. Локомотив 19 10 4 5 28–24 34

6. Арсенал 19 7 4 8 23–23 25

7. Уфа 19 6 7 6 16–17 25

8. Динамо 19 6 6 7 16–21 24

9. Урал 19 6 6 7 24–31 24

10. Спартак 19 6 4 9 19–21 22

11. Тамбов 19 6 3 10 23–26 21

12. Ахмат 19 4 7 8 13–24 19

13. Рубин 19 4 7 8 11–21 19

14. Оренбург 18 5 4 9 21–27 19 

15. Кр. Советов 19 5 3 11 20–25 18

16. Сочи 18 3 6 9 16–25 15

Артур Нанян, Илья Соболев 

С
егодня встречей 20-
го тура «Крылья Со-
в е т о в »  —  « О р е н -
бург» после зимней 
паузы возобновится 
отечественная Пре-
м ь е р -л и г а .  Ц е н -
тральные матчи со-
стоятся в субботу: 

лидер чемпионата «Зенит» при-
мет «Локомотив», а в старей-
шем столичном дерби «Дина-
мо» встретится со «Спарта-
ком».

Амбиции московских ко-
манд не соответствуют тем ме-
стам, которые они занимают в 
таблице. «Бело-голубые» идут 
восьмыми, а «красно-белые» и 
вовсе десятыми. Тем принципи-
альнее будет это противостоя-
ние. 

В преддверии рестарта сезо-
на корреспонденты «РГ» пооб-
щались с одним из лидеров 
«Спартака» Георгием Джики-
ей .  Защитник российской 
сборной рассказал о работе с 
Доменико Тедеско, о том, како-
во это — быть капитаном «кра-
сно-белых», и о многом дру-
гом.

Смотрим только вверх
Вы суеверный человек? В 
прошлом году «Спартак» 
также выиграл турнир в Ка-
таре, но сезон сложился не-
удачно.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Вообще я суевер-
ный, но в этом случае не вижу 
никакой связи. Были хорошие 
спарринги, турниры. Не надо 
нас корить за победу в Катаре.

Зоран Тошич недавно заявил, 
что в его время «Спартак» 
был лучше. И уровень РПЛ был 
выше. Согласны?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Пожалуй, да. 
Раньше футбол был сильнее, 
было больше звезд. Разные 
уровни. 

В чем причина?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Команды переста-
ют существовать. Многие футбо-
листы не едут к нам, некоторые 
уезжают. Вот главные причины. 
Ряд клубов сталкивается с фи-
нансовыми проблемами. 

В этой связи вам не кажется 
странным, что команды РПЛ 
проголосовали за расширение 
лиги?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я следил за этой 
ситуацией, но спокойно к ней 
отнесся. Такие вопросы точно 
без меня будут решать. 

Мостовой недавно сказал, что 
с таким составом «Спар-
так» обязан быть в тройке. 
Он прав?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Приятно, что он 
так думает. Но на сегодня есть 
один факт: мы на десятом месте. 
И хотим забраться выше. 

Не просто на десятой строч-
ке, там ведь всего три очка до 
зоны переходных матчей.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Вниз мы не смо-
трим, только вверх. 

Со «Спартаком» ведь при вас 
такого не было, чтобы коман-
да шла так низко.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это так. Но зато в 
предыдущих командах мы боро-
лись за выживание. Мне знако-
ма такая ситуация. 

Но там и давления меньше 
было, чем в «Спартаке».

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Во много раз 
меньше. И это объяснимо. 

В работу тренера не лезу
Доменико Тедеско уже не-
сколько месяцев тренирует 
«Спартак». Когда команда 
начнет играть так, как он 
хочет?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Наверное, это не 
ко мне вопрос. У Тедеско свое 
видение. Нам есть над чем рабо-
тать, в чем прибавлять. 

Артем Ребров говорил недав-
но, что пока не все в голове 
укладывается из того, что 
требует Тедеско. А вы уже уяс-
нили его требования?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Что касается лич-
но меня, то я стараюсь все де-
лать так, как того требует Теде-
ско. Я понимаю, что Ребров 
имел в виду. Нам нужно впитать 
всю информацию, которую мы 
получаем от тренерского штаба. 
Когда будет какая-то целост-
ность, тогда и можно будет гово-
рить о каком-то командном под-

черке, стиле. На первых зимних 
сборах у нас не было матчей, мы 
мяча не видели. На вторых были 
три встречи, ребята играли по 
тайму.

Тедеско сказал, что у него нет 
основного состава. Это как-
то подстегивает?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Мне та-
кой стиль нравится — когда не-
понятно, кто выйдет в старте. 
Ребята заводятся, борьба и кон-
центрация на тренировках мак-
симальные. Молодым так тоже 
хорошо. На сборах они играли 
на своих позициях, у всех был 
шанс показать свои лучшие ка-
чества. Тренер всех посмотрел, 
все оценил. 

Бывают моменты, когда Те-
деско с вами советуется как с 
капитаном?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это могут быть 
какие-то бытовые вещи, но ни-
чего такого серьезного. Я ува-
жаю тренера. Его работа — это 
его территория. Лезть туда не 
собираюсь. 

А бытовые моменты — это 
какие?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да разное бывает. 
Может, команда хочет сходить 
посидеть коллективом в ресто-
ране, сходить в тренажерный 
зал, перенести что-то на какое-
то другое время. Тогда я подхо-
жу к тренеру и спрашиваю: 
«Можно сделать так-то или 
так?» Он всегда нас слушает и 
отвечает. Это нормальный рабо-
чий процесс. 

Обычно у каждого тренера 
есть какая-то система 
штрафов. У Тедеско она есть?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Мы с ним обсу-
ждали этот момент. Он любит 
дисциплину. Естественно, си-
стема штрафов в «Спартаке» 
есть. 

Летом «Спартак» пережил уход 
большой группы игроков, много 
новичков. А костяк у вас есть? 
Если да, то кто в него входит?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Есть капитан, ви-
це-капитан Рома Зобнин. У нас 
есть Ещенко, Ребров и Илья Ку-
тепов. С ними мы можем сесть 
за стол и что-то обсудить. Если 
дело касается каких-то серьез-
ных вопросов, на подходе есть 
Мирзов (улыбается). А так из 
иностранцев всегда интересно 
послушать Андре Шюррле. 
Остальных не тревожим (улы-
бается). 

Начало карьеры Шюррле в 
«Спартаке» получилось ском-
канным. Он еще поможет ко-
манде?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Я хочу, 
чтобы он помог. 

Что он интересного говорит? 
Может, вспоминает, как 
что-то было в «Челси», и го-
ворит: «А у нас тут что-то 
не так».

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Такого не было. 
Наоборот, он делится своим 
опытом. Шюррле играл в топ-
клубах, выигрывал значимые 
трофеи. Ему есть что сказать и 
показать.

В Европу не зовут
Тема, которая по-прежнему в 
топе, хоть и не имеющая к 
«Спартаку» отношение, — пе-
реход Федора Смолова в «Сель-
ту»…

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Федя — огромный 
молодец. Я его поздравил. Не 
стал заваливать вопросами, 
думаю, у него и так телефон 
раскален. Здорово, что он ре-
шился на такой шаг. Чувствую 
гордость за него, ведь Смолов 
сумел, как это модно сейчас 
говорить, выйти из зоны ком-
форта. 

Почему мало кто из россий-
ских футболистов выходит из 
этой самой зоны комфорта?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Не «мало кто вы-
ходит», а мало кого туда зовут. 
Вот с чего нужно начинать.

Да ладно. Пишут же, что 
наши игроки периодически по-
лучают приглашения. Но ре-
шают остаться в России…

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Уверен, в 70 про-
центах случаев европейские 
клубы даже не в курсе, что они 
интересуются какими-то рос-
сийскими футболистами. Не за-
бывайте про агентскую исто-
рию. Помнится, как-то писали, 
что Соболевым якобы интере-
суется «Манчестер Юнайтед». 
Вы их нападение видели? Там 
каждый по 50 миллионов евро 
стоит. Что они с Соболевым де-
лать будут? На самом деле, 
предложений из Европы не так 
уж и много. Поэтому наши фут-
болисты так редко из зоны ком-
форта выходят.  

Два года назад вы рассказывали, 
что решили получать второе 
высшее образование. Как учеба?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Еще год остался. 
Вот между сборами заезжал за-
брать задачи.

Как происходит ваше обуче-
ние?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Понятное, что 
весь процесс происходит ди-
станционно, тем более что в 
университете преподает мой 
бывший тренер Антипов Алек-
сандр Викторович.  Он мне 
очень помогает. Мы часто обща-
емся, я уточняю у него задания. 
Ну а когда есть свободное вре-
мя, с удовольствием заезжаю в 

университет, чтобы лично их 
получить. Правда, бывает это 
крайне редко. 

Тяжело дисциплинировать 
себя в учебе?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это вопрос жела-
ния. Понятно, что я смотрю в бу-
дущее и вижу себя в футбольной 
теме. Поэтому второе высшее 
образование не помешает.

Олег Кононов неожиданно 
всплыл в Латвии, где возгла-
вил «Ригу»…

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Собираюсь по-
здравить. Интересно было бы 
спросить, как что там.

Вы с ним на связи?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Не скажу, что мы 
общались. Но с удовольствием 
позвоню, пообщаюсь с ним. 
Ждал, когда он начнет снова 
тренировать. Чемпионат, ко-
нечно, немножко незнакомый, 
но посмотрим, последим.

Раз уж речь зашла о Кононове. 
Согласны, что в «Спартаке» 
отечественным специали-
стам не в пример сложнее, 
чем иностранным?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Сто процентов. 
Это я уже понял и прочувство-
вал. Те нюансы, которые имеют 
значение для российского тре-

нера, иностранец не то что не 
замечает, он их не понимает. 
Российский тренер знает прош-
лое «Спартака», историю клу-
ба, текущую ситуацию. Он по 
нескольку раз пропускает все 
через себя. А иностранному тре-
неру тяжело ощутить весь этот 
спартаковский дух, понять его. 
Это тяжело. Потребуется время. 
Поэтому иностранцы ко много-
му относятся спокойно. У них 
нет давления в голове, как у оте-
чественного специалиста. У 
футболистов, кстати, то же са-
мое.

Тем временем Массимо Карре-
ра обрел себя в греческом АЕКе 
и вроде бы неплохо там себя 
чувствует. А ведь говорили, 
что он физрук и тактикой 
занимаются совсем другие 
люди…

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я открываю ре-
зультаты, вижу, что его команда 
выиграла, и мне становится 
приятно. Приятно, что у него 
идет, у него получается. Не хочу 
копаться в грязном белье: один 
он добивается результата, или 
кто-то ему помогает. 

Загадочные финны
Давайте поговорим о сборной. 
Третий матч в группе — в Ко-
пенгагене с Данией. Можно 
сказать, что не повезло с ка-
лендарем?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Совершенно спо-
койно к этому отнесся. Многие 
говорят, что встреча с датчана-
ми будет ключевой. На выезде 
всегда сложно играть, особенно 
с таким серьезным соперником. 
Но все возможно. Не хочется ни-
чего загадывать, говорить гром-
кие слова. 

Учитывая, что вы пропусти-
ли чемпионат мира, цен-
ность Евро-2020 становится 
выше?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это будет самый 
большой турнир в моей карьере. 
Была Лига чемпионов, но если 
брать именно сборные — такого 
еще не было. Чемпионата Евро-
пы я жду с нетерпением. 

С Черчесовым когда в послед-
ний раз контактировали?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Станислав Сала-
мович был на турнире в Катаре. 
Присутствовал на наших трени-
ровках, матчах, но лично пере-
сечься не удалось. А вообще свя-
зывались, когда поздравляли 
друг друга с новым годом. Боль-
ше не переписывались.

Черчесов говорил, что после 
двух матчей с Бельгией нако-
нец-то появилось понимание, 
как с ними играть. Это дей-
ствительно так? И как же?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Осторожно.

После того как мы на Евро-
2008 дважды уступили ис-
панцам 1:4 и 0:3, Аршавин 
сказал, что даже если мы сыг-
рали с ними десять раз, то все 
матчи проиграли бы. С Бель-
гией нет похожего ощущения?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: С Бельгией у нас 
все-таки была ничейка — 3:3.

В товарищеском матче.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: В контрольном. 
Понятно, что Бельгия — топ, но-
мер один, и с ними надо играть 
аккуратно. Вторым номером, 
что тут скрывать. Та игра, ко-
торая нам предстоит, по стра-
тегии будет совсем другой, не-
жели наша последняя встреча. 
В том матче мы хотели прове-
рить себя, сыграть раскованно, 
за что и поплатились. Зато мы 
получили определенную ин-
формацию. Это уже есть в голо-
ве.

Бельгия и Дания соперники 
понятные, которые в пред-
ставлении особо не нуждают-
ся. А что вам известно про 
сборную Финляндии?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Честно говоря, 
совсем ничего о них не знаю. 
Даже когда объявили, что они в 
нашей группе, не стал смотреть 
их состав. Хотя погодите, есть у 
них нападающий, который вы-
ступает за «Норвич» и много 
там забивает. Ну и Роман Ере-
менко.  

Досье «РГ»

Георгий Тамазович Джикия, 
родился 21 ноября 1993 года в Москве. 
Воспитанник клуба «Виктория» (Балашиха). Выступал за команды: «Ло-

комотив» (2003—2010), «Локомотив-2» (2011—2013), «Спартак-На-

льчик» (2014), «Химик» (2014—2015), «Амкар» (2015—2016). С 2017 года 

в «Спартаке». 

В составе национальной команды России дебютировал в 2017 году. 

Провел с тех пор за сборную 23 встречи, забил один мяч. Участник Куб-

ка конфедераций-2017. 

Чемпион России (2016/17), обладатель Суперкубка страны (2017). 

Бронзовый призер чемпионата России (2017/18). Трижды входил в спи-

сок «33 лучших игроков сезона по версии РФС» (2016/17, 2017/18, 

2018/19). 

А К Ц Е Н Т

Мы можем обсудить с Доменико Тедеско 
какие-то вопросы, но работа тренера — 
это его территория. Я туда не лезу

Полузащитник «Манчестер Сити» Кевин де Брюйне стал глав-
ным героем гостевого матча с мадридским «Реалом».

Гвардиола обыг-
рал «Реал» уже 
десятый раз в тре-
нерской карьере

Георгий Джикия уверен, 
что «Спартаку» по силам «выстре-
лить» во второй части сезона. 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

R
E

U
T

E
R

S

Онлайн трансляция матча 
«Динамо» — «Спартак» на сайте 
rg.ru/sujet/4504

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Георгия Джикии, по 

версии портала Transfermarkt.
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Москва 0...+2, дождь

Санкт-Петербург -2...-1, снег

Анадырь -24...-22, ясно

Архангельск -11...-4, снег

Астрахань +3...+10, перем. обл.

Благовещенск  -13...-6, снег

Владивосток -4...-1, снег

Волгоград +5...+10, снег

Воронеж +3...+7, дождь

Екатеринбург -2...+3, снег

Иркутск -19...-4, перем. обл.

Казань -2...+3, дождь

Калининград +1...+5, дождь

Краснодар +8...+11, дождь

Магнитогорск -3...+2, перем. обл.

Мурманск -11...-5, ясно

Нижний Новгород +3...+6, дождь

Новосибирск -5...-2, снег

Омск -7...+2, снег

Орел 0...+4, дождь

Оренбург 0...+2, перем. обл.

Пермь -1...+2, дождь

Ростов-на-Дону +8...+9, дождь

Севастополь +3...+7, дождь

Симферополь +3...+7, дождь

Сочи +8...+12, дождь

Тамбов +3...+7, дождь

Тюмень -4...+4, дождь

Уфа +1...+3, перем. обл.

Хабаровск -13...-4, ясно

Челябинск 0...+4, дождь

Чита -17...-2, снег

Элиста +3...+10, перем. обл.

Южно-Сахалинск -20...-6, ясно

Якутск -28...-18, перем. обл.

Ярославль -1...+1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Будет пасмурно. Возмо-
жен мокрый снег. Ат-
мосферное давление — 
734 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
742 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет ясный. Ат-
мосферное давление — 
747 мм ртутного столба.
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Домашнее назидание
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1831524
Общероссийский профсоюз образования разра-
ботал законопроект, серьезно ужесточающий от-
ветственность родителей за то, что их дети изде-
ваются над учителями. Например, если ребенок 
оскорбляет педагога, предлагается ввести штраф 
до пяти тысяч рублей. Вообще, общеобразова-
тельная школа — очень сложный коллектив и без 
конфликтов не сможет существовать. Выстроить 
идеальные отношения сложно и практически не-
возможно. Если существует угроза агрессии, сле-
довательно, существует необходимость защиты. 
Для разрешения возникших спорных ситуаций 
необходима фиксация конфликта. Другими сло-
вами, видеофиксация как минимум проведения 
урока. Почему как минимум? Потому что отно-
шения между учитель/ученик или между учени-
ками не ограничиваются пространством школы 
и не всегда заканчиваются открытым публичным 
конфликтом или оскорблениями. Ужесточать от-
ветственность родителей также бесполезно. Су-
ществует широкий спектр ответственности по 
КоАП РФ, до необходимости применения которо-
го желательно не доводить. И еще. Воспитывать 
прежде всего необходимо себя. Дети все равно 
будут брать пример с родителей.

Анатолий Урсул

Минюст 
пересмотрит размер 
дорожных штрафов
в новом КоАП
Майя Бирюкова  •  rg.ru/art/1833652
Проект нового КоАП в части резкого увеличения 
штрафов за нарушения ПДД будет пересмотрен. 
Цель обновлений — не фискальная: его задача — 
обеспечить безопасность граждан и улучшить 
качество их жизни. Я бы хотел предложить в свя-
зи с этим ввести величину штрафов в зависимо-
сти от доходов. Потому что для одних установ-
ленные законом штрафы слишком неподъемные, 
а для других — «копеечные. Правда, введение 
многих типов прогрессивных штрафов несовер-
шенно. Ведь многие граждане с большими дохо-
дами официально не трудоустроены. Это значит, 
что они могут платить только половину от ука-
занного штрафа. При том, что их доходы доста-
точно большие. В случае диверсификации штра-
фа в зависимости от стоимости автомобиля — 
также проблема: попасть на большой штраф мо-
жет водитель элитного автомобиля, который 
фактически ему не принадлежит.

Ильдус Казаков

ЦЕНЗУРЫ.NET
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rg.ru/art/1833557

ШКОЛА Названы самые популярные ЕГЭ по выбору
rg.ru/art/1832952

КОСМОС Hubble обнаружил «отпечатки пальцев» 
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В Париже в музее Atelier des Lumie   ̔    res («Мастерская света») — первом в этом 
городе цифровом музее — подходит к завершению подготовка к выставке под 
названием «Моне, Ренуар, Шагал: путешествия по Средиземному морю». 
Особенность этой экспозиции в том, что все картины здесь транслируются на 
стены высотой 10 метров на площади 3300 квадратных метров. Для выставки 
«Путешествие по Средиземному морю» в музее будет работать 140 видеопро-
екторов. 
Вообще-то Atelier des Lumie   ̔    res открылся в 2018 году. Ранее это был литейный 
завод, основанный в 1835 году семьей Плихон. Но здание полностью переде-
лали, установив уникальное техническое оснащение: свет всех этих проекто-
ров проникает в каждый уголок пространства, а все выставки сопровождаются 

объемным звуком — подобного культурного пространства в Париже еще не 
было. Сейчас это самый модный центр цифрового искусства французской сто-
лицы, и он всего за год погрузил зрителей в интерактивные миры Климта, Ван 
Гога, а также японского искусства.
Новая экспозиция этого музея посвящена Средиземноморью в творчестве 
Клода Моне, Ренуара, Пикассо и других художников. «Путешествие по 
Средиземному морю» соберет всех любимых мастеров: 500 произведений 
Матисса, Шагала, Моне, Ренуара, Пикассо, Ива Кляйна, от импрессионизма до 
модернизма. Идея выставки — объединить работы великих и показать общую 
тему, которую они любили писать, — Средиземноморье. Паломничество худож-
ников на юг началось еще в конце XIX века: они покидали родину, чтобы про-

вести лето на юге Испании и Италии, и находили здесь вдохновение, посвящая 
Средиземноморью целые серии.
Отправиться в «Путешествие по Средиземноморью» можно будет с 28 февра-
ля по 31 декабря 2020 года. Посетители получат представление о том, что зна-
чили для художников морские пейзажи на юге Франции, и поймут, насколько 
сильно Средиземное море вдохновляло их. Экскурсантам предстоит познако-
миться с несколькими направлениями в живописи: выставка состоит из семи 
частей. Импрессионисты Моне и Ренуар, пуантилисты Синьяк и Кросс, фови-
сты Камуан и Дерен... Разнообразие стилей, оттенков и вариаций позволит 
буквально прочувствовать картины за 40 минут показа. Это не обычная 
выставка — тут даже самые невосприимчивые не останутся равнодушными!

Как показывает практика, муж-
чины обращаются за помощью 
гораздо реже, чем женщины. За 
любой помощью, в том числе и 
психологической. Они пытают-
ся самостоятельно решать свои 
проблемы. Но не всегда это вер-
ный путь. Порой можно и нуж-
но просить о помощи, время от 
времени брать паузу, делать пе-
редышку и потом с новыми си-
лами отправляться в бой.

Я снимаю шляпу перед теми 
людьми, кто рискнул открыть 
кризисный центр именно для 
мужчин («РГ», 7-я полоса). По-
тому что это довольно не про-
стое дело. Я приведу, может, гро-
тескный пример для сравнения, 
но все же. Когда-то давно, когда 
практика психологической и 
психотерапевтической помощи 
в России только-только начина-

ла формироваться, в одной из 
двух столиц открылся кабинет 
сексопатолога. Принимали в 
нем врачи, очень опытные и 
грамотные. Однако никто к ним 
не шел. Хотя проблем в данной 
сфере у наших граждан хоть от-
бавляй, об этом знают и говорят 
все специалисты. В скором вре-
мени вывеску сменили на более 
безобидную: психологический 
центр, пустили молву, и народ 
стал обращаться. Похожая 
история может случиться и с 
кризисным центром для муж-
чин. С одной стороны, это очень 
нужное и важное начинание. И 
весьма грамотный маркетинго-
вый ход. Ведь сильный пол будет 
знать, что тут его ждут такие 
специалисты, которые, условно 
говоря, все понимают про боро-
ду и помогут разобраться с ка-
кими-то чисто мужскими про-
блемами. Но с другой стороны, 
наше общество не приветствует 
мужчин, которые не «на коне». 
Поэтому мужчины в такой 
центр могут и побояться пойти. 
Обращение туда будет считать-
ся, возможно, неким проявле-
нием слабости. Но это ложное 
убеждение, и хотелось бы, что-
бы сильный пол отбросил его.

Вообще, лично я не очень 
люблю слово «помощь». Мне 
больше нравится «содейст-
вие». Человек имеет право что-
то не знать, от чего-то устать, 
перетрудиться, и в таком слу-
чае ему требуется пауза. Ему 
нужно остановиться, осмы-
слить все происходящее и сде-
лать своего рода внутреннюю 
ревизию. Психолог может по-
содействовать в этом, подска-
зать, задать направление, рас-
ставить ориентиры. Но все рав-
но основную работу человек 
должен проделать сам. Реше-
ние какой-то психологической 
проблемы — это всегда победа 
человека над самим собой, но 
при содействии специалиста. 
Обращение к специалисту — 
это выявление ресурсов чело-
века, на которые он сам не 
обратил внимание.

Остановиться и признать, 
что тебе нужен отдых для новых 
свершений и побед — для этого 
требуется большая внутренняя 
сила. Поэтому и в корне не вер-
но считать обращение к психо-
логу признаком какого-то не 
мужского поведения. 

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Мария Забурмах
психолог
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